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Escándalo por la cripto: 
el Gobierno denuncia
a una empresa y el PRO 
pide que se investigueSe trata de Kip Protocol, que diseñó el servidor que operó a $Libra.El CEO de la compañía es Julián Peh, y fue presentado a Milei durante el encuentro de Tech Forum en Buenos Aires, en octubre pasado. Desde Kip Protocol rechazan responsabilidad en algún tipo de estafa. La Rosada busca despegarse así de la polémica, que cuenta con la denuncia formal presentada por un abogado que acusa al 

Un brasileño de 18 años, el ganador más joven del ATP Buenos Aires

JoaoFonseca. Un enorme triunfo en el Buenos Aires Lawn Tennis.

Presidente de incumplimiento de los deberes de funcionario público. En simultáneo, hubo una ola de presentaciones de denuncias digitales que deben ser confirmadas. En un comunicado, el partido de Mauricio Macri consideró “fundamental que se investigue a fondo cómo pudo suceder esto”, pero rechazó el juicio político, p.3

"PUEDEN SUCEDER COSAS MÁGICAS"Un empresario cripto dice que le pidieron plata para reunirse con Milei
"CUIDEN AL PRESIDENTE"Fue el reclamo de un joven a Karina Milei y Caputo en una jornada de afiliación

El PJ asegura 
tener los votos 
para bloquear 
el pliego de Lijo 
en el Senado
Aunque teme fugas, el peronismo dice contar ya con el número suficiente para trabar en la Cámara alta la designación del juez Ariel Lijo en la Corte Suprema. El plan original era que el jueves hubiera sesión para tratar la suspensión de las PASO y eventualmente, también el pliego en cuestión. Pero la idea tambalea por el escándalo cripto. El PJ, que no daría quorum, se reúne para fijar posición, p.io

Trump acelera 
el diálogo con 
Rusia por la 
paz en Ucrania 
y sin Europa
Hoy viajan a Arabia el enviado de EE.UU. por Oriente Medio y su asesor de Seguridad Nacional. Se reunirán allí con el jefe de la diplomacia de Washington. Es el paso previo para la cita con los rusos en busca de una solución al conflicto, que sería el martes. Ucrania dijo que no participaría. Hoy, en París, los líderes europeos trazan una estrategia común tras su exclusión de las negociaciones, p.zs

Se fugó otro 
preso de una 
comisaría en la 
Ciudad: 7 en loJoao Fonseca derrotó en dos sets, 6-4 y 7-6 (7-1) al argentino Francisco Cerún- dolo y se quedó con el Argentina Open

Se perdió seis días 
en la montaña, 
caminó 50 km y 
logró sobrevivir

2025. Es el jugador más joven en alzarse con el trofeo, mejorando el récord de Carlos Alcaraz, que tenía 19 años y 9
Fernando Reto Reynal es un abogado porteño de 44 años que el domingo pasado llegó a la cumbre del cerro El Plata, de 5.968 metros, en la cordillera de Mendoza. Se había separado de su compañero de escalada y no se sabía nada de él desde entonces. Por seis días lo buscaron con helicópteros, ca- 

meses cuando lo conquistó en 2023. Guga Kuerten era hasta ahora el único brasileño en ganar el torneo, dep.
mionetas y patrullas de rescate a pie, pero todo fue infructuoso. Hasta que el sábado a la tarde apareció caminando solo a un costado de la ruta internacional 7 de alta montaña. Llegó allí después de recorrer 50 kilómetros. Tras hacer cumbre, desorientado, había equivocado la ruta de descenso, p.36

que va del año
Ocurrió ayer en la Comisaría Vecinal ID, de Lavalle 451, en pleno Microcen- tro. El preso que se escapó es Wilson Marcelo Ramírez Ríos, peruano, que estaba detenido por encubrimiento agravado, falsificación de documentación pública y resistencia a la autoridad. El domingo pasado, seis presos se fugaron de otra seccional en Caballito, y otro escape se frustró el 22 de enero, p.40
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E
s un principio básico que aplica a todos los órdenes de la vida, en la guerra y en la paz: no se pueden librar todas las batallas. Es preciso saber elegir las que valen la pena, y ser capaz de establecer quién es el enemigo. El presidente Javier Milei parece tener un déficit en estos aspectos.Con un pasado de arquero, no resiste sin embargo la tentación de saltar a todos los centros, sin ponderar, sin discriminar y con una letalidad que evoca a aquello de matar al mosquito con un cañón. La metáfora bélica no es casual: Milei parece estar en pie de guerra perpetuo, sin importar los motivos, el tamaño del ocasional oponente ni, incluso, sus propios errores o responsabilidades.“Dime de qué te jactas y te diré de qué careces”, dice el refrán. Cuanto más repite el Presidente la palabra “libertad” más intolerante se muestra hacia aquellos, aun los más cercanos, que osan manifestar una opinión contraria o apenas diferente. Dueño de la motosierra, ya avisó que Karina Milei maneja la guillotina, que no vacila en 

“ejecutar” a los “traidores”. Nunca el lenguaje es inocente.Para castigar a su antes “admirado” y ahora “impresentable” Domingo Cavallo, por opinar que el dólar está atrasado, Milei no vaciló en echar a la hija del ex ministro del cargo de embajadora en la OEA que él mismo le había dado, quedó clarísimo ahora y más allá de sus méritos, por ser “la hija de”. Si esta no es la casta...También se jactó de haber hecho “volar por los aires” al titular de ANSeS, Mariano de los Heros, por hablar de la reforma jubilatoria que presuntamente preparaba el Gobierno.Ya había corrido idéntica suerte Osvaldo Giordano, quien al frente del mismo organismo develó el escándalo de los seguros en la gestión de Alberto Fernández: su mujer, la diputada Alejandra Torres, votó en contra de algunos incisos de artículos de la ley Bases, y pasó a ser una “traidora”. La última semana se solidarizó con Sonia Cavallo: “Somos mujeres con autonomía”, defendió.Por estos días, se renovó el encono presidencial contra la cantante de 25 años María Becerra, -a quien llamó BCRA aludiendo a los 

dineros que cobró por actuar en Neuquén- por una opinión sobre el accionar del Gobierno en los incendios en el sur.Cualquier palabra disonante con la oficial es percibida como un ataque, y cualquier anécdota se convierte en amenaza gravísima. Con lo cual el rango de atacantes es ilimitado. Lo vivieron en carne propia los economistas del CEDES, acusados
En defensa de Milei, una 

diputada libertaria dijo que “no 
se trata de que sea presidente 

las 24 hs” ¿Cuál sería el horario 
de sus fundones?

por Alejandro Fantino de “econochantas” por su postura acerca del tipo de cambio, acusándolos de querer una devaluación para mejorar sus ingresos en dólares. Al ejército de trolls libertarios que se sumó a la ofensiva respondieron todos los colegas de los apuntados, solidarizándose desde todo el espectro ideológico, sin fisuras.

Y después llegó la promoción de Milei desde su cuenta de X de la cripto $Libra, que creció astronómicamente para desplomarse poco después con las consiguientes pérdidas para quienes habían invertido allí siguiendo la recomendación presidencial.Cuando se desató el escándalo, Milei adujo que “no estaba interiorizado de los pormenores del proyecto y luego de haberme interiorizado decidí no seguir dándole difusión”. Casi peor el remedio que la enfermedad.Acto seguido se dirigió “a las ratas inmundas de la casta política que quieren aprovechar esta situación para hacer daño...” ¿En serio la culpa es de la casta?Para rematar, la defensa de una diputada libertaria: “Muchachos, no se trata de que sea presidente las 24 hs". Lo que no aclaró es cuál sería el horario de funciones presidencial: ¿de 9 a 17?, ¿de 10 a 20?, o qué pasaría en caso de una crisis nacional a la madrugada.No está de más, en estos tiempos tumultuosos y de actitudes destempladas, releer a Shakespeare: “Es mejor ser rey de tu silencio que esclavo de tus palabras”.
EL SEMÁFORO Walter Schmidt wschmidt@clarin.com

Wilson Ramírez Ríos 
Preso fugado. Otro escapeDe nacionalidad peruana, se fugó de una sede policial porteña, la que se ubica en La valle al 400, en el Micro- centro. Estaba detenido por encubrimiento agravado, falsificación de documentación pública y resistencia a la autoridad. Se escapó el domingo por la tarde y era buscado. Sociedad

Charles Hoskinson
Empresario cripto. Grave denunciaCofundador de las cripto- monedas Ethereum y Car- dano, participó en octubre pasado del encuentro Tech Forum en Buenos Aires. Dijo que en el evento, organizado por Mauricio Novelli, de contactos libertarios, le sugirieron pagar para entrevistarse con el presidente Javier Milei. El País

Mirtha Legrand
Conductora de TV. De regresoLa “Chiqui” retornó a la televisión el sábado por la noche, con sus clásicas emisiones de verano desde Mar del Plata. En esta ocasión tuvo como invitados a Florencia Peña, el Puma Goity, L-Gante y Nicolás Scarpino. Mirtha se animó a dar batalla por el rating contra Telefe. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
L Prefijo: sur. 4 Cada uno de los dioses romanos 
protectores del hogar. 6. Instrumentos de 
labranza. 8. Hagas una prescripción médica.
10. (El mago de -) Película protagonizada por Judy 
Garland (1939). n Debajo ae. 12. No acertamos.
15. Río de América del Norte que sirve de límite 
entre Canadá y Estados Unidos. 16. (Yoko -) Viuda 
de John Lennon. 17. Contracción gramatical

Verticales
1 Recipiente de cocina provisto de un mango lar
go, que se usa para freír alimentos. 2. Aupé.
3. Adornan un lugar. 4. Sobrino de Abraham.
5. Consejera. 7. Residuo que queda de una cosa.
9. Terreno abundante en sosa. 13. Rompió en risas.
14. Apócope de mamá

Solución
Horizontales: i Sud- 4. Lar. 6. Aperos. 8. Recetes. 10. Oz. 
n. So. 12. Erramos. 15. Niágara. 16. Ono. 17. AL

Verticales: 1. Sartén. 2. Upé. 3. Decoran. 4. Lot.
5. Asesora. 6. Rezago. 9. Sosal 13. Río. 14. Ma.
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El criptogate

Postal. Milei, durante el Tech Forum. Agachado, el empresario de EE.UU. que denunció que quisieron cobrarle para reunirse con el Presidente.

len usar los lobistas "profesionales", le presentó a Milei a otro empresario de la tecnología, Julián Peh, el CEO de Kip Protocol. Esta empresa es la que el Gobierno apunta para que salga de dar la cara y, de alguna manera, se haga responsable del escándalo. Explicando qué fue lo que realmente sucedió y si hay alguna posibilidad de hacer una trazabilidad financiera para identificar las operaciones e inmovilizar cuentas en billeteras virtuales con el fin de poder resarcir a parte de los afectados.Los especialistas en criptomo- nedas señalan que es casi imposible lograr identificar todas operaciones y aún pudiendo saber quiénes son los que recibieron las ganancias, nadie podría obligarlos a devolver la plata.Desde Kip Protocol rechazan las acusaciones de responsabilidad en algún tipo de estafa, sólo reconocen que fueron los que diseñaron el servidor que permitió ofrecer y operar la criptomoneda.El creador de la criptomoneda es el CEO de Kelsier Ventures, quien admitió los pedidos del Gobierno para intentar algún tipo de resarcimiento ante las denuncias de estafas. Al mismo tiempo fue muy duro con al administración libertaria.
Crece el escándalo cripta y la 
Rosada busca despegarse con 
una denuncia a una empresaEn el Gobierno analizan ir contra la firma implicada en la supuesta estafa. En simultáneo, empezó a llegar a la Justicia Federal una ola de denuncias.
Mariano Roa mroa@clarin.comEl negocio siempre fue Javier Milei. Si el Presidente no la respaldaba con un posteo en su cuenta de X, no había ninguna chance de que una nueva criptomoneda pueda multiplicar exponencialmente su valor para luego desplomarse. Resultado: exorbitantes ganancias para unos pocos y un tendal de perdedores que se autoperci- ben estafados en un circo financiero y virtual donde abundan los estafadores.¿Milei sabía que se trataba de una estafa? La pregunta en sí ya es un costo político y personal en la figura y carrera del líder libertario que aún nadie sabe el daño que podrá ocasionar. Por lo pronto, en el Gobierno intentan mitigar el es

cándalo autoinfligido. En la Rosada piensan en denunciar a la empresa supuestamente implicada en lo que se cree fue una estafa. También inició conversaciones para que los responsables busquen la forma, si es que existe, de reparar en algo a los afectados.En simultáneo, empezó a surgir una ola de denuncias judiciales. Una de las primeras fue por "incumplimiento de los deberes de funcionario público", argumentando que el Presidente violó la Ley de Ética Pública al promocionar un activo financiero sin las debidas garantías y utilizando su investidura presidencial. Anoche estaba la versión de que la Justicia Federal -pese al fin de semana- recibió decenas de denuncias a través de medios electrónicos. Hoy cuando abran los Tribunales se sabrá con mayor precisión a cuánto ascienden y tam

bién si entre los denunciantes hay damnificados directos.¿Qué se sabe? Que hay empresarios que se reunieron con el Presidente y lo convencieron de promover la meme coin $Libra. También se sabe quién fue el que trajo a esos hombres de negocios. Fue Mauricio Novelli, que se presenta como un "trader profesional" y asegura generar proyectos financieros con ganancias tan rápidas como extraordinarias.Aunque tenga un perfil más bajo, Novelli es uno de los tantos que pululan en las redes sociales con el supuesto don de saber cómo hacerse millonario en poco tiempo y casi sin esfuerzo. Conoce a los hermanos Milei desde hace varios años, e incluso fue uno de los principales sponsors que el Presidente tuvo en sus redes sociales desde 2021 a 2023.

La empresa de Novelli se llama NW Professional Traders y tuvo el privilegio de poder organizar en octubre el Tech Forum en el Hotel Libertador. Allí trabaja una amiga de Karina Milei y es donde la secretaria General de la Presidencia elegiría hospedarse con bastante frecuencia.En la conferencia armada por Novelli, Milei fue el principal orador. También participó el portavoz, Manuel Adorni. Fue un éxito, tanto en ventas de entradas como en sponsors. Ya hay otra organizada para abril pero en un lugar más grande: el salón del Sheraton.En la Rosada hubo un encuentro con fotos incluidas entre Milei y Novelli. La reunión habría sido el 20 de septiembre. También habría habido otros encuentros en el Hotel Libertador. El trader Novelli, nombre que también sue- 

"Respaldó y promocionó activamente Libra Token en plataformas de redes sociales, incluidas X e Instagram", dijo del Presidente. Y luego lo acusó por haber retirado ese respaldo lo que según él habría generado la caída de su valor. "A pesar de compromisos previos, Milei y su equipo inesperadamente revirtieron su posición, retirando su apoyo y eliminando todos los respaldos anteriores en las redes sociales", indicó (ver página 7).Este desconocido empresario al que Milei bendijo promoviendo su negocio, también apuntó contra los "asociados" del Presidente, refiriéndose a Karina Milei y Mauricio Novelli "Me habían asegurado que su respaldo continuo estaba garantizado durante todo el lanzamiento", se quejó. Y defendió a Julián Peh, fundador de Kip NetWork: "Es completamente inocente de cualquier delito. Sólo puedo suponer que los asociados de Milei intentaron echarle la culpa a Julián para protegerse de la responsabilidad".La primera denuncia fue presentada por Jonatan Baldiviezo (abogado del Observatorio del Derecho a la Ciudad), entre otros. En el escrito, los denunciantes acusan también a Milei de "incumplimiento de los deberes de funcionario público". Además, sostienen que la caída del valor de $Libra se debió a una estafa del tipo “rugpull”. En simultáneo, una firma de abogados de EE.UU. especializada en delitos con cripto monedas, empezó a ofrecer vía redes asesoramiento legal a supuestas víctimas. ■
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El criptogateEl escándalo por la criptomoneda que promocionó Milei impactó en el núcleo duro del entorno presidencial. La advertencia anticipada de la OA.Cimbronazos en el Gobierno: control de daños, peleas en chats y un vínculo acuñado en la campaña
Emiliano Russoerruso@clarin.com"Los muchachitos de las criptos ya estaban desde la campaña y Javier ya cobraba por dar charlas y capacitaciones", recuerda un dirigente que participó activamente en 2023 de la etapa proselitista que llevó al candidato de La Libertad Avanza a la Casa Rosada. El escándalo por la criptomoneda $Libra provocó distintas reacciones en el oficialismo: un intentó por proteger al "entorno presidencial" que propiciaba el acercamiento de Javier Milei con los financistas, silencio de algunos dirigentes de peso y cruces en los grupos de chats por una controversia que impacta en el núcleo duro de quienes apoyan al Gobierno.Es que la presunta estafa con la herramienta financiera que el mismo Presidente promocionó en su cuenta de X el viernes 14 provocó airadas reacciones entre jóvenes traders que se mueven como peces en el agua en el ágora de las redes sociales, al igual que la "infantería digital" que órbita alrededor del asesor Santiago Caputo que, curiosamente, mantuvo en estas horas frenéticas una sorpresiva pasividad. Y el jefe de asesores, Demián Reidel, que pretende incentivar el

En campaña. Karina Milei y Luis Caputo, ayer. Federico López claro
desarrollo de la IA en Argentina, se despegó del escándalo y advirtió que no hizo "nada" de criptomone- das "ni antes ni ahora":Tal como cuestionó el comunicado del PRO, las miradas de todo el espectro libertario apuntan "a la responsabilidad del entorno que rodea la figura presidencial". Esta 

vez los asesores de Mauricio Macri no cuestionan al asesor Caputo sino a Karina Milei, quien habría acercado a los empresarios cripto a su hermano y mantenido varias reuniones en el Hotel Libertador, el búnker libertario, como la del 19 de octubre que confirmó la propia comunicación oficial.

En la frenética noche del viernes la cuestión era cómo proteger a los hermanos Milei de tamaña controversia. Ya no se podía echar la culpa a la "casta", tal como ensayó el propio mandatario en uno de sus primeros posteos una vez desatado el escándalo. La estrategia defensiva contempló la posibilidad que Milei ejerciera una "auto denuncia" en la Justicia para, de ese modo, ser investigado sin sospechas de eventuales presiones. Pero un asesor de confianza de Karina en el entramado de Comodoro Py desestimó la idea. Con el paso de las horas, decenas de presentaciones de particulares de hicieron efectivas en la justicia federal para investigar una eventual violación a la ley de ética pública por parte del jefe de Estado.Finalmente el comunicado de la Oficina del Presidente dio cuenta que se pediría la actuación de la Oficina Anticorrupción para deslindar eventuales responsabilidades, un recurso similar al que el gobierno de Macri echó mano cuando surgieron polémicas como los Panamá Papers.Pero en el caso de Milei hubo una tempranera advertencia del organismo: en julio de2024, ante un pedido de acceso a la información pública realizado por Clarín, motiva

do por si el Presidente no contravino las normas de integridad al presentar un libro de su autoría en una gira "oficial" por España, la OA informó en que "se ha remitido al Sr. Presidente de la Nación una nota en los términos del Reglamento de Procedimientos sobre Etica Pública y Conflicto de Intereses de la OA (Resol. M. J.S. y D.H. N° 1316/08, Anexo II, modif. Resol. OA N° 5/23) en la que se le formulan recomendaciones preventivas". Es decir, se le había advertido al mandatario cuál debía ser su comportamiento para evitar eventuales conflictos de interés.Como sea, con el correr de las horas fueron apareciendo fotos de Milei con Hayden Mark Davis, el empresario cripto que se presentó como "asesor" del libertario, y de los creadores de la malograda criptomoneda, como Julián Peh, el responsable de Kip Protocol. Justamente el mandatario concurrió a un evento de esa compañía el 19 de octubre en el Hotel Libertador, un escenario conocido por la mesa chica presidencial. Fue en ese contexto que un referente del mundo cripto, Charles Hoskinson, denunció que los “empresarios” detrás de $Libra le pidieron dinero para ver a Milei (ver página 7).El cerrado apoyo al entorno presidencial y el silencio de otros dirigentes por "otro tiro en el pie", como en privado en distintos sectores del oficialismo se califica al "cripto gate", convivieron con fuertes cruces en los chats libertarios. "Es triste para los que estamos de la primera hora. En los grupos hay divisiones. Algunos dicen' no votamos a Karina sino a Milei' o 'me siento más cordero que león1 al no poder ejercer ninguna autocrítica", dijo una calificada fuente libertaria al recordar la frase del candidato presidencial que, motosierra en mano, decía "no vengo a guiar corderos, vengo a despertar leones". ■
La Oficina Anticorrupción 
arranca hoy su investigación
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comLa Oficina Anticorrupción (OA) que dirige Javier Melik iniciará una investigación hoy para determinar si Javier Milei cometió alguna “violación a la Ley de Ética Pública" con la promoción de la criptomoneda que después del crecimiento exponencial de su valor -impulsado por la recomendación del Jefe de Estado-, se desplomó dejando una extensa lista de damnificados. En tanto, el Gobierno saben que comen

zarán a llegar a Comodoro Py las primeras denuncia penales por el suceso.El viernes a las 19.01, Milei publicó en su cuenta de X un mensaje instando a invertir en la criptomoneda de la empresa KIP Protocol, que en teoría iba a dedicarse a financiar a pymes argentinas. Para ese entonces dicha moneda tenía un valor de US$ 0,000001, valor que ascendió a US$ 5,20 tras la promoción del Jefe de Estado.Después comenzó el escándalo: con una cantidad requerida de inversores, la cripto se derrumbó de

jando a una enorme cantidad de damnificados. La caída habría sido cercana al 90%.Las repercusiones locales en el ámbito político fueron diversas. El kirchnerismo pidió el juicio político contra Javier Milei. Se pidió investigar, además, un posible delito de abuso de autoridad, como también una presunta estafa.Con ese telón de fondo y para lograr amortiguar el cimbronazo ocasionado por la situación, el Gobierno dio la orden de que la Oficina Anticorrupción inicie el correspondiente legajo administrativo: 

una investigación oficial.No se trata de la determinación de la comisión de delitos penales, ya que eso tramitará en los tribunales federales, sino de "clarificar si hubo o no, una violación al a Ley de Ética Pública".Durante la tarde de este domingo, fuentes oficiales indicaron a Clarín que la investigación es una "determinación del Gobierno para clarificar la situación e investigar la verdad administrativa del caso. Si hubo algún delito, es algo que determinará la Justicia", indicaron.Ante ese primer argumento, fuentes oficiales expresaron con confianza que "en ambos casos, no hay nada, pero es necesario que se investigue y se clarifique por las vías correspondientes". "La estafa por ejemplo requiere dolo. No existe hecho ilícito ni injusto penal", reite

raron ante la consulta de Clarín en el Gobierno. Bajo la certeza de que no hubo ningún dolo, es decir, intención de cometer una estafa -algo que corresponde investigar a la justicia federal tras las primeras denuncias formuladas contra el presidente Javier Milei-, el Gobierno dio la orden de que la OA investigue por sus propios medios.El organismo dirigido por Javier Melik se ocupará de "analizar todo lo que correspondiente para la reconstrucción de la verdad administrativa", esto es poder determinar todo aquello que pudo acontecer en relación al hecho y la administración del actual Gobierno.La primera denuncia penal contra Milei ya se formuló. La presentación judicial se refiere a una posible participación en una "asociación ilícita" y una "megaestafa". ■
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“¡Cuiden al Presidente, 
asesórenlo mejor!”: el 
grito a Capoto y Karina
Con escasa concurrencia, ambos encabezaron en Palermo una jornada de afiliación partidaria a La Libertad Avanza. Silencio en relación al escándalo.

Poca gente. Fue la que se acercó ayer a Palermo para afiliarse con Karina Mileiy el ministro Caputo.

Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comLuis Caputo protagonizó este domingo su primer acto de afiliación junto a Karina Milei en el barrio de Palermo. Durante una hora, la secretaria general de la Presidencia y el ministro de Economía repartieron sonrisas, saludos y fotos con niños. La movida para dejar atrás la crisis cripto que salpicó este fin de semana a Javier Milei transcurrió mayormente con normalidad. Solo se vio alterada al cierre de la actividad. "¡Cuiden al Presidente, asesórenlo mejor, cuiden al presidente!", les gritó un joven.La escena tuvo lugar cuando los dos funcionarios se disponían a abandonar la esquina de avenida Del Libertador y Sarmiento, frente al Planetario, pero se vieron demorados por la muchedumbre que les pedía fotos y se les abalanzaba. "¿Cómo está Javier, Karina?", se escuchó a otra mujer en medio de los empujones. Ese fue el clima que se respiró al final de la convocatoria en Plaza Seeber, donde la Libertad Avanza (LLA) congregó a unas 200 personas en una jornada para engrosar su padrón de afiliados.Caputo y la hermana del mandatario se bajaron de una camioneta negra pasadas las 17 y rodeados por militantes se acercaron a las mesas de afiliación para recibir a quienes se arrimaban a afiliarse. El ministro de Economía firmó autógrafos en billetes de dólares que le acercaron y mostró un bloque de plástico con la inscripción "lágrimas de zurdos". "Toto, Toto, Toto", le gritaban jóvenes con gorras bordadas con la frase "Las Fuerzas del Cielo", mientras adolescentes de remeras negras hacían un cordón.La actividad no fue una más: se hizo luego del escándalo con la criptomoneda $Libra que tuvo como protagonista al presidente Milei el último viernes. El mandata

rio primero publicó en su cuenta de X un posteo en el cual promo- cionaba el criptoactivo, que supuestamente era parte de un proyecto privado para fondear empresas argentinas, pero terminó siendo una trampa para un número aún incierto de inversores que salieron a comprar y que perdieron cuando la cripto se desplomó en cuestión de minutos.La presencia de Caputo en Paer- mo fue una novedad. En las jornadas anteriores de afiliación, Karina se había mostrado con el vocero, Manuel Adorni, y otros funcionarios. Caputo estuvo acompañado por sus asesores Martín Vauthier, Felipe Nuñez y Federico Furiase, quien vestía una remera con tres anclas dibujadas, en alusión al ancla fiscal, monetaria y cambiaría que, según el gobierno, son el alma del plan económico. "No vamos a opinar", dijo uno de ellos, consultado sobre el caso de $Libra.El auge y la caída de la criptomoneda provocó un cimbronazo en el oficialismo y reabrió pases de factura internos, tras la denuncia de un creador de criptos sobre supuestos pedidos de coima durante un evento auspiciado por el gobierno, donde el Presidente se reunió con Julián Peh, uno de los empresarios detrás de $Libra. "El problema fue la gente que invirtió en eso, el Presidente no recibió plata, Santiago Caputo debería haber hecho algo", reconoció un funcionario durante la jornada en Palermo.Por la tarde, cuando las dos figuras del gobierno se habían retirado, los organizadores calculaban que habían obtenido unas 200 afiliaciones, una cifra bastante optimista dada las pocas personas que pudieron llegar hasta las mesas de afiliación. También dieron el presente el subsecretario de Integración Socio-Urbana, Sebastián Pareja, y la diputada y presidente de bloque libertario en CABA, Pilar Ramírez. ■
El escándalo cripto de Milei 
llegó a medios internacionales
El escándalo que desató la promoción del presidente Javier Milei el viernes en su cuenta de X de la criptomoneda $Libra y los sucesivos acontecimientos que se generaron a partir de ello durante el fin de semana fueron reflejados por la prensa internacional.En su edición de este domingo, el diario estadounidense The New York Times publicó un artículo donde lo comparó con Donald Trump. “Líder argentino genera críticas tras la caída de la criptomoneda que promovió”, es el título de la publicación, que detalla cómo el 

Presidente desató una “tormenta política” al respaldar esta cripto, cuyo valor subió rápidamente tras su difusión para desplomarse luego.En ese sentido, explicó que Milei fue duramente criticado por “aparentemente empujar a la gente a realizar inversiones arriesgadas” y lo comparó con situaciones similares en otros países, como lo ocurrido con Trump, quien promovió la memecoin $Trump el mes pasado, que, según el Times, “subió por un tiempo y luego colapso”, generando así un paralelo entre los casos en cuanto a los ríes-

u
Líder argentino genera 
críticas tras la caída de 
la criptomoneda que 
promovió” (The New 
York Times).

gos asociados con estas iniciativas.Así, señaló que “la promoción de $Libra por parte de Milei fue solo 

la última de una serie de medidas que ha tomado en paralelo con Trump”. Y mencionó la reciente decisión de retirar al país de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y apuntó que evalúa retirarse del acuerdo climático de París.El País de España le dedicó dos notas al revuelo. “Milei promociona una criptomoneda que gana millones antes de desplomarse en pocos minutos” y que “la oposición denuncia falta ética y pedirá en el Congreso argentino el juicio político al presidente ultraderechista”.Similar fue el caso del medio ibérico El Economista, que sacó dos notas: “Milei pide investigar la crip
tomoneda fraudulenta quepromo- 
cionó después de que le lluevan las 
críticas"y “Milei promociona una 
criptomoneda y la elimina tras sos
pechar que era una estafa”.

Bloomberg apuntó que “Milei promociona token cripto y luego elimina la publicación por temor a estafa”. Y recordó la reunión que mantuvo en octubre el Presidente con Julián Pe, el CEO de KIP Proto- col, la firma supuestamente a cargo de proyectos de emprendedores a financiar en la iniciativa.En Brasil, O Globo resaltó: “Milei 
menciona las criptomonedas en 
una publicación, la moneda colap- 
sayel presidente podría convertir
se en blanco de investigaciónTambién el medio especializado DL News, de San Pablo, recalcó que, tras el colapso de $Libra, Milei tomó distancia del proyecto, y enfatizó que la situación generó un debate sobre la influencia de los líderes políticos en el mercado de criptomonedas y la necesidad de regulaciones más estrictas. ■
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Posición. El PRO de Mauricio Macri ratificó su acompañamiento al presidente Javier Milei.
El macrismo pide que se 
investigue, pero rechaza 
abrir un juicio políticoEl partido de Mauricio Macri difundió un comunicado en el que respaldó al Gobierno. Hoy, cumbre del PRO.

Aunque no cuentan 
con los votos, 
los K presionan 
en DiputadosEl bloque de Unión por la Patria reclamará que se reúna la comisión para iniciar la investigación.

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comA las 15.48, cuando se publicó el comunicado del PRO titulado "Sobre $Libra", más de un dirigente del partido que preside Mauricio Macri tuvo la respuesta acerca de por dónde moverse y cómo declarar en caso de que el escándalo cripto que atraviesa Javier Milei desde el viernes por la tarde siga escalando.El texto del PRO, se nota, fue diseñado muy cuidadosamente para dejar claro que el partido acompañará una investigación sobre el fraude millonario desatado por un tuit del Presidente, pero que de ninguna manera impulsará un juicio político contra él como promueven otros sectores de la oposición. “Es fundamental que se investigue a fondo cómo pudo suceder esto y que se esclarezcan todas las dudas”. Destacó que el Gobierno haya anunciado una “investigación profunda” y el PRO pidió en el texto “un proceso riguroso y transparente”, sobre un tema que consideraron "grave" porque impactó en la "credibilidad del país y la responsabilidad del entorno que rodea a la figura presidencial".Sin embargo, se marcan diferencias rotundas con la oposición. "Denunciamos la utilización oportu

nista de esta situación por parte del kirchnerismo, que no tiene ninguna credibilidad para dar lecciones de moral y transparencia", comentaron, al tiempo que insistieron que no están "a favor de un juicio político en esta instancia".Las charlas entre el Gobierno y su principal aliado legislativo se detuvieron en los últimos días. El último intercambio entre Milei y Macri fue el 8 de febrero, cuando el presidente saludó por su cumpleaños al ex mandatario que, de vacaciones en Villa La Angostura, agradeció el gesto. No hablaron más, aseguran fuentes comunes.Todo el fin de semana hubo diálogo entre Cristian Ritondo, el jefe de bloque del PRO en Diputados, y
Las negociaciones por 
Ficha Limpia y PASO 

fueron relegadas.

el presidente de la cámara, Martín Menem. De algún modo, fueron quienes se encargaron de relanzar un vínculo que se deterioró mucho en los últimos meses. Desde el partido amarillo explican que no pueden dejar pasar el escándalo y que era necesario fijar una postura, pero a la vez apoyaron a Milei.Las negociaciones por los votos 

en Diputados primero y luego en el Senado por Ficha Limpia, suspensión de las PASO y el pliego de Ariel Lijo parecen haber quedado en segundo plano para el PRO y los libertarios por el escándalo. Menos aún, sienten, es tiempo de pensar en el armado electoral tanto en Provincia como en Ciudad. Todo quedó stand-by, por lo menos, hasta que pase el temblor.Prevista con antelación, hay una cumbre del PRO este lunes al mediodía. El motivo original era electoral de cara al armado en la provincia. Se espera una foto de comunión entre intendentes, diputados nacionales y legisladores bonaerenses en la sede de San Telmo. La reunión fue armada para frenar la fuga de dirigentes a La Libertad Avanza, luego que tres intendentes, con Diego Valenzuela a la cabeza, dieran el salto en el último mes.El escándalo cripto no se meterá en esa agenda del PRO bonaerense, que tendrá como referente máximo del encuentro a Ritondo, presidente del partido provincial, y a Soledad Martínez, la número dos tanto a nivel nacional como bonaerense. Se espera que también esté Diego Santilli, y hay quienes dicen que puede llegar a ir Néstor Grin- detti, de paso inminente al universo libertario. Quien no asistirá es Mauricio Macri. ■

Martín Bravo mbravo@clarin.comEl escándalo por la promoción de Javier Milei a la criptomoneda $Libra, lo que generó que su cotización trepara y con su desplome posterior se consumó una estafa por decenas de millones de dólares, tendrá su resonancia en el Congreso. La discusión, ya abierta en estas horas, será el canal de tratamiento. El kirchnerismo presionará para iniciar el proceso de juicio político en Diputados, mientras que los bloques de la llamada oposición dialoguista adelantaron que por el momento se inclinarán por la creación de una comisión investigadora.Por la conformación de la Cámara, y los antecedentes con los que el oficialismo blindó con apoyo del PRO, parte de la UCR y partidos provinciales los vetos de Milei a la suba de los haberes jubila- torios y el financiamiento universitario, los dos tercios necesarios para habilitar el juicio político asoman como un objetivo difícil para la oposición dura.Aun con ese escenario, el bloque de Unión por la Patria buscará abrir el proceso en la comisión del área para canalizar la investigación sobre las responsabilidades de Milei. De acuerdo con lo que averiguó Clarín, en esa instancia también arrancarán con el panorama cuesta arriba.“Esta semana vamos a presentar el proyecto y se tendrá que reunir la comisión y hacer el informe de admisibilidad para ver si hay razones suficientes para abrir la investigación, reunir la prueba y llamar al imputado. Después se decide si acusar o no. Con una comisión investigadora no hay procedimiento ni sanción posible”, argumentó Carolina Gaillard, diputada de UxP a este diario.La comisión de Juicio Político quedó en una suerte de limbo por la interna oficialista ante la nominación de Marcela Pagano como titular, votada por los miembros aunque invalidada por Martín Menem, por la desconfianza 

del Gobierno hacia esa diputada.Más allá de esa discusión, los diputados de Unión por la Patria darán una conferencia de prensa para exigir la convocatoria a la comisión. El Gobierno hará todo lo posible por demorarla. De 31 miembros, el peronismo tiene 13: le faltan tres para reunir mayoría e imponer su criterio en las decisiones. En un primer sondeo le costará conseguirlos.Además de los oficialistas, ma- cristas, radicales cercanos al Gobierno y partidos provinciales aliados, que no avalarán el proceso, integran Juicio Político cuatro dialoguistas por el momento con reparos a confluir con la estrategia del peronismo: Mariela Coletta y Fernando Carbajal de Democracia para Siempre (el desprendimiento de la UCR liderado por Facundo Manes), Emilio Monzó (Encuentro Federal) y Paula Oliveto (Coalición Cívica).“En principio nos parece mejor una comisión especial de investigación. Lo que no podemos permitir es que todo termine en que el Presidente se investiga a sí mismo”, adelantó Coletta a Clarín. “La situación es muy grave, por lo que requiere el tiempo y el temple para un análisis profundo y serio de la situación”, dijo Monzó a este diario. La Coalición Cívica definirá su posición este lunes. “Un juicio político a un Presidente tiene que ser después de mucho estudio y un muy buen trabajo”, aseguró Oliveto.La creación de una comisión investigadora se trataría en Peticiones, Poderes y Reglamento, presidida por la macrista Silvia Lospennato. “También podemos pedir una sesión especial e ir directo al recinto, en marzo”, no descartaron los dialoguistas esa opción una vez iniciado el período ordinario. Un diputado que hizo el poroteo contando al kirchnerismo, parte de Encuentro Federal, Democracia para Siempre, la Coalición Cívica y la izquierda sumó 130 y pico de posibles presencias, poco más de las necesarias (129) para reunir el quorum. ■
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Según un empresario triplo, le 
pidieron dinero para ver a MileiEs el estadounidense Charles Hoskinson, cofundador de la criptomoneda Ethereum. Denunció que le solicitaron plata para reunirse con el Presidente.
La trama desconocida detrás del escándalo cripto que involucra directamente a Javier Milei sigue saliendo a la luz poco a poco. Ahora es un referente mundial del universo cripto quien aportó una revelación que echa sospechas al trasfondo del lanzamiento de $LIBRA, la criptomoneda que fue promocionada con tuits presidenciales: en el evento Tech Forum de Buenos Aires donde estuvo el germen de ese proyecto, había personas que pedían dinero para gestionar reuniones con el Presidente.Charles Hoskinson es un nombre muy reconocido en el mundo blockchain. Desde la compañía Input Output Global Inc. es uno de los responsables del lanzamiento de la plataforma Cardano, y anteriormente participó en la creación Ethereum, una de las criptomonedas de mayor prestigio en el mercado. Hombre de peso de la industria, trabajó también para Ron Paul, candidato del partido libertario estadounidense y no disimula su apoyo a Milei.En medio del escándalo generado por el lanzamiento de $LIBRA - que claramente excede al escenario local y tiene repercusión internacional-, Hoskinson publicó un video de unos 15 minutos en su cuenta de X en el que reveló qué sucedió cuando visitó Argentina en octubre pasado para participar del evento Tech Forum, un encuentro de emprendedores tecno

Empresario. Charles Hoskinson es un referente mundial de las criptomonedas.
lógicos del que participó Milei y fue organizado por Mauricio Novelli, un viejo conocido del Presidente.En el video, Hoskinson denunció que en ese encuentro -al que él había venido con la promesa de reunirse con Milei- le pidieron dinero para tener un encuentro con el Presidente, algo a lo que se negó 

por las estrictas leyes estadounidenses sobre prácticas corruptas en el extranjero."Encontramos a muchas personas a lo largo del camino y nos dicen: 'Sabes, sabes, nos das algo y podemos conseguirte una reunión (con Milei). Pueden suceder cosas mágicas", dice el empresario en el 

video, mientras hace el claro gesto de contar dinero con sus dedos."Dije: eso sería una violación de la FCPA (sigla en inglés de la Ley de Prácticas Corruptas en el Extranjero estadounidense). No podemos hacer eso. Y de repente, dejaron de hablar con nosotros", agregó.Hoskinson salió en la foto grupal 

del evento, con Novelli y con Milei. Pero dijo que no accedió a una reunión privada ni a una fotografía individual con el Presidente. Quien sí lo hizo fue Julián Peh, el CEO de Kip NetWork Inc., que incluso publicó su foto junto al mandatario en su cuenta de X.La firma del misterioso trader de Singapur es una de las empresas que apareció detrás del lanzamiento de la polémica y efervescente criptomoneda $LIBRA, que se capitalizó en millones de dólares y se desplomó luego de apenas un par de horas, mientras Milei la difundió desde X y luego se rectificó.Hoskinson, que en el video resaltó que ya tiene proyectos en marcha en Argentina -uno de ellos con el unicornio tecnológico Globant y contactos con Mercado Libre-, mencionó que fue una decepción para él que las cosas pasaran de la promesa de una reunión con Milei a apenas una foto. "Créanme, es realmente frustrante llegar a una conferencia y creer que tendrás un encuentro privado con el Presidente, y luego pasa de una mesa redonda a un apretón de manos y una foto", afirmó.El experto cripto, no obstante, no me mostró horrorizado ante el pedido de dinero. Dijo que se ha encontrado con situaciones similares al intentar hacer negocios en América Latina: remarcó que es habitual para el sector privado la respuesta de que para poner en marcha proyectos “tienes que sobornar a alguien". Y que hasta ahora ha rechazado esas prácticas.Hoskinson lamentó que a partir de lo que sucedió con SLIBRA "ahora van a entrar los peronistas, van a aprovechar esta situación, y van a anular cualquier posibilidad de que el sector público adopte criptomonedas de manera significativa". "Porque todo se asociará con $LIBRA", sostuvo en el empresario que se entusiasmó con la llegada de un libertario al poder. ■
Un ejecutivo de $Libra culpó al 
Presidente por retirar su apoyo
Hayden Davis, el misterioso empresario que visitó a Javier Milei hace dos semanas en la Casa Rosada, publicó un video para hacer su descargo después de verse involucrado en el escándalo de la criptomoneda que promocionó el Presidente. El CEO de Kelsier Ventures aseguró que es asesor del libertario, prometió que devolverá el dinero y redobló la apuesta contra Milei: dijo que había comprometido su "apoyo público" a la cripto SLIBRA y que "traicionó" a los usuarios.Davis es uno de los actores del es

cándalo con "Viva La Libertad Pro- ject" y con la criptomoneda SLI- BRA, lanzada el viernes a las 19 justo cuando el Presidente publicó un mensaje de apoyo a la iniciativa. Hasta este sábado a la tarde, sin embargo, su nombre apenas era un rumor, ya que no existía una vinculación directa con la polémica que le valió al jefe del Ejecutivo críticas de la oposición y hasta anuncios de pedido de juicio político.Quien lo metió de lleno en el escándalo fue Julián Peh, el empresario de Singapur que es CEO de KIP Protocol. Más temprano este Emprendedor. Hayden Davis.

sábado, Peh intentó desligarse de la criptomoneda: dijo que su rol se limitó a infraestructura y asistencia y que la gestión del token corría por cuenta de Kelsier Ventures.Tras verse señalado, Davis -de muy bajo perfil y rastro casi invisible en las redes sociales- publicó un video en la cuenta de X de su empresa. También emitió un comunicado: "Lanzamiento del token Libra: sobre acontecimientos recientes". En ese descargo responsabilizó a Milei por haber retirado su apoyo de forma abrupta, contra compromisos previos, y haber generado un "impacto catastrófico".También apuntó contra el entorno del mandatario por tratar de culpar a Peh del fracaso de la cripto y dijo que devolverá el dinero que sigue bajo su control. Aclaró que lo reinyectará en el sistema, ya que 

no se siente "tranquilo" con la idea de transferírselo al Presidente ni al equipo de KIP.El texto habló del "involucra- miento de Milei y posterior retiro de apoyo" a la cripto $LIBRA. "Milei apoyó en el comienzo y promocionó de manera activa el token", dijo. "Sus socios habían comprometido su respaldo público al lanzamiento y me habían garantizado la continuidad de su apoyo a lo largo de todo el lanzamiento", añadió. Se definió como "asesor de Javier Milei" y describió que su tarea era garantizar "suficiente volumen, liquidez y robustez para sostener su precio y ejecución". Pero, añadió, "hubo varios factores que escaparon a mi control como asesor". Desde la Oficina del Presidente negaron que exista algún vínculo entre Milei y el empresario. ■
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El criptogateCinco palabras clave para entender el escándalo

CRIPTOMONEDA MECOINS

shitcoin RUG PUI
PUMPANDDUMF

Unacriptomoneda, a veces lla
mada criptodivisa o criptoac- 
tivo, es cualquier forma de mo
neda que existe de forma digi
tal o virtual, y que utiliza crip
tografía para proteger las 
transacciones. La más famosa 
de estas es el Bitcoin, creado 
en 2009. De las criptomone- 
das surgieron tokens.

Las memecoins son criptomo- 
nedas que están inspiradas en 
memes, personajes, animales 
o tendencias de Internet, con 
nombres divertidos. General
mente, se hacen conocidas 
porque son baratas, las impul
san personas de alto perfil. No 
tienen ningún valor detrás 
además de lo humorístico.

SHITCOIN

Este término refiere a cripto- 
monedas de bajo valor que a 
menudo carecen de un propó
sito claro o un uso significati
vo. Suelen nacer en un intento 
de capitalizar el éxito de estas 
monedas principales, pero tie
nen ciclos de vida muy cortos. 
Por eso, su valor es volátil y el 
riesgo muy alto.

RUGPULL

Se trata de una maniobra usa
da en las estafas asociadas a 
criptoactivos. Sucede cuando 
los desarrolladores lanzan un 
token y atraen inversores - con 
la promesa de rendimientosju- 
gosos - para aumente rápida
mente su valor. Pero los due
ños de ese token se retiran y se 
desploma el precio.

Es una manipulación del mer
cado: un grupo de inversores 
inflan los precios de un activo 
para luego desinflarlos y que
darse con las ganancias de la 
suba. Una vez que el precio al
canza un nivel alto, los inverso
res iniciales venden sus acti
vos a valores inflados, provo
cando una caída abrupta.

Fuerte impacto en el 
corazón de la industria 
de las criptomonedasArgentina es uno ele los líderes en su adopción con 2,5 millones de usuarios. Sorpresa por el respaldo de Milei a una moneda sin respaldo y con fines especulativos.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLas cuatro horas que pasaron desde el lanzamiento y el derrumbe de la shitoin $Libra sacudieron no solo el escenario político sino el in
terior de la industria cripto local. Sus referentes se mostraron decep
cionados por lo que definen una “mala jugada”, o una “desprolijidad” en el mejor de los casos, del presidente Milei. Y, aunque todavía no 
se animan a hacer “recuento de da
ños”, advierten que el escándalo asociado a la promoción de este activo digital puede impactar de lle
no en un sector con amplio poten
cial de crecimiento. Por eso, en el último fin de semana, representantes de esta industria se contacta
ron con el Poder Ejecutivo para “asesorar al Gobierno” sobre esta materia, deslizaron.Además del expreso malestar, la

LA REACCION DE LOS MERCADOS

Por feriado en Wall Street,

Este lunes no operará Wall Street 
por el feriado en Estados Unidos 
debido al Día de los Presidentes. 
Esto servirá para amortiguar 
cualquier impacto en los precios 
de los activos argentinos del es
cándalo que en que se ha visto 
envuelto el presidente Javier Mi
lei en el último fin de semana, lue
go de haber promocionado un to
ken que se disparó y se derrumbó 
con tanta rapidez que generó to
da clase de sospechas.

Distintos operadores del merca
do consultados por este diario 
coincidieron que, de todas for
mas, ese impacto será por ahora 
acotado y no torcerá la trayecto
ria que presentan en las últimas 
semanas los precios de las accio
nes y los bonos argentinos. El

no se prevé un sacudón

viernes, el índice Merval terminó 
con una baja de 1,5% si se lo mide 
en dólares al contado con liquida
ción, mientras que los bonos fina
lizaron con mayoría de caídas se
manales y el riesgo país volvió a 
los 675 puntos.

La corrección de los precios es
tá relacionada con factores ex
ternos y con cierta ansiedad de 
los inversores respecto a la falta 
de definiciones sobre un eventual 
acuerdo con el Fondo y la salida 
del cepo cambiado.

"Tras una suba tan empinada de 
los activos, llegó una corrección 
que parece natural en el marco de 
un mercado alcista, al mismo 
tiempo que los inversores se con
centran en las dificultades para 
engrosar las reservas", dicen. 

primera reacción de los jugadores del sector local fue de incredulidad. La promoción por parte de un presidente en su cuenta oficial de un 
proyecto sin respaldo y con fines 
altamente especulativos llamó la atención y generó enojo en los empresarios. Clarín se comunicó con uno de los referentes del escenario cripto local que finalizó el viernes una serie de reuniones con inversores en Estados Unidos. “Aún no 
sé con qué reacción me voy a en
contrar el lunes cuando retome las conversaciones”, aseguró.Mientras el Gobierno inició una investigación interna para reconocer cómo se fraguó el tuit que desencadenó la polémica, la Cámara Argentina Fintech salió al cruce y se puso a disposición para poder asesorar no solo en aclarar este hecho puntual sino también en favorecer “las buenas prácticas” en torno al uso y la aplicación de estos activos digitales. “Argentina es uno 
de los líderes globales en adopción 
de criptoactivos y blockchain, con más de 2,5 millones de usuarios activos mensuales de billeteras cripto y un volumen de transacciones que superó los 91.100 millones 
de dólares en 2024. Esta posición de vanguardia representa una oportunidad única para que el país se consolide como referente regional y global en la economía digital”, remarcó la entidad empresaria en un comunicado.“Para capitalizar plenamente este potencial es fundamental operar dentro de un marco de transparencia y seguridad. Por eso, destacamos la importancia de utilizar plataformas registradas y supervi
sadas por la Comisión Nacional de

Valores (CNV), y reiteramos nuestra disposición a colaborar con las autoridades públicas para construir políticas que impulsen la innovación y protejan a los usuarios”, añadió en la comunicación.En esta misma línea, Rodolfo An- dranges, fundador y presidente de la ONG Bitcoin Argentina, expresó: “Es una pena que con este tipo de acciones se termine poniendo el foco en las cosas que están mal en 
el ecosistema cripto: monedas que 
no tienen respaldo, que no tienen 
una utilidad específica. Hay en el mundo 11.400.000 critpomonedas y dentro de este universo es cierto que hay infinidad de porquerías”.Si bien Libra estaba listada dentro del protocolo Solana, que habitualmente se usa para operar las llamadas “memecoins”, como fueron los reciente lanzamientos de Trump y Melania, Andranges destacó que el token presentado por el presidente no entraba dentro de 
esta categoría. “Creo que Milei está mal asesorado en este tema, y por desconocimiento tal vez, decidió apoyar este proyecto que no tenía ningún respaldo. Aunque no es 
la primera vez que le pasa: ya lo hi
zo con Vulcano y Coinx”, dijo en referencia a otros dos proyectos cripto que el mandatario promo- cionó antes de su llegada a la Casa Rosada y que terminaron siendo 
investigados por estafas. “Ya le pasó a otros infhiencers, como a Susana Giménez, por ejemplo”, dijo.Para Manuel Beaudroit, fundador y CEO de Belo, el impacto de esta noticia aún no se puede terminar de magnificar: “Es una mancha para la credibilidad de Milei”, señaló. ■
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WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

E
n poco menos de un mes, el presidente Javier Milei ha generado con sus posiciones y su diatriba política, alineada muchas veces con Donald Trump, un número impensado de opiniones críticas entre sus propios votantes. Incluso, pese a los logros en materia económica, en particular de inflación, que puede ostentar.El criptogate podría erigirse como su 

primer tropiezo categórico. En casos anteriores, supo salir cubierto bajo el manto de la polémica y de la duda, redoblando su ataque contra la casta y el kirchne- rismo a través de sus ejércitos digitales. Esta vez, parece haber perdido la batalla en el escenario que más lo ha favorecido y en el que más cómodo se sentía: el de las redes sociales y de las inversiones 
financieras.Un informe de Monitor Digital asegura que entre el 14 y 16 de febrero, las cua
tro palabras más usadas en las redes so
ciales fue "estafa", “criptomoneda", "Libra" y "Gobierno", en ese orden, con un crecimiento de la negatividad en los mensajes que aludían al Presidente.

“Soy especialista en crecimiento eco
nómico, con y sin dinero”, se presentaba Milei en el debate presidencial del 2023.Que el kirchnerismo sea el principal impulsor de un juicio político al mandatario por promocionar una cripto que en

Entre el 14 y 16 de febrero, 
las palabras más usadas en 

las redes sociales fueron 
“estafa” y “criptomonedas”.

pocas horas llegó a un tope de 5 dólares y se derrumbó, dejando un tendal de inversores perdedores y un tufillo a rug 
pulí, es un alivio para la Casa Rosada. Como era de esperar, Mauricio Macri -en un comunicado del PRO- se declaró en contra de esa posibilidad, ratificando su acompañamiento.No obstante, el daño está hecho. Y la 
sospecha de que con su tuit pudo haber buscado beneficiar con millones de dólares a unos pocos que se deshicieron de sus criptos $LIBRA cuando alcanzó su pico de cotización o que incluso siendo Presidente persiguió un beneficio propio, convivirá con Milei, al menos, du
rante los cuatro años de mandato.No es un dato menor que muchos de 
los jóvenes entre 15 y 29 años que vienen demostrando su idolatría por el libertario, y que representan unos 10 millones de votantes, son los más activos en ope
raciones financieras con criptos, accio

Desafío. El que tendrá Milei para deshacerse de la sospecha por el escándalo cripto.
nes o en el uso billeteras virtuales. Más allá de su comprensión de lo ocurrido, ¿habrá en ellos algunos damnificados?Siguiendo con el vínculo libertario con los jóvenes, que a veces parece descuidar, es difícil de comprender cuál es el bene
ficio de confrontar con la cantante María 
Becerra porque objetó el nivel de la ayuda de la Nación en los incendios en Chubut. En lugar de darle una explicación contundente, si la hay, Milei expuso en X que e- 11a “debe ser como Ladri Depósito que ha
bla según quien le llena el bolsillo”, en alusión a Lali Espósito, con quien mantiene desde el año pasado una dura confrontación. Una más en la lista.Becerra cuenta con 12,5 millones de se
guidores en Tik Tok y 14,7 millones en 
Instagram y es parte de una generación 
de artistas locales que triunfan en el mundo y que, entre otros, integran el productor musical Bizarrap, Duki, Trueno, Emi

lia Mernes, Wos, Milo J, Catriel o Paco Amoroso, la mayoría de excelente relación entre ellos. Que la estrategia libertaria contra algunos artistas sea una réplica de la adoptada por Trump que cuestionó a Taylor Swift por no apoyarlo y pese a e- 11o, ganó la elección, no significa que ese esquema se pueda transpolar a la Argentina.Algo de efectos similares ocurrió cuando en el Foro de Davos, ante el mundo, vinculó a los homosexuales con la pedofilia. La comunidad LGTB en Argentina, según una encuesta global de Ipsos del año pasado, representa más de 4 millones de personas. ¿Qué sentido tiene esa disputa contra un segmento social que está acostumbrado a abroquelarse para defenderse y que, en general, desconoce a los activistas que se enrolaron en el kirchnerismo detrás de una falsa política de género?Un funcionario describe -o ambiciona- 

que ni la pelea con el LGTB ni el escándalo cripto alcanza para afectar la intención de voto sobre Milei. Probablemente sea así, sí se mantiene en auge la economía; quedará dilucidado en octubre. Mientras, la lista de "enemigos" que confecciona el propio Presidente, sigue creciendo.¿Alguien capitaliza los errores de Milei? Por el momento, no. En el páramo del anti mileísmo solo se observa en el horizonte a Cristina Kirchner, una figura que no tracciona opositores que no sean K sino que más bien los ahuyenta.La madre de todas las batallas en las próximas elecciones -para el kirchnerismo, no para Milei-, es la provincia de Buenos Aires, que alimenta una particular interna entre la ex vicepresidenta y el gobernador Axel Kicillof. Particular, porque disputan poder; pero cuando esa pelea esté saldada, se presume estarán del mismo lado.Por momentos parece inevitable para Kicillof desdoblar la elección provincial de la nacional, y erigirse como un referente opositor más allá de Cristina. Pero a la opinión de los duros que rodean al mandatario, comienza a aparecer otras más cautas que manifiestan su preocupación por las consecuencias. “La Cám- 
pora es capaz de apoyar a Milei como lo 
hizo en las PASO 2023, para que Kicillof 
pierda y terminar con su pretensión pre
sidencial”, asegura un avezado dirigente

Cuál es el rédito político 
de confrontar con

María Becerra o con la 
comunidad LGTB.

peronista. Traducido, si hay desdoblamiento, el cristinismo podría llamar a votar por otra opción.Un debate parecido se da en la Ciudad, con los comicios desdoblados por Jorge Macri, que podrían realizarse en mayo si se suspenden o eliminan las PASO en el distrito. La jornada de afiliación que este domingo protagonizaron Karina Milei y Luis Toto Cap uto en Palermo, ratifican la declaración de guerra de violetas versus amarillos.Un resultado favorable al PRO en los comicios locales podría consolidar la idea que merodea cerca del ex presidente, para que Mauricio Macri sea candi
dato a senador, secundado por Hernán 
Lombardi como suplente, pero con chances de asumir en algún momento. Sin embargo, un traspié en el bastión macrista podría ser un golpe letal para el PRO, que correría un serio riesgo de extinción. ■
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La pelea en el Congreso

El bloque peronista teme fugas en el 
Senado, pero asegura tener el número 
para bloquear la designación de LijoEl plan original oficial era que el jueves hubiera sesión para tratar las PASO y el pliego. Pero la idea tambalea por el escándalo cripto. El PJ, que no daría quorum, se reúne para fijar posición.
Carlos Galván cgalvan@clarin.comEn la bancada libertaria del Senado esperaban anoche instrucciones de la Casa Rosada acerca de si avanzan, o no, con la sesión que en principio está prevista para este jueves y en la que debería tratarse una ley urgente para el oficialismo- la de la suspensión de las PASO- y eventualmente también la designación de Ariel Lijo como juez de la Corte Suprema de Justicia. En medio del silencio oficial, en el peronismo conjeturaban ayer que es probable que esa sesión directamente se caíga: razonan que por el 
escándalo cripto difícilmente el 
Gobierno quiera abrir el recinto.Los libertarios tienen apuro con la ley de suspensión de las prima

rias, que ya cuenta con media sanción de Diputados. El plan original era que se la aprobase el jueves, es decir en la víspera del fin del período de sesiones extraordinarias del Congreso. El apuro obedece a que empiezan a correr tiempos electorales sin que esté la ley sancionada.Hay un sector de la bancada de Unión por la Patria -por ejemplo los senadores alineados con los gobernadores Gerardo Zamora y Raúl Jalil- que quieren que no haya PA
SO. El problema es que la idea que prima en el bloque es que la responsabilidad del quorum para esa eventual sesión debe ser del oficialismo y sus aliados, no del peronismo.Si el Gobierno fuerza el tratamiento en esa eventual sesión del pliego de Lijo, el ex libertario Fran

cisco Paoltroni ya avisó que no dará quorum. Sin Paoltroni, oficialistas, aliados y todo el resto de los bloques suman 36, es decir uno justo 
menos del quorum. Así, para poder arrancar la sesión necesitarán de la ayuda de algún peronista rebelde. ¿Alguién sacará los pies del plato? ¿Algunos?Se prevé que Unión por la Patria tenga reunión de bloque este miércoles. Ahí buscarán consensuar posiciones con las PASO y el pliego Lijo. Con Ficha Limpia, otro proyecto que el Poder Ejecutivo impulsa, aunque algunos tienen dudas de que realmemte sea así, no habría nada que discutir: al igual que en Diputados, toda la bancada está abroquelada en contra de una ley que -subrayayan- fue ideada para sacar de carrera a Cristina Kir- chner.

Con las primarias ya se sabe que UxP votará dividido. El caso de Lijo es más complejo. Cristina y la conducción del bloque condicionaron la aprobación del pliego a una negociación por la otra vacante en el máximo tribunal. Pretenden que al lugar de Manuel García-Mansi- 11a, el otro propuesto por Milei, vaya una mujer que cuente con el aval del peronismo.Pero hasta ahora el Gobierno nunca abrió esa conversación. Sí ofertó, en cambio, que se apruebe Lijo y después se converse lo otro. 
“Como decía el viejo Saadi, la ne
gociación tiene que ser al conta
do y por adelantado”, fue la respuesta que se llevó de un referente del PJ un emisario de la Rosada.Pero en el peronismo saben que el Gobierno trabaja para quebrar al bloque en la votación de Lijo. Por 

eso, esperan sufrir fugas en esa eventual votación. Algunos senadores de UxP ya han admitido ante sus pares que lo votarán: algunos hablaron de sus antiguos vínculos -y favores- con el juez y también que la llegada de Lijo generaría un nuevo equilibrio en la Corte. Tres miembros de la bancada -Lucía Corpacci. Sergio Uñac y Claudia Le- desma de Zamora- acompañaron el dictamen del pliego.Tras una revisión frenética, en la conducción del bloque sostienen que cuentan con 25 senadores para votar en contra de Lijo. Se trata de un número mágico: con 25 exactos se logra el rechazo del pliego, más allá de lo que hagan otros senadores que rechazan al magistrado y sin aliados del oficialismo, como Luis Juez y Paoltroni. De ser 25, implica que sufrirían 9 fugas.

Corte. José Mayans, jefe del bloque de Unión por la Patria, le reclama al Gobierno abrir una negociación por el máximo Tribunal, maxi failla

Retirarían el pliego de 
García-Mansilla si lo 

nombran por decreto.

De haber más bajas propias y el pliego se apruebe, la bancada se fracturaría: su conducción habría quedado completamente desautorizada. ¿Algún sector estará jugando al quiebre? Asoma improbable antes de las elecciones de medio término. Es más factible que haya reacomodamientos tras la votación, cuándo se vea quiénes ganaron y quienes fueron derrotados.La Casa Rosada, por otro lado, se guarda la carta de avanzar con la designación por decreto en la Corte de García-Mansilla en caso de que pueda aprobar el pliego de Lijo. Una fuente de UxP dijo a Clarín que si el Poder Ejecutivo avanzaba con esa vía, el peronismo juntaría el número para rechazar el pliego y, así, hacer quedar nulo el nombramiento por decreto.
-Pero el Gobierno habla de nom
brar por decreto y de forma inme
diata retirar el pliego de García- 
Mansilla del Senado, le apuntó 
Clarín a una referente K.-Bueno, en ese caso pensaremos en otra alternativa. ■
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Opositores revelan que bloquearon sus cuentas por los fuertes contenidos de los comentarios. Apuntan contra los trolls libertarios que operarían bajo el ala de Caputo.Alarma entre legisladores por la suba de la violencia y las amenazas en redes

Intervención. Una militante libertaria hace flamear una bandera frente al Congreso. Mariana nedelcu

mente".El clima se pone más espeso ante cada debate en el Congreso. "El nivel de agresividad es tremendo. Argentina debería debatir una ley de identidad digital en donde los perfiles digitales en redes se vinculen a personas de existencia real o jurídica para terminar con la cobardía del anonimato", explicó la diputada.La diputada Karina Banfi (UCR) fue víctima de un caso que llegó a la Justicia. En 2017 participó en un programa del fallecido Mauro Víale y compartió el estudio con el ca- rapintada Aldo Rico. Luego de la entrevista, la legisladora recibió un mensaje anónimo amenazándola de muerte con fotos de mujeres descuartizadas y una leyenda que advertía que iba a terminar así. Tras presentar la denuncia, los investigadores comprobaron que la intimidación fue realizada de una cuenta de la cual también habían amenazado a Myriam Bregman, de la izquierda. Ambas causas terminaron unificándose y en 2019 detuvieron a una persona en Santa Fe que operaba como un troll violento."Se debería avanzar en la alfabetización digital en los colegios para inhibir a quienes crean estas cuentas. Incluso estoy de acuerdo en la transparencia de los algoritmos o información técnica cuando estás usando IA pero no estoy de acuerdo en la regulación de parte del Estado sobre modelos de negocios que obligue a identificarse", aclaró.

Martin Lousteau y su equipo de comunicación defendieron la función de las redes como "canal de expresión y de intercambio" con el electorado. Sin embargo alertaron sobre "un aumento en el nivel de agresividad y amenazas provenientes de cuentas no identificadas con nombre y apellido, trolls y bots, de una virulencia que nunca se había visto". El senador radical fue blanco de críticas durante el debate de la Ley Bases y el DNU 70/23.Lilia Lemoine, diputada de La Libertad Avanza, suele utilizar las redes para llevar el mensaje que el Gobierno quiere decir pero no puede. Como, por ejemplo, la ofensiva contra Villarrue. Justamente las tensiones en la interna del oficialismo llevó a la vice a bloquear a la cosplayer. Sin embargo, Lemoine advirtió que "la peor violencia no está en las redes sociales sino que viene de las agitaciones políticas y los medios que por pauta acceden a ser lo que hacen o son degenerados" y mencionó a un grupo de conductores televisivos. "Pero lo que pasa en las redes es nada y quienes se alarman por un tuit en el que los putean no entienden lo que es la verdadera violencia y lo que son las amenaza, prefiero tener una orda de cuentas bots", dijo la diputada.Las agresiones y amenazas en las redes son constantes y muchos legisladores evitan bloquear sus cuentas: lo interpretan como una derrota política. El tema será parte de la agenda parlamentaria. ■
Gustavo Berón gberon@clarin.comLa política tuvo que reconfigurarse y hasta Cristina Kirchner cambió los largos discursos a la militancia por los tuits en X para mantenerse arriba del escenario. Pero jugar en las redes sociales se convirtió en un arma de doble filo para la mayoría de los diputados y senadores, que a partir de un simple mensaje pueden convertirse en víctimas de una pesadilla, que los obliga a cerrar cuentas, bloquear comentarios y a veces terminar en la Justicia.El juego de estar constantemente presente en las redes tiene un precio que suele ser más fuerte que la reprobación de un adversario político dentro del recinto de una de las cámaras. Uno de los casos que genera atención es el de la vicepresidenta Victoria Villarruel, quien tiene una fuerte presencia en las redes y cuyos comentarios suelen activar la reacción del kirchneris- mo. Aunque también hay fuego amigo por la grieta que tiene con los hermanos Javier y Karina Mi- lei.Dos de los momentos de mayor tensión que vincularon a la vicepresidenta se dieron cuando habilitó el tratamiento del controverti

do DNU 70/23 y el más reciente cuando tuvo que intervenir para bloquear la suba de las dietas de los senadores. En ambos casos se dispararon olas de ataques contra Villarruel con insultos y duros cues- tionamientos. Detrás de la campaña hubo un verdadero ejército de trolls comando por tres cuentas asociadas al Presidente o su entorno: El Trumpista, Termo y Piti.Es una estructura de jóvenes libertarios que cada vez tiene más presencia en los ámbitos de poder. En la última sesión en Diputados se pudo ver en uno de los palcos a Iñaki Gutiérrez, quien tiene el manejo de la cuenta de TikTok de Milei. En los pasillos también estuvo Matías Pont, creador del Ministerio de Trolls, quien fue reconocido por Karina Milei. El joven, tímido y formal, aprovechó la sesión en la que se aprobó Ficha Limpia para fotografiarse con los diputados de LLA, incluido Martín Menem, con quien mantiene contacto de los actos y actividades del oficialismo. El grupo está en sociedad con Sharif Menem, Director General de la Secretaría Privada de la PresidenciaEl modus operandi que se le adjudica al oficialismo es siempre el mismo: tomar un posteo y someterlo a juicio de todos los fieles de las Fuerzas del Cielo, con fuertes 

términos y en algunos casos incluyendo insultos y descalificaciones. Detrás de todo esto aseguran que está el asesor todoterreno Santiago Caputo, quien suele dar luz verde a los miles de tuiteros que se esconden detrás de las tres cuentas principales.Este método no es exclusivo de los libertarios. Recientemente, la diputada salteña Pamela Calletti presentó una denuncia por calumnias e injurias para que se investigue una campaña en su contra en redes sociales tras la difusión de una serie de videos que vinculan al gobierno de Gustavo Sáenz con el narcotráfico. Las miradas del oficialismo salteño apuntaron contra el camporista Emiliano Estrada, quien ya fue acusado de crear cuentas fantasmas desde las que creaba fake news para difamar a rivales políticos, empresarios y periodistas de su provinciaCalletti, presidenta del bloque Innovación Federal, es una de las tantas diputadas que reciben mensajes violentos en las redes. La legisladora distinguió dos tipos clásicos de agresiones: uno que lleva adelante "gente desubicada que no puede respetar la divergencia de pensamiento y otros de anónimos y cobardes que se esconde en uno o varios perfiles para acosar virtual-
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Autoahorro Volkswagen anuncia que ya se encuentran 
publicados en www.autoahorro.com.ar los Resultados 
del Acto de Adjudicación N9 567, realizado el día 11 de 
febrero de 2025 en VOLKSWAGEN S.A. DE AHORRO 
- Av. De las Industrias 3101, portería 4 - General 
Pacheco - Provincia de Buenos Aires.

También podés 
descargarlos desde 
tu celular

Los ganadores por sorteo o licitación desierta deberán abonar el derecho de adjudicación dentro de 
los 7 días hábiles contados a partir de la presente publicación, a fin de aceptar la adjudicación 
conferida. Los ganadores por licitación deberán abonar dentro del plazo antes mencionado, el monto 
de la licitación más el derecho de adjudicación correspondiente. La falta de pago en tiempo y forma 
determinará la pérdida automática de la misma.

Todos los ganadores deberán concurrir a sus concesionarios para efectuar el Pedido de Unidad.

Centro de atención al Cliente:
CABA y GBA: 0800-555-8922
Interior: 0810-555-8922
serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar  
Lunes a Viernes de 9:00 a 18:00 h
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Deciden si imputan a Cristina 
por cobrar $ 6 millones extrasEs lo que percibía mensualmente, porque fijaban domicilio en Santa Cruz. El fiscal Picardi pidió documentación a la ANSeS sobre la denuncia.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comHace una semana ingresó a Comodoro Py una denuncia de ANSeS 
contra Cristina Kirchner por el presunto delito de defraudación contra la administración pública debido al suplemento adicional de 6 mi
llones de pesos mensuales que la ex vice cobraba por haber radicado su domicilio en Río Gallegos. El fiscal federal Franco Picardi pidió al 
Gobierno la documentación que se menciona en la denuncia y la normativa citada, para después determinar si imputa o no, a Cristina.La primera medida adoptada por el gobierno de Javier Milei tras la confirmación de la Sala IV de la Cámara de Casación respecto a la con
dena por corrupción contra Cristi
na Kirchner en el caso Vialidad fue 
quitarle la jubilación de privilegio 
y la que recibía como viuda del ex 
presidente Néstor Kirchner.Según los números oficiales, la cifra percibida por mes en concepto de las dos jubilaciones de privilegio ascendía a 21.827.624 pesos. Desde diciembre, como resultado de la decisión de la Casa Rosada, 
Cristina dejó de contar con ese di
nero.La denuncia radicada en los tribunales federales por parte del Ministerio de Capital Humano, conducido por Sandra Pettovello, acusa a la ex presidenta por "presunta es
tafe, defraudación al Estado y false
dad ideológica" al haber cobrado la Bonificación por Zona Austral en sus dos beneficios previsionales cuando es "de público conocimiento su residencia en CABA".

Artilugio. Pese a que la mayor parte del tiempo vive en la Ciudad, Cristina fijó domicilio en Santa Cruz.
El presunto delito de falsedad ideológica responde, según la denuncia, a la decisión de haber declarado un domicilio en zona austral que no correspondía con su residencia permanente. "Ello, a fin de poder cobrar un suplemento dine- rario a sus asignaciones de privilegio. Esto habría generado un perjuicio fiscal a la ANSeS, por lo que, además, el organismo solicita ser parte querellante en la causa".El expediente se encuentra en el juzgado federal 11, ahora subrogado por el juez Sebastián Casanello, y se le pidió al fiscal Franco Picardi que 

resuelva si hay elementos suficientes para imputar a Cristina Kirchner.Previo a tomar una decisión, según confirmaron fuentes judiciales a Clarín, el representante del Ministerio Público Fiscal requirió una serie de documentos a Capital Humano que no se adjuntaron a la denuncia inicial.“El caso se circunscribirá a determinar si existieron irregularidades por parte de Cristina Fernández de Kirchner para percibir adicionales por zona austral en los beneficios Nro. 40-5-8085213-0 (derivada de la 

asignación mensual vitalicia Ley 24.018 por viudez del ex presidente Néstor Carlos Kirchner) y Nro. 40-5- 8085268- 0 (asignación mensual vitalicia Ley 24.018 por su carácter de ex presidenta)”, sostiene el dictamen al que accedió Clarín.En el detalle de la denuncia, el ministerio que dirige Pettovello sostuvo que "la bonificación por zona austral, conforme la exposición de motivos de la Ley N° 19.485, tiene por objeto 'coadyuvar al programa de afincamiento y crecimiento demográfico de la región sur del país, posibilitando su desarrollo regio

nal y atendiendo prioritariamente las necesidades sociales derivadas del mayor costo de vida'".A la hora de fundamentar este punto, se remarcó que la Ley N° 19.485, sus ampliatorias y modificatorias (Leyes N° 23.272 y N° 25.955), son las que detallan cuáles son las provincias y zonas en las cuales deben estar radicados quienes perciban beneficios con aplicación del coeficiente de bonificación por Zona Austral -provincias de Río Negro, Neuquén, Chubut, Santa Cruz, La Pampa, Tierra del Fuego e Islas del Atlántico Sur y el Partido de Carmen de Patagones de la Provincia de Buenos Aires-".El fiscal federal Franco Picardi sostuvo que previo a resolver si hay elementos suficientes para imputar a la ex presidenta, requería de una serie de informes y documentos citados en la denuncia.“Dado que el denunciante hace referencia a la presentación de documentación indispensable para analizar el caso sin que haya sido acompañada, requiérase a la Administración Nacional de la Seguridad Social la remisión de copia de los expedientes y del Dictamen Técnico Legal”, planteó la fiscalía.Asimismo, se solicitó a dicho organismo que remita copia de toda la normativa, reglamentaciones y resoluciones regulatorias del pago de adicionales o bonificaciones por zona austral.Respecto a este último punto, la ANSeS había destacado que "la citada Bonificación de Zona Austral no se trata de una prestación de naturaleza provisional, dado que el derecho a su cobro está generado por la residencia efectiva en el área de promoción".La normativa sostiene que la Bonificación por Zona Austral tiene “causa y fundamento en una política estatal cuyo fundamento es promover el desarrollo de una determinada región mediante su poblamiento".La denuncia penal se inició después de rechazar los planteos formulados por Cristina Kirchner y Amado Boudou con los que pretendían recuperar las asignaciones mensuales vitalicias que les quitaron a ambos el año pasado. ■
Las fuerzas de seguridad podrán 
usar armas decomisadas
En un decreto publicado a primera hora del lunes en el Boletín Oficial de la Nación el Gobierno determinó que se podrán reutilizar las armas decomisadas en opera
tivos de las fuerzas policiales y pasarán a ser parte de la dotación del Ministerio de Seguridad.En el comunicado que acompañó el decreto, desde el Ministerio de Seguridad de Patricia Bullrich se sostuvo que "el Gobierno na

cional asumió frente a la ciudadanía un compromiso de austeridad y reducción del déficit fiscal, frente a lo cual el aprovechamiento óptimo de los recursos representa una contribución a ese objetivo".Además, se destacó que "considerando que durante años se han acumulado o destruido miles de armas en perfectas condiciones de utilización; muchas de ellas 

compatibles con las utilizadas por las fuerzas de seguridad". Y se agregó que "también resulta necesario extremar los recaudos con el fin de lograr la trazabilidad óptima de las armas y evitar su malversación o extravío".Por eso, sostuvieron: "La reutilización de las armas decomisadas por parte de las Fuerzas Policiales y de Seguridad Federales no sólo incrementa sus capacidades 

operativas, sino que permite evitar un gasto innecesario en la compra de nuevo armamento".Añaden, también, "que la asignación de dichos bienes, que de otro modo estarían en desuso, responde a una necesidad concreta de optimización fiscal y operativa, indispensable para enfrentar los desafíos actuales en materia de seguridad" y "que en el contexto descripto resulta ineludible e impostergable que el Estado Nacional adopte medidas que racionalicen sus gastos, permitiendo que ciertos bienes que se encuentren en óptimas condiciones se utilicen para reforzar la lucha contra el crimen, sin generar ma

yores dispendios presupuestarios".Al respecto, concluyen: "Es por ello que el Gobierno Nacional ha dispuesto, mediante un decreto 
de necesidad y urgencia que, concluida la causa o las actuaciones administrativas, la autoridad in- terviniente disponga el envío del material a Agencia Nacional de Materiales Controlados (Anmac), organismo descentralizado actuante en la órbita del Ministerio de Seguridad, para su depósito definitivo y el inicio de los trámites destinados a disponer su destrucción o su entrega a las Fuerzas Policiales y de Seguridad Federales para su uso exclusivo". ■
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Puerto Madryn. La planta de Aluar que emplea a 2.272 trabajadores y que puede quedar muy golpeada con los aranceles de Trump.

SanCor: el juez 
del concurso 
quiere evitar 
la quiebra

El concurso de acreedores de la cooperativa láctea SanCor, Guillermo Adrián Vales, titular del Juzgado Civil y Comercial de la 4ta. Nominación de Rafaela, Santa Fe, se declaró competente para llevar adelante el concurso de acreedores de SanCor y señaló que buscará evitar la quiebra de esta cooperativa con deudas que el mercado estima en 
US$250 millones.El juez constituyó una Sindicatura Plural para entender en el desarrollo del proceso y fijó el 29 de mayo como fecha límite para la presentación de pedidos de verificación de créditos y el día 1 de julio como plazo para las eventuales impugnaciones.También ordenó la suspensión de trámites de procesos contenciosos judiciales que tengan origen previo al día 3 de febrero de 2025. Y la suspensión 
de interrupciones de servicios por deudas contraídas antes del

Aluar, ante el arancel de Trump: 
tratamiento de país alineadoSe trata del gigante del aluminio castigado por los aranceles de Washington. Puede perder exportaciones por US$ 600 millones. Sus consideraciones.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comA poco menos de 96 horas del viaje de Javier Milei a los Estados Unidos y mientras el Gobierno intenta minimizar los estertores del escándalo por la promoción de la criptomoneda $LIBRA, el principal productor de aluminio del país Aluar pretende que el Ejecutivo re
plique la misma tasa de aranceles 
del 25 por ciento que la Casa Blanca acaba de ordenar para las importaciones de ese metal y del acero.Como informó Clarín, en la mesa chica del mandatario argentino descartaron cualquier gestión ante Donald Trump, que se cruzará con Milei en la cumbre conservadora de la CPAC. “No vamos a ha
cer ninguna gestión particular por 
los aranceles. Aluar hace 40 años que caza en el zoológico con costos altísimos para los argentinos. Afuera venden más barato”, dijo uno de los funcionarios que más influye sobre el Presidente.Consultados sobre el tema, fuen

tes de la empresa que conduce Javier Madanes Quintanilla advirtieron que no buscan una medida de 
excepción que los beneficie. “Para que se entienda adecuadamente, en relación con los nuevos aranceles a ser aplicados por los Estados Unidos: como productores y exportadores de aluminio no reclamamos para nosotros una medida de excepción, sino por el contrario un 
tratamiento equivalente -una equiparación del tratamiento en los términos del comercio internacional- al que en la dinámica de este debate finalmente terminen recibiendo los productores de países alineados geopolíticamente con los Estados Unidos”, esgrimieron en el directorio de Aluar.
PARA TENER EN CUENTA

40%
de la producción de aluminio de 
Aluar se destina a EE.UU. Son 
US$ 600 millones al año.

La empresa emplea a 2.272 trabajadores en el país y exporta el 75% 
de su producción de aluminio, que generan divisas por mil millones de dólares al año. Las ventas de la empresa a los Estados Unidos representan el 40 por ciento de su producción total, el 55 por ciento de su exportaciones y alcanzan los 
US$ 600 millones.Desde la empresa destacaron que en la Argentina el arancel sobre la importación de aluminio originario de países fuera del Merco- sur es de apenas 5,4%, casi veinte 
puntos menos que el gravamen que acaba de aplicar la administración del magnate republicano.El Gobierno apuesta a avanzar en un Tratado de Libre Comercio con

80%
del consumo de aluminio de 
EE.UU. se importa. Aluar es su 
séptimo proveedor mundial.

EE.UU. y advierte que el Mercosur impone tasas de exportación más altas que las de Washington.La medida afecta en menor me
dida a la productora de acero Te- 
naris, subsidiaria de Techint, que tiene una planta productora en los Estados Unidos. El CEO de Techint, Paolo Rocca, tiene una relación más cercana con la Casa Rosada.El año pasado, en acuerdo con la UOM, Aluar debió suspender a tra
bajadores por la caída de la cons
trucción y de las exportaciones a Brasil. En enero, el ministro de Economía Luis Caputo, el vocero Manuel Adorni y el presidente de la comisión de Presupuesto de Diputados, José Luis Espert, cruzaron a Madanes, que había alertado en un podcast -al igual que otros empresarios- por la brecha cambiaría.En el sector metalúrgico recuerdan las negociaciones de la gestión de Mauricio Macri con la de Trump en 2018 para establecer una cuota de ingreso de aluminio y acero a su mercado sin los aranceles extra que el mismo republicano había establecido. ■

La deuda llega a I SS 
250 millones. SanCor 
seguirá en actividad.

3 de febrero de 2025. Y decidió que SanCor debe seguir en el Registro de Importadores y Exportadores de la República Argentina.En un apartado, denominado “Palabras dirigidas a la población”, el Juez Vales explica que se comprobó objetivamente que la Cooperativa “no puede hacer frente a las obligaciones que pueden ser exigidas por sus acreedores. Durante este proceso entonces, se intentará encontrar soluciones junto con los 
acreedores para evitar la quie
bra y esto es así, debido a que el principal objetivo del juicio es proteger el interés de los acreedores y mantener el funciona
miento de la empresa, lo que ayudará a conservar las fuentes de trabajo”, señaló.Añadió: “Este proceso por el que atraviesa SanCor podría tener un alto impacto en la vida de la comunidad en su conjunto. Por ello, comprometido el juzgado con el rol social que la justicia desempeña en estos procesos concúrsales y teniendo en cuenta el efecto que este estado del deudor provoca en la totalidad de los acreedores - quienes tienen derecho a la protección de sus créditos-, la idea es lograr un acuerdo que satisfaga las deudas”. ■
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Cerraron11.600 firmas: 
las más afectadas son 
las de hasta 10 personasFue en 12 meses según datos oficiales. Involucran 226.013 puestos de trabajo. La construcción, muy golpeada.

Sin obras. La actividad de la construcción, almacenamiento y la industria manufacturera, los más golpeados,
PARA TENER EN CUENTA

1.422
son las empresas de la construc
ción que cerraron en 12 meses y 
afectaron a 77.000trabajadores.

10%
es lo que se redujo el sector de 
transporte y almacenamiento, 
con leve baja en trabajadores.

42.286
es lo que se incrementó en 12 me
ses el número de empleados en el 
sector de enseñanza.

Ismael Bermúdez ibermudez@clarin.comEl retroceso de la actividad y del empleo registrado arrastró a las empresas, en especial a las que emplean entre 1 y 10 trabajadores, con un retroceso neto - entre altas y bajas, de 11.618 “unidades productivas” en los primeros 12 meses de la gestión de Javier Milei. Y se produjo un achique entre las que emplean a más trabajadores.Las más castigadas en términos de empleo son las vinculadas a la construcción, servicios de almacenamiento y transporte y la industria manufacturera, mientras con menos empleadores, repuntaron los empleos vinculados a la enseñanza privada.Así, el número de empleadores aportantes obligatorios al sistema que cubre los accidentes laborales se redujo de 511.337 en noviembre 2023 a 499.719 en igual mes de 2024 (-11.618 unidades). Y el número de trabajadores asegurados pasó 9.840.290 a 9.614.277, una pérdida de 226.013 puestos de trabajo, de acuerdo a las cifras de la Superintendencia de Riesgos del Trabajo.“Unidades Productivas” son personas, empresas u organizaciones que producen bienes o servicios en el sector privado o público y que reúnen a uno o más trabajadores cubiertos por el sistema de riesgos del trabajo.A lo largo de esos 12 meses, hubo una caída del número de empresas hasta mediados de 2024 como consecuencia de la devaluación y de la “motosierra” que afectó en especial a la construcción por la paralización de la obra pública y privada.Luego hubo una lenta recuperación que se detuvo en septiembre cuando alcanzó los 500.426 empleadores registrados. En octubre fueron 500.143 y en noviembre 499.719 unidades productivas. Lo mismo pasó con el número de trabajadores: en octubre sumaron 9.652.164 y en noviembre 9.614.277.

Estos retrocesos de los últimos meses se explican por las desvinculaciones, retiros voluntarios y cesantías en el sector público y privado en un contexto en el que el consumo no repunta por la reducción del dinero disponible para la compra de alimentos o vestimenta por el mayor peso que absorben las tarifas de los servicios, como electricidad, gas, prepagas o expensas.Los más castigadas fueron los empleadores de la construcción: bajaron de 21.672 con 476.710 empleados a 20.250 con 398.798, un achique en esos 12 meses de 1.422 empresas (-12,2% del retroceso) y una pérdida de 77.992 empleos (un tercio del total).Las empresas de Servicios de transporte y almacenamiento disminuyeron de 41.054 a 36.924 (una caída del 10%) y el número de trabajadores bajó de 497.841 a 480.108.En la industria manufacturera, el número de empresas disminuyó de 49.556 a 48.634y el de trabajadores de 1.214.714 a 1.184.435. En el comercio, las empresas pasaron de 149.038 a 147.058 y el de trabajadores de 1.259.584.En cambio, en el sector de la enseñanza, si bien hubo una reducción de la parte empleadora (de 8.751 a 8.624) surge un importante repunte de los empleados de 749.005 a 791.291 (+ 42.286).Estos datos oficiales, por el lado del empleo, coinciden con los de la Seguridad Social que destacó que en noviembre, en la comparación interanual, se verificó una caída en el sector de la Construcción (-15,3%, es decir 68,500 trabajadores menos) y —en menor medida— por la disminución en Hoteles y restaurantes (-2,8%); Servicios comunitarios, sociales y personales (- 2,6%); Industrias manufactureras (-2,1%); y Transporte, almacenamiento y comunicaciones (-2,1%).Los empleadores aportantes de casas particulares fueron 97.358 menos por el retroceso de ingresos de la clase media. ■
Según una consultora global,2025 
es un año bisagra para Argentina
De acuerdo con Price Waterhouse Cooper’s, una de las llamadas big four, es decir las consultoras globales cuyos indicadores sigue el ambiente de negociosm, 2025 es un año bisagra para Argentina. Su último informe razona de este modo: •Iniciamos 2025 con la mirada puesta en un horizonte económico que se presenta desafiante pero no exento de oportunidades. A nivel global, la incertidumbre prevalece. Como lo señaláramos en anteriores ocasiones, un incremento de aranceles en Estados Unidos debido a la persistente tensión geo

política daría lugar a un cambio en los precios relativos, pero -de no ser convalidados por la política monetaria- no necesariamente impactaría en la inflación de dicho país. No obstante, en el corto plazo podría generar señales en el índice de precios, y éstas ser interpretadas por la Reserva Federal como tal, dando lugar a un aumento de las tasas de interés. Tales incrementos llevarían a una apreciación del dólar, lo que incidiría negativamente en el precio de las commo- dities y en los flujos de capitales hacia los mercados emergentes, ge José María Segura de PWC.

nerando presiones sobre sus monedas, a la vez que se limitaría el acceso al financiamiento externo. En este contexto internacional, que podría tornarse más complejo, Argentina debe continuar lidiando con sus propios desequilibrios internos. A pesar de que el proceso de desaceleración de la inflación superó las expectativas del mercado, continúa siendo muy elevada en términos internacionales.• La cuestión aquí será entender cómo la sociedad argentina procesa estos cambios y los traduce al mapa de poder, de lo cual dependerá la persistencia o no en el tiempo del camino emprendido.•En síntesis, 2025 se presenta como un año bisagra para la economía argentina. La coyuntura internacional compleja y los desequilibrios internos exigen prudencia en 

la toma de decisiones y un fuerte compromiso por parte de todos los actores económicos para sentar las bases de un crecimiento sosteni- ble a largo plazo, políticas que lo trajeron hasta aquí: fuerte control del equilibrio fiscal, saneamiento de la hoja de balance del Central, política cambiaría como ancla de expectativas y tasa de interés real positiva en dólares (carry trade). •Naturalmente, es de esperar que en el corto plazo el peso se continúe apreciando. Y si bien hay factores estructurales de la economía que indicarían que podría ser sos- tenible (por ejemplo, mayores exportaciones del sector energético, minero, etc.); lo cierto es que, en la transición, algún evento imprevisto podría ocasionar un descarrilamiento del sendero de convergencia deseado. ■
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En medio de la negociación 
con el FMI, Caputo vuelve a 
anunciar superávit fiscal
Las consultoras esperan un 0,2% clel PBI. El Gobierno muestra optimismo en las tratativas con el Fondo.

Clarín sobre el dato de enero. Las consultoras proyectan un superá
vit primario en torno al 0,2% del PBI para el primer mes del año, gracias a la fuerte recuperación de la 
recaudación (por la restitución del impuesto a las Ganancias y los aportes a la Seguridad Social) y la menor base de comparación en el pago de intereses de la deuda respecto del año anterior.“En enero el Gasto Total de la Administración Nacional (base devengado) disminuyó un 14,2% interanual ajustado por inflación. Es-

Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comDespués de la baja de inflación en enero al 2,2% -el nivel más bajo en 
seis años-, el Gobierno se prepara para anunciar el resultado fiscal de enero, que arrojaría un nuevo superávit. Esa es la expectativa dentro del Ministerio de Economía, donde pese al escándalo cripto y la caída del empleo registrado en empresas se muestran optimistas con la marcha de la economía, un indicador que evalúa el Fondo Monetario (FMI) a la hora de prestar dinero.

“Siempre tenemos superávit”, dijo un miembro del equipo de Luis Caputo, ante la consulta de Juntos. Luis Caputo y Kristalina Georgieva. Se verán en el G-20.

PARA TENER EN CUENTA

95,4%
fíie la disminución del gasto por 
intereses dado el cambio del cro- 
nograma de pagos de títulos.

ta contracción se explica por la 
drástica disminución del gasto en 
intereses (95,4%), que es consecuencia del cambio en el cronogra- ma de pagos de los títulos públicos y de los préstamos”, señala un informe de ASAP, que prevé un superávit a partir de un mayor nivel de ingresos respecto de los gastos.Después de una fuerte devaluación y pasar la “motosierra”, el Go

bierno cerró su primer año de gestión con superávit en las cuentas públicas, lo cual no sucedía desde 
2008. Diciembre fue el único mes con déficit por el aumento de gastos característico de ese período. Sin embargo, el saldo acumulado durante los once meses previos permitió compensar este desbalance, cerrando 2024 con un superávit primario del 1,8% del PBI y un resultado financiero del 0,3%.Apoyado en “el mayor ajuste de la historia”, el equipo económico busca ampliar la confianza en el programa económico, pero todavía debe compensar la expiración del 
impuesto PAIS y la eliminación 
temporaria de las retenciones a la soja para anticipar el ingreso de divisas. Desde febrero, además, el Gobierno planchó aún más el dólar, redujo el ritmo de subas de las tarifas y le puso un techo a las paritarias del 1% mensual.El dato fiscal se conocerá en medio de las negociaciones con el FMI para obtener fondos frescos por hasta US$ 10.000 millones.En los últimos días, Caputo se comprometió a mantener el equilibrio fiscal junto con el control monetario, rechazó una devaluación y dijo que “falta más la letra fina” 
para cerrar un acuerdo con nuevo programa. “La negociación viene “espectacular”, señalaron desde Economía. ■

¡VOSPODÉS 
SER EL GANADOR!

SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO PREMIUM TE LLEVAS

!UU
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CONOCÉ CUÁNTO SUMASTE Y TU POSICIÓN EN LA FECHA

PROMOCIÓN SIN OBLIGACIÓN DE COMPRA. VÁLIDA EN LA ARGENTINA DESDE LA FECHA 6 HASTA LA FECHA 18 DE GRAN DTTORNEO APERTURA 2025. PARA MÁS INFORMACIÓN CONSULTAR EN WWW.GRANDT.COM.AR, CONSULTAS@GRANDT.COM.AR, 0800-333-2343 O (011) 5289-1740.
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Avant Premiere

Crece el escándalo por el impulso presidencial a una criptomoneda. Ruidos en la Casa Rosada, respaldo institucional de Macri y el kirchnerismo presiona al Gobierno por el pliego de Lijo.El mercado tolera el criptogate, otro “waiver” del PRO a Milei y Cristina de cumpleaños
Prisioneros del tiempo"Lo que se te perdió en el tiempo, no lo busques en el espacio", dice el consejo de Amos Oz que puede iluminar la semana que comienza, que sume a todos en un debate sobre el tiempo. El Gobierno y sus contradictores esperan llegar a la sesión del Senado que suspenda las PASO. Es un tanque de oxígeno para ganar tiempo. Sin esas elecciones el cronograma electoral posterga los compromisos hasta agosto. Recién entonces habrá que definir frentes, traslada a setiembre las candidaturas. En la última semana de ese primaveral mes, arranca la campaña electoral.La emergencia del CriptoGate fue un golpe al prestigio de un Gobierno que enarbola, como único activo, la presunta popularidad en las encuestas. En todo lo demás, camina con el agua por las rodillas. Se apropió del proyecto de Ficha Limpia y sacó la aprobación en Diputados por 144 votos, apenas 15 de ventaja por sobre los 129 del quorum. Con la carrocería rayada se preguntarán: ¿no era el que más sabía y que más influía en los mercados? ¿Justo lo caminan en ésta? El manual dice que hay que esperar este lunes la reacción de los mercados. Y lo van a indultar porque el mercado prefiere tolerar esas astracanadas del CriptoGate antes que se derrumbe todo. Es lo que está detrás del waiver del PRO y del rechazo al juicio político de Encuentro Federal.
Milei (y Cristina), 
¿no debían saberlo?La Justicia va a decir si hay un delito del Presidente en la promoción de inversiones. El alud de denuncias que caerán desde este lunes en los juzgados le dará la oportunidad de aclararlo. No es fácil que le prueben un reproche penal, por más allá que en la ley de Ética Pública se establezca que un funcionario debe “abstenerse de usar las instalaciones y servicios del Estado para su beneficio particular o para el de sus familiares, allegados o personas ajenas a la función oficial, a fin de avalar o promover algún producto, servicio o empresa” (art 2o Inc. G). Será difícil que alguno de los damnificados se identifique en un negocio donde la discreción y la anonimía es la regla, y que además registre domicilio en la Argentina para poder litigar por presuntos daños a su patrimonio.Se agrega la misma sospecha que la llevó a Cristina a una condena. ¿Debía saber qué hacían sus funcionarios en la gestión de Vialidad? La sentencia presume que debía saber. En los cafés agregan: y si no sabía, peor, estaba durmiendo. Milei, ¿sabía que se estaba timbeando en su nombre? ¿O lo durmieron? ¿Qué 

es peor para un político, pasar por corrupto o pasar por gil? ¿No hubo siquiera un ujier de Olivos que le recordase a Milei la caída de Isabel por firmar un cheque de la Cruzada de Solidaridad para pagar deudas personales? Hay actos equívocos que desencadenan tragedias, como el pañuelo que simboliza la fidelidad de Desdémona en Otelo y aparece en manos de Casio (a guglear, que no muerde).Pero no es lo más oportuno que ha podido pasarle al Gobierno. Hasta este domingo la sesión PASO no tenía fecha porque peligra el quó- rum que permitirá, de rondón, tratar el pliego de Ariel Lijo. Ni qué decir la incertidumbre que aportará si el sorteo de alguna de esas denuncias cae por sorteo en el juzgado de Lijo. Le dará a este magistrado la posibilidad de empezar a cobrar por adelantado (se oyen risas). Si Javier Milei está al tanto de las lecturas debidas para estos tiempos, sabrá que la parashá de esta semana, es decir la porción semanal de la Torá que se lee desde la noche de ayer hasta el Shabat siguiente, se llama Mishpatim, que significa “leyes” en Hebreo. Entre varias cosas, contiene ordenanzas sobre la administración judicial y la integridad del proceso judicial y de los jueces. Justo en la semana en que se intentará votar el pliego de Lijo.
Néstor compraba hotelesPudo figurar entre los exorcismos desplegados en Olivos alguna consulta a abogados amigos sobre si convenía que Milei hiciera una au- todenuncia en Comodoro Py para que lo investiguen. Ni se te ocurra, le respondieron. Que

Javier Milei
Presidente de la Nación

El impulso del Presidente a 
una criptomoneda desató un 
escándalo que impactó de 
lleno en el círculo íntimo del 
primer mandatario. 

todo vaya a la Oficina Anticorrupción, que es un tribunal administrativo generalmente manso cuando se trata de funcionarios. Este caso pone a Milei en la situación de pasarse la mitad de su tiempo aclarando lo que hizo en la otra mitad. Sus anuncios suelen ser amenazas que vuelven atrás, golpes para después negociar o aclarar dichos que, denuncia, le sacaron de contexto. Es inexperiencia. Un político con algún rodaje sabe que son prácticas que deterioran. Y más fuera del país, donde todo se resuelve con estereotipos.Este Cripto Gate lo expone a Milei y su idea de qué puede o no hacer un presidente. Una prueba que puede jugar el prestigio hacia el futuro. Vivió algo parecido en 2010 Néstor Kirchner, cuando confesó que dos años antes había comprado USD 2 millones porque tenía que pagar la compra de un hotel. Ya no era presidente, pero no lo ayudó nada esa confesión. Un presidente no compra hoteles.
Carone, en el peaje de MileiMilei tiene que ir esta semana a Estados Unidos. En Washington puede ser que sea recibido por Donald Trump. Le aseguran una reunión en el Salón Oval. Antes tiene que atravesar el edificio de asesores de la Casa Blanca en donde tiene montada Mauricio Claver-Carone su casilla de pesaje de ingreso al salón Oval de los visitantes de America Latina. Claver es el Enviado Especial de Estados Unidos para América Latina. Fue presidente del BID designado en la primera presidencia de Trump y debió renunciar por una denuncia en la que dice que

Mauricio Macn
Titular del PRO y ex presidente

Macri, ¡unto al resto de la 
conducción del PRO, definió 
el pronunciamiento con el 
que el PRO respaldó a Milei 
ante el criptogate.

Guillermo Francos, entonces representante del gobierno de Alberto Fernández ante el organismo, no lo defendió.Claver es un crítico del gobierno argentino en materia económica y lo tiene en la mira el j e- fe de gabinete. En junio del año pasado llegó a decir que Francos "Fue más kirchnerista que Cristina". Sobre la gestión de Milei, Carone dijo que "en la práctica todavía tiene muchos de estos peronistas de la vieja escuela en su gobierno y todavía tiene un equipo al que le gusta intervenir en los mercados de divisas y hasta que la estabilidad allí no se vuelva transparente los inversores no van a acudir en masa a Argentina", agregó en una charla con inversores en el sitio Global Americans (“The U.S. Election and Latín America: Mauricio Claver-Carone, un diálogo con Tulio Vera). Si Milei logra saltarse la barrera de ese peaje de Carone, habrá logrado dar un salto, hasta ahora demorado, en las relaciones con Estados Unidos.
Vamo y vamo, o nadaDurante el fin de semana Cristina de Kirchner parlamentó con jefes del PJ de todo el país para sacarle punta a la estrategia para enfrentar esta semana. El esfuerzo incluyó una reunión de los dos bloques del peronismo del Senado con José Mayans. Logró reunir 20 senadores, que participaron en reuniones de comisión. Ese grupo renovó la conjura para no habilitar la sesión sobre Lijo si el Gobierno no cede una de las dos vacancias en la Corte.Ese acuerdo de los senadores afirma: 1) El peronismo quiere una de las dos vacantes. La

Cristina Kirchner
Titular del PJ y ex presidenta

La ex vicepresidente 
festejará esta semana su 
cumpleaños y para el 
próximo lunes agendó una 
reunión del consejo del PJ.
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otra que la disponga el Gobierno y sus aliados "Los 39" del no pejotismo (hoy 37). Si la quieren para Lijo, va en su gusto. Pero la otra viene para acá. 2) Dimos una señal de negociación al avalar el dictamen a través de la firma de Lucía Corpacci. Pero no asegura de ninguna manera el quorum. Los esperamos porque hasta ahora no tienen los votos para aprobárselo. 3) La respuesta a esa señal no fue buena. La semana pasada, cuando cubrieron las vacantes que dejó el destituido Edgardo Kueider, se apuraron a cubrirlas premiando al bloque del tránsfuga que de tres pasó a tener dos senadores. Alejandra Vigo fue designada presidente de Asuntos Constitucionales, vacante por la destitución del prófugo. Vigo y Camau Espinóla integran el bloque Unidad Federal al que estaba anotado Kueider. El peronismo entiende que la vacante debió alguien de ellos, pero el oficialismo prefirió premiar la traición. Recuerda, además, que la planilla en donde había que ir a firmar el dictamen de comisión en favor de Lijo estaba en la oficina de Camau. Con la jura de Stefanía Cora, que se queda con la banca vacante de Kueider, el nuevo número obligaría a discutir de nuevo la integración de las comisiones con más representación de los 34 del peronismo. 4) El CriptoGate levanta el precio de cualquier negociación por el efecto negativo para el gobierno. Con ese escrache, más allá de que haya delito o no, no sobra la gente que se quiere pringar al sentarse a hablar con el gobierno.
Dos cumpleañosEl peronismo tiene dos fechas en el crono- grama chico de sus tiempos. Este miércoles 19, 
Cristina cumple 71 años y habrá exaltaciones de su personalidad reclamando que sea can- didata, algo hasta ahora larvado. Para el lunes 24 de febrero - fecha símbolo que recuerda el primer triunfo de Juan Perón en 1946 - Cristina tiene previsto reunir a todos los consejeros nacionales del partido en un mega acto en la sede de Matheu. Se sabrá para ese día si hay o no PASO. Ocurrirá el mismo día de la sesión preparatoria en el Senado, un escenario que revelará si la nueva integración de la Cámara mejora los tantos en la representación de la Cámara, ahora que llegan a los 34. Ya se sabrá si hay Lijo o rock and roll.
Tarde o tempranoGanar tiempo hasta agosto le facilita el armado electoral a todos los partidos. También ayuda

Mauricio Claver-Carone
Asesor de la Casa Blanca

Claver-Carone tendrá 
decisión sobre la posibilidad 
de una reunión de Milei con 
Trump esta semana en la 
Casa Blanca. 

al proyecto de los primos Macri para resistir el ataque sobre su poder en CABA. La clave es el adelantamiento de las elecciones al 18 de mayo, para quitarle al mileísmo el capital que no tiene, el tiempo. La demora en el Senado al tratamiento de las PASO puede atrasar la misma decisión en la Legislatura porteña. Ymojarle los papeles a Jorge Macri para el adelantamiento. La tensión de la semana se cargará a esa línea.El PRO le darán apoyo a Milei en el CriptoGate con silencio más que palabras. Será importante el silencio de Macri, o lo poco que diga. Los dirigentes del PRO más convencidos de apoyar al Gobierno tratan de sostener el techo con las manos. Si se derrumba el tinglado mi- leísta se deterioran las posibilidades electorales el PRO. Diego Santilli, que ya paladea un triunfo como diputado nacional por Buenos Aires se apuró a defender la inocencia de Milei. Lo mismo espera Olivos de acuerdistas como Guillermo Montenegro (Mar del Plata) o Ramón Lanús (San Isidro).
La lucha contra el tiempoEl peso del tiempo marca la cancha. El Senado tiene que dictaminar el martes en comisión tres proyectos que, en el fondo, tienen un rasgo común Ficha limpia, Reiterancia y Juicio Penal en ausencia. Los tres reconocen un denominador común: remediar los daños que le provoca el paso del tiempo a la administración de justicia. Los largos procesos de Menem, De la Rúa, Cavallo, Enrique Mathov, el comisario Santos paralizaron por 20 años el reloj de la justicia.Ficha Limpia juguetea con el concepto de firmeza de las condenas. ¿Quién establece si una condena es firme? ¿Las condenas en dos instancias, o la intervención de la última instancia final, que es la Suprema Corte? Diga lo que diga la ley que aprobó Diputados, al final será la Justicia la que diga cuándo está firme la sentencia. En el proyecto de Reiterancia se apela a la necesidad de sentencias firmes como precedente útil para el cumplimiento de las condenas. En el caso del Juicio en ausencia para delitos gravísimos, se trata de achatar los tiempos, impidiendo que el imputado prófugo evite el proceso mientras que sus víctimas y la sociedad en su conjunto siguen con las manos vacías. Mientras tanto, las pruebas quedan añejas, los testigos (en el mejor de los casos) se van olvidando o se van muriendo (en el peor) y las posibilidades de llegar a un veredicto desaparecen.
El Tiempo RotoEn la comisión de Justicia que preside Juan Carlos Pagotto está invitado a exponer el martes el juez en lo penal económico Marcelo Aguinsky, que ha sostenido desde hace años la legalidad de la institución del juicio en ausencia. Miguel Pichetto había presentado ya en 2016 un primer proyecto junto a los entonces senadores Rodolfo Urtubey y Juan Mario Pais.En 2019, cuando se cumplieron 25 años del atentado a la AMIA, volvieron a presentarlo con el respaldo de Aguinsky, que protagoniza una guerra contra el deterioro que le produce a la justicia el paso del tiempo.En el año 2018 Aguinsky presentó una instalación en la sede de su juzgado en Comodoro Py. La llamó "Tempus Contritum” (Tiempo Roto), un espacio de arte con relojes destruidos de una causa judicial por contrabando de hacía más de 30 años que invitaba a la reflexión y al pensamiento, Aguinsky explicó que el proceso de transformación de objetos destinados a la basura puede resignificarse en una expresión artística y cuestionadora del status quo. ■
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CERO EMISIONES DE UNA FIRMA DE NESTLÉ Y QUILMES

En su planta de Tunuyán, 
Mendoza, el agua mineral 
Eco de los Andes de Nestlé y 
Quilmes alcanzó las cero 
emisiones de carbono en su

proceso productivo. El hito 
se logró gracias a la 
transformación de las 
instalaciones y equipos y 
un contrato con YPF Luz.

Iphones e importados: los traen 
más cadenas y crece la logísticaMegatone.net y MacStation se suman a la movida junto a la ex Musimundo. DHL encara una inversión de US$ 300 mil para ampliar la capacidad.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.com
A dos meses y medio de la baja de impuestos para compras de artículos importados con envíos vía sistema courier, se suman jugadores a este negocio en crecimiento y el sector se prepara para dar respuesta al aumento de la demanda frente a la oportunidad de ahora conseguir productos más baratos afuera e importar mercadería a un ‘dó
lar barato’.A las primeras cadenas que se lanzaron, se suman otras para competir contra gigantes como Amazon, ofreciéndole al público la posibilidad de comprar directa
mente desde sus plataformas o por medio de ellas a vendedores extranjeros.Así, se amplía este incipiente rubro con el impulso de más compañías que agregan el servicio como una apuesta comercial para incentivar las ventas frente a un consumo que no despega y costos en alza, por lo que ya adaptan su surtido con mix de productos nacionales e importaciones.A Mercado Libre y Frávega, se 
sumó Megatone.net con la oferta de productos internacionales que lanzó y llegan desde los Estados

Apertura. El furor por los electrodomésticos y celulares importados atrae a nuevos jugadores.
Unidos. La novedad, disponible ya en la plataforma, permite pagar en 
pesos y recibir a domicilio, en algunos casos con envío gratis.“Esto elimina la incertidumbre, ya que el costo de importación está incluido en el precio final”, señaló Javier Santi, gerente de e-commer- ce de la empresa. Adelantó que “el 

catálogo se incrementará de manera progresiva”. “Vamos a superar el millón de productos”, aseguró, y agregó: “Brindamos esta facilidad, sin tener que bucear por páginas extranjeras donde generalmente no hay nadie que asesore”.En la sección ‘Productos Internacionales’, hay cargados 627 artí-

PARA TENER EN CUENTA

50
son los kilos que debe pesar co
mo máximo el producto y no valer 
más de US$ 3.000 para el envío 
puerta a puerta. 

culos de tecnología e informática -cargadores, tablets, cámaras, auriculares, micrófonos, equipos de sonido y drones-, pequeños electrodomésticos -licuadoras, cafeteras, aspiradoras, afeitadoras y de- piladoras -, y accesorios para el hogar y de cuidado personal, con pre- cios que van desde $ 53.975 a $ 1.508.296 y que llegan en un plazo estimado de 15 días hábiles.MacStation, firma certificada como revendedora de Apple en la Argentina, lanzó el servicio ‘Compra Garantizada Internacional’ para comprar en el exterior iPhones y otros equipos originales con la garantía regional e internacional de la marca de la manzanita.Por caso, un iPhone Plus 16 de 512 GB se consigue por US$ 2.100 finales en la sección ‘Compra Directa’. La operación es online y se abo
na con tarjeta de crédito. El plazo de entrega es de hasta 21 días corridos. Al momento de hacer la compra, se paga el monto del producto (US$ 1.196) y a las 24 horas se cancela el saldo restante (US$ 904) del costo de importación, que se convierte al tipo de cambio oficial del Banco Nación de la fecha de pago. Así, el celular se abona a Venacor, firma en los Estados Unidos, y el costo de envío a MacStation.Suponiendo que se pagan los US$ 1.196 en dólares para evitar los impuestos del dólar tarjeta, y tomando como costo de reposición el tipo de cambio más conveniente del mercado (el MEP), el Iphone cuesta alrededor de $ 2,3 millones, mientras que está publicado en la página a $ 3,2 millones si se lo compra de forma convencional.En tanto, On City, la ex Musimundo con 200 sucursales, planea su
marse también. Y DHL Express in
vertirá US$ 300.000 en 3 nuevas 
sucursales. ■

Debe y haber La firma china Ganfeng

Salta inauguró planta de 
cloruro de litioLa planta industrial para producir cloruro de litio pertenece a la firma china Ganfeng Lithium. En la inauguración estuvo el gobernador Gustavo Sáenz. Es la primera planta de procesamiento de cloruro de litio en el Parque Industrial de Güemes. Y es parte del proyecto Mariana en el Salar de Llullaillaco, que atraviesa Tolar Grande hasta la planta industrial de General Güemes. Gobernador Gustavo Sáenz.

En 2024

Pampa lideró la 
generación eléctrica Pampa Energía lideró la generación eléctrica del país en 2024, según informó Camme- sa. Con un aporte del 15,3% del total país y un crecimiento del 4% con respecto a 2023, la compañía se consolidó por séptimo año consecutivo como la empresa privada que más energía generó en la Argentina. Un motivo fue su Parque Eólico VI en Bahía Blanca.

Aumentos de 1,6% en enero

Remedios: subas por 
debajo de la inflación Los datos del índice de precios al consumidor publicados por el INDEC y correspondientes a enero indicaron una variación de precios de los medicamentos de 1,6%, que se compara con el 2,2% del. Es decir, que los precios de los medicamentos variaron 0,6 puntos porcentuales menos que la inflación en enero, según Cilfa que agrupa a laboratorios locales.

Megatone.net
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CLARIN - LUNES 17 DE FEBRERO DE 2025Los rostros de la autocracia se incuban en la democracia MIRADAS

Raquel Garzón rgarzon@clarin.com
DEBATE HugoQuirogaPolitólogo (Universidad Nacional de Rosario y Universidad Nacional del Litoral)

L
a mayoría de los líderes decisio- nistas de este siglo no son usurpadores del poder, pues lo conquistaron a través de las urnas. En algunos casos con poca transparencia y dudosa competencia, para luego reformar desde el poder la Constitución a su medida.Los ejemplos, ampliamente citados son, entre otros, Hungría, Turquía, Polonia, designados como regímenes autocráticos. Pero el horizonte del decisionismo político es más extenso: incluye a Trump y Milei, entre ellos, cuya ubicación en la extrema derecha pone en riesgo a la democracia, pero sus agendas se enmarcan aún en la democracia decisionista.Los autores de la antigüedad clásica nos marcaron un camino, y aun a la distancia, pueden contribuir a comprender el mundo en el que vivimos. Así, Tácito es considerado por ciertos historiadores, como Tom Holland, como el mayor analista de la autocracia. Por su parte, Clelia Martínez Maza reconoce la influencia de Tácito en los círculos intelectuales en la América revolucionaria, en especial en la persona de Thomas Jefferson.Siempre hablando de Tácito, Antonio Hermosa Andujar escribe que la tiranía transforma al tirano en modelo a la élite imperial. Milei pretende constituir en modelo a su concepción libertaria. Hasta ahora, lo que logrado es que los que integran “su” casta política, compitan entre ellos por “negociar” en el ámbito de una democracia de canje. De ahí, surge la voluntad de ciertos apoyos legislativos.Tácito pone en cuestión los límites de la tiranía, la ambición, la codicia, y el efecto corruptor del poder, preguntas o preocupaciones que se pueden trasladar a la actualidad si se tienen en cuenta los avances de los gobiernos autocráticos. Y sí de límites hablamos, un presidente decisionista como Milei, con un elevado poder fiscal, maneja arbitrariamente las transferencias (ATN) por fuera de la coparticipación.No es el primero que lo hace. El Presu

puesto nacional 2025 es el resultado de la inusitada segunda prórroga del Presupuesto 2023. Todo ello de dudosa constitucionalidad. El Presidente Fiscal aseguró: “No me preocu
pa si no se aprueba el Presupuesto. Goberna
ré con el de2023. Es un problema del Congre
so si no lo quiere aproba f. Por las dudas, no se incluyó en el temario de las sesiones extraordinarias.En una divisoria de aguas de los conceptos políticos que definen un régimen se puede advertir que hay usos diferentes de los mismos. En su mayoría son conceptos polisémi- cos, por un lado y, por el otro, son conceptos que nacen en contextos históricos determinados, como la noción de fascismo y nazismo, propia de las circunstancias históricas del siglo XX, que se continúan usando, aunque en verdad, han sido reemplazadas por nuevas configuraciones. Así como el totali-
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En ocasiones las autocracias 
son nombradas como 

“democracias liberales”.

tarismo es el despotismo del siglo XX, la autocracia es el despotismo del siglo XXLCuando Cari Schmitt define a la dictadura como “la abolición de la división de poderes”, establece una clara distinción de este fenómeno político como momento puntual de la historia, aunque subsista en el tiempo. En otras palabras, la dictadura es la expresión de un poder personal absoluto que sustituye -de manera diferente en cada país- al régimen representativo, además de abolir la división de poderes. Se visualizan en Rusia, China, Corea del Norte, Venezuela, Cuba, Nicaragua.En ocasiones las autocracias son nombradas como “democracias iliberales”. Al margen del valor de los adjetivos, lo que cuenta es el problema conceptual. La democracia representativa moderna es liberal o no lo es, por sus valores y procedimiento. Según Anne Applebaum estas democracias “iliberales”, más híbridas, a veces se alinean con el mundo democrático y otras veces no. Vi-

ktor Orbán ha ratificado la construcción de un “Estado iliberal”.Hay un gran movimiento de interrogación sobre el nuevo ciclo político en la Argentina. Por un lado, es mejor saber de dónde venimos y, por el otro, hacia dónde vamos, en una época turbulenta que ha mostrado la gravitación de las grandes tecnológicas. El lenguaje grosero y ultra conservador del presidente Milei, no sólo en Davos, ha sido muy bien narrado por Luis Alberto Romero usando los mismos términos en su interesante artículo “La bosta y la seda. Los senderos de 
Milei” con argumentos equilibrados sobre lo positivo y lo negativo de la gestión.Mientras tanto, Milei dispara contra periodistas, artistas, opositores, (nada nuevo en la política argentina), pero la novedad es que ha sabido salir de la política tradicional para mantener un contacto directo con su público a través de la agresividad de sus ejércitos de trolls. ¿Este es el espíritu de época?Las oposiciones que realmente buscan una alternativa democrática y republicana parecieran estar desconectadas de esa nueva realidad, por fuera de constituir un archipiélago en el escenario actual. ¿Cómo reconstituir esa oposición? No conozco esa respuesta. El centro se desmorona y es absorbido, en buena parte, por el extremo que gobierna. Los bloques de los diferentes partidos se fracturan.Manifestaciones todas de la dislocación del sistema político. Sin duda, hay que revisar tanto los patrones antiguos de acción política como la doctrina de centro izquierda, y la liberal republicana. Sobresale aquí una crisis de identidad. Sin olvidar que subsiste una matriz decisionista, que concentra poder, degrada a la democracia, y que no deja de ser un espacio de sombra para ella.La pregunta que duele es si este sector se ha quedado sin ideas. La asociación entre el capital tecnológico y la extrema derecha es notoria. Es una forma de hacer política. ¿Cómo plantarse ante la realidad viva de las nuevas relaciones de poder? El gran desafío es sostener una versión diferente de oposición para afrontar la nueva era. ■

La pintora que se colaba en las fotos
Sentada a una mesa, frente a una ventana que ocupa casi toda la tela, una mujer disfruta el paisaje: un árbol nevado en cuyas ramas hay pájaros multicolores tan vividos, que el observador casi puede escucharlos cantar. Desayuno con pájaros (1934) es una de las obras de Gabriele Mün- ter, que se exhibió hasta hace pocos días en el Museo Thyssen-Borne- mizsa, en la primera retrospectiva de la artista expresionista alemana en España.La muestra ha servido para que muchos descubramos la obra impactante de esta pintora de vanguardia, una de las fundadoras del movimiento “El jinete azul”, y también para asomarnos a sus exploraciones, que se codean con novedades literarias de estos días. En la recreación de esa mañana, Münter (1877-1962) aparece de espaldas. Ese estar discreto, pero insoslayable (casi un “estar sin estar” o “estar como no estando”) se observa también en su fotografía, un lenguaje con el que comenzó a experimentar durante un viaje por los EE.UU., entre 1898 y 1900, cuando compró una máquina Kodak, de absoluta hi-tech.Münter suele colarse en esas fotos como dialogando de soslayo con la escena registrada por medio de su sombra proyectada en el piso. Esta marca puede considerarse un error de los fotógrafos inexpertos, pero se revela como una búsqueda expresiva en su obra, a la luz de cuadros posteriores en los que el juego de aparecer de espaldas en primer plano cobra sentido y peso.Uno de ellos la presenta como la remera de un bote en el que de pie y de frente, entre otros personajes, se encuentra su pareja del momento: el pintor ruso Vasily Kandinsky. Aunque las demás dan la cara al espectador, Münter es la única figura activa de la escena, la responsable de que el bote avance. Entre sus obras recordé el flamante “Yo estoy en la imagen” (Acantilado), del crítico Miguel Angel Hernández cuyos deliciosos textos misceláneos exploran la mirada, desde la convicción de que nunca podemos quitarnos de en medio, de que resulta imposible ver sin verse. Münter lo sabía y la silueta contrabandeada en sus tempranas fotos ya expresaba esa verdad.A esta artista formidable le debemos otra gesta: ocultó del nazismo una colección de arte expresionista en el sótano de su casa de Mur- nau (hoy devenida museo) y la conservó unida, a pesar de sus privaciones. Como regalo a la vida, al cumplir 80 años la donó a la ciudad de Munich, en 1957. ■
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TRIBUNA Daniel MontamatEx secretario de Energía-Ex presidente de YPF

L
a Argentina está protagonizando un cambio económico con impacto en los distintos sectores productivos. Uno de los principales protagonistas de ese cambio es el sector energético cuyo rumbo ya está delineado en la Ley de Bases: maximizar la renta petrolera en un mercado internacionalizado para consolidar un perfil exportador que permita el desarrollo intensivo de los recursos con inversiones privadas.Definido ese rumbo, el primer hito para internalizar el cambio es asumir, de una vez por todas, que somos tomadores de precios del mercado internacional. Si esos precios de referencia son volátiles, hay mecanismos de mercado para atenuar la fluctuación, pero no más la monserga nacionalista del divorcio de los precios internos con los internacionales para atender objetivos de política interna de corto plazo.Como exportadores tomadores de precios habrá que seguir y adaptar las prioridades domésticas a los vaivenes de la economía mundial que influyen en la demanda de energía, y a las tendencias de la transición energética, que ya son irreversibles por sus fundamentos tecnológicos y económicos.Nos referimos a la tendencia a la reducción de la tasa de intensidad energética (más producto, menos energía por unidad), la sustitución intra- fósil (de carbón por gas natural), la irrupción de energías renovables (eólica, solar), la mayor electrificación de la matriz de consumo final, la incorporación de redes inteligentes, y la preferencia de muchos consumidores por productos con menor huella de carbono.Somos tomadores de precios, pero geren- ciamos costos internos. La evolución del precio del Brent en petróleo, o la referencia Hen- 

ri Hub en gas condicionan el desarrollo intensivo de Vaca Muerta, pero tecnología, ajuste de costos y mayores rendimientos locales pueden reducir las referencias (break even) que dan viabilidad a un proyecto y lo vuelven sustentadle en el tiempo. Conviene tener en claro y explicitar las políticas que pueden afectar los costos internos e incidir la producción.Otro párrafo de la hoja de ruta del cambio energético debe despejar el horizonte del acople de la macroeconomía del país con la microeconomía sectorial. Nadie imagina un enclave energético extractivo en un archipiélago económico de pobrismo distributivo y capitalismo de amigos. El desarrollo intensivo de la energía para la región y para el mundo es parte de una estrategia de desarrollo que beneficia a todos los consumidores argentinos (familias y empresas).Por eso importa al sector la estabilidad ma- cro de largo plazo, la reducción de la tasa de riesgo país (con impacto en la tasa a la que se recupera la inversión), el acceso a los mercados de capitales, el acceso al mercado de divisas (fin del “cepo”) y las reformas estructurales transversales (reforma laboral incluida).La hoja de ruta del cambio energético debe incluir el capítulo regional. Hay intercambios con nuestros vecinos de gas y electricidad que van a crecer, pero todavía son de ocasión e interrumpióles. Para avanzar en una mayor articulación de las interconexiones existentes y crear nuevas que favorezcan la solidez de los sistemas y las oportunidades de negocios, es necesario avanzar en una agenda de convergencia regulatoria regional. Los mercados regionales de energía proveen la seguridad energética que impone la nueva geopolítica global.

La hoja de ruta debe explicitar las oportunidades de negocios e inversiones que ofrece al capital nacional e internacional la industria energética argentina. La rama petrolera, con la cobertura del RIGI, es la que avanza a mayor ritmo despejando cuellos de botella logísticos para desarrollar el potencial de Vaca Muerta con el objetivo de duplicar la producción actual a comienzos de la próxima década. En la cadena de valor del gas, hay definiciones pendientes que condicionan las inversiones.En lo interno hay que seguir recomponiendo las señales de precios al consumo residencial (focalizando subsidios en la demanda) y hay que recrear la institucionalidad que rige los segmentos regulados. El objetivo es la operación de un mercado en competencia con un precio mayorista único.Mientras la política energética despeja la incertidumbre interna, y se completan obras de infraestructura para evacuar el gas, los actores de la industria deben activar la búsqueda de compradores externos (en la región y en el mundo).

En el listado de oportunidades de inversión a enumerar convendría promover las ventajas que ofrece la Argentina en otras energías alternativas que empiezan a generar nuevas demandas. Ya se ha enunciado el re- direccionamiento del acervo nuclear a la posible producción de pequeños reactores nucleares (SMR), pero poco se ha explicitado de las nuevas oportunidades para la industria de biocombustibles.Por ejemplo, de la producción de biocombustibles para la aviación comercial, que a partir de este año tendrá una mezcla man- datoria del 2% en el jet fuel que se consume en la Unión Europea (cerca de un tercio del total mundial), del 20% en el 2035 y del 70% en el 2050. Brasil va por el uso del hidrógeno verde para descarbonizar el proceso de producción de acero (intensivo en el consumo de energía fósil).Los vientos de la Patagonia ofrecen ventajas competitivas para la producción de hidrógeno a partir de granjas eólicas y su transformación en amoníaco con destino a las nuevas demandas regionales e internacionales que vayan surgiendo.Por su impacto en el resto de la industria energética, el otro tema clave del cambio energético que necesita explicitar otra página de la hoja de ruta es la transformación de la industria eléctrica. Allí hay problemas de inversión con incidencia directa en la calidad del servicio.Hay que reconfigurar el mercado, hay precios y tarifas para consumos subsidiados pendientes de recomposición, hay que reconstruir la institucionalidad, hay concesiones a relicitar, y hay obras en la generación y el transporte que ya deberían estar en curso de ejecución. ■
DEBATEFicha limpia: el turno del Senado

Alejandro FargosiAbogado

A
l fin, hemos dado otro paso en el largo camino de vencer a la delincuencia política. En 2018 inició su épica gesta el ciudadano Gastón Ignacio Marra con la invalorable ayuda de la periodista Fanny Mandelbaum y el apoyo de los que nos sumamos para colaborar desde nuestros lugares. Cada vez más ciudadanos fuimos siendo parte de esta cruzada contra la corrupción. Al día de hoy, Jujuy, Salta, Mendoza, Córdoba, Chubut, Santa Fé, San Juan y Río Negro ya tienen Ficha Limpia.El presidente Milei propuso Ficha Limpia al inaugurar las sesiones del Congreso en 2024y ante la imposibilidad debatirla en las sesiones ordinarias, incluyó el tema en Extraordinarias, haciéndome el honor de proponer que lo asesorara desinteresadamente, porque quiere Ficha Limpia. Creí en él y acepté.Con Luis Petri, Gastón Marra y Silvia Lospen- nato, trabajamos con intensidad en diciembre y enero, capitalizando el conocimiento recogido a lo largo de seis años en cada desafío provincial. Logramos consolidar un proyecto que aprobó Diputados y refleja lo que casi medio millón de argentinos peticionan desde la aplicación change.org/fichalimpia. Se corrigieron omisiones medulares del texto anterior faltaba 

el registro obligatorio de las dobles condenas definitivas y se dejaban sin cambios aspectos contradictorios en otras leyes. Como estaba, ese proyecto caído en noviembre hubiese sido inviable o al menos, confuso y litigioso.Además, se completa una omisión escandalosa de la ley de empleo público, que impide que los empleados estatales sean delincuentes, pero no dice nada de las máximas autoridades del gobierno. Si el Senado aprueba la ley, también ministros y funcionarios primer nivel, serán alcanzados por el impedimento de condenas por corrupción.Lo sucedido desde noviembre evidencia un cambio de época que muchos siguen sin ver. De F icha Limpia se habló durante años sin que la tomaran en serio la mayoría de los legisladores y siguen sin admitirla los peronistas, los kirchneristas y sus rémoras. ¿Será aprobada por un Senado dominado por el peronismo? Gran desafío, digno para las proezas que está logrando Milei, pese a la pequeña bancada de LLA potenciada por el apoyo de Mauricio Macri, pero en minoría.Si se aprueba, habrá que hacerla efectiva, exigiendo a un Poder Judicial lento hasta la sospecha y entremezclado con la mala política a niveles lamentables. Afortunadamen

te, ahora la ciudadanía activa está interconectada en las redes sociales y ejerce presión sobre políticos que aunque sea, reaccionan por miedo a perder votos.La aprobación de Diputados era impensable sin aquella cantidad de adhesiones que juntamos. Fue importantísimo el clamor generalizado que superó a los “círculos rojos” y se sintió en la calle, desde un fletero a un motoquero, pasando por empresarios, empleados y profesionales. La magia de las comunicaciones modernas se ha expandido. Aún no llegó al Conurbano, dominado por los “señores de la pobreza”, pero lo hará.Ahora el desafío es que este reclamo ciudadano sea escuchado por el Senado. Cada uno de todos los que queremos decencia, debemos exigirle al senador que conozcamos que vote Ficha Limpia sin excusas. Los senadores deben pensar en sus hijos, sin miedo a la vieja política. Deben ser coherentes con sus promesas, como en el caso del ex gobernador de San Juan y hoy senador Uñac que en San Juan instó públicamente a sus legisladores a avanzar con la “F icha Limpia” y ya es ley allí. Sin gobernantes y jueces decentes y capaces, será imposible consolidar la prosperidad que podemos legarle a nuestros hijos. ■

change.org/fichalimpia
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Una salida a la guerra ucraniana

EE.UU. inicia un diálogo con Rusia 
por la paz en Ucrania y excluye a 
Europa de las negociacionesDos enviados de Trump llegan en las próximas horas a Riad, donde será la cita con Moscú. Kiev dijo que no irá. Keith Kellogg, a cargo de las negociaciones por EE.UU., descartó a los europeos.

WASHINGTON. AFP, APYCLARINEstados Unidos iniciará esta semana un diálogo directo con Rusia sin la participación de Europa ni delegados de Kiev, en lo que constituye un primer paso formal para la apertura de las negociaciones que buscan poner fin a la guerra de Ucrania.Altos funcionarios estadounidenses viajaban anoche a Oriente Medio para conversar con enviados rusos en Arabia Saudita sobre cómo terminar el conflicto, lo que indica que el gobierno de Donald Trump quiere impulsar cuanto antes un acuerdo. Steve Witkoff, enviado de Trump para Oriente Medio, confirmó ayer que emprendía el viaje con el asesor de seguridad nacional Mike Waltz. Su primera parada será Israel y desde allí irán a

Riad, la capital Saudita. El secretario de Estado Marco Rubio ya está en Jerusalén y tenía previsto viajar a Arabia Saudita hoy lunes por la mañana. Según la CNN y el portal Axios la primera reunión con los rusos sería mañana martes.“Me voy esta noche”, dijo Witkoff a Fox News ayer. “Viajaré allí con el asesor de seguridad nacional y tendremos reuniones bajo la dirección del presidente, y espero que logremos un progreso bueno”.La reunión con Rusia marcaría el comienzo del cronograma acelerado de Trump para un acuerdo y su aparente determinación de llevar a cabo negociaciones solo con Rusia, al menos por ahora, excluyendo a Europa de la mesa de negociaciones y también a los ucranianos, que de todos modos anticiparon su decisión de no partici-

NOBELDELAPAZ

Un comentario aTrump 
del canciller polaco

El presidente Donald Trump no ha 
ocultado su deseo de ganar el No
bel de la Paz por sus iniciativas in
ternacionales. Ante ese interés, el 
ministro de Exteriores polaco, Ra- 
doslawSikorski, le recordó que 
son los europeos quienes conce
den ese preciado galardón y que, 
si quiere ganarlo, tiene que con
seguir una pazjusta en Ucrania. 
Junto a sus colegas de Alemania, 
Annalena Baerbock; del Reino 
Unido, David Lammy, y de Francia, 
Jean-Noél Barrot, el polaco reac
cionó de esa forma a la exclusión 
europea de las negociaciones so
bre el fin de la guerra.

par ahora aunque Trump dijo que estarán invitados.La negativa de Kiev fue planteada por el presidente Volodimir Ze- lenski, quien dijo que viajaría a Riad esta semana, aunque no especificó cuándo. Zelenski dejó en claro que reclama la participación europea y que no quiere entrar en negociaciones antes de determinar qué garantías de seguridad están dispuestas a ofrecer EE.UU. y sus aliados para asegurar que no se viole ningún cese del fuego. Hasta el sábado, dijo que no tenía tales garantías de la Casa Blanca.En una entrevista con NBC ayer domingo, el presidente ucraniano reiteró que “nunca” aceptaría una negociación de paz resuelta entre Rusia y EE.UU.. Cuando se le preguntó si siente que tiene un lugar en la mesa en este momento, Ze- 

lensky no respondió directamente. Dijo que contaba con uno y agregó que le había dicho a Trump que Putin “es un mentiroso” que “no quiere ninguna paz”.Los preparativos para la reunión entre Estados Unidos y Rusia se concretaron tras una llamada telefónica el viernes entre Rubio y Ser- gei Lavrov, el canciller ruso. El Departamento de Estado dijo que los dos diplomáticos habían discutido “la oportunidad de trabajar potencialmente juntos en una serie de otros asuntos bilaterales”.El rápido impulso para convocar conversaciones entre Estados Unidos y Rusia siguió a un diálogo telefónico el miércoles entre Trump y el presidente ruso, Vladimir Putin, que cayó como un balde de agua fría en Europa. El republicano llamó primero a Putin, el agresor, y

Ofensiva. Trump junto a Steve Witkoff, su enviado especial a Oriente Medio. Confirmó que viajaba a Arabia Saudita junto al asesor de seguridad nacional Mike Waltz. afp
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sólo en un segundo momento se contactó con Zelenski, el agredido, al tiempo que desplazó por completo a los europeos de la discusión. A esas mismas horas, en su primera visita a Europa tras asumir el puesto, el jefe del Pentágono, Pete Hegseth, declaraba ante aliados europeos que veía “poco realista” que Ucrania volviera a sus fronteras vigentes antes de la invasión rusa, en febrero de 2022; que Ucrania no ingresará a la OTAN; y que Europa deberá armar su propia defensa.El giro en la posición de EE.UU., que como nunca antes se muestra muy lejos de sus históricos aliados, marcó toda la Conferencia de Seguridad que tuvo lugar este fin de semana en Múnich. En ese mismo foro, el vice de Trump, JDVance, provocó fuertes disgustos entre los líderes europeos cuando, con inédito descaro, dio lecciones de democracia a Europa criticándola por sus políticas internas contrarias a la agenda de la Casa Blanca.La separación de EE.UU. y Europa tomó más cuerpo el sábado a la noche cuando el enviado de Trump para la guerra de Ucrania, el general Keith Kellogg, apeló a una supuesta “escuela del realismo” para descartar que Europa pueda tener representación en las negociaciones: “Eso no va a ocurrir”, dijo. Kellog justificó el rechazo a Europa en la mala experiencia del proceso de Minsk II entre Rusia y Ucrania bajo la mediación de Alemania y Francia cuando buscaban un alto el fuego en la región
Mac ron citó a sus 

colegas europeos a una 
cumbre en París.

ucraniana del Donbás, en el este del país, que se firmó en 2015.“Parte del problema que vimos en Minsk II es que había mucha gente en la mesa”, dijo sobre aquel proceso en la capital bielorrusia, en el que participaron, además de Ucrania y Rusia, representantes de los rebeldes prorrusos de Donetsk y Lugansk respaldados por el Kremlin, Alemania, Francia, Bielorrusia y la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE).Ayer, Francia confirmó que hoy se reunirían en París los líderes de varios países de la Unión Europea para trazar una estrategia ante su exclusión de las negociaciones (Ver 
pág. 30). Para coordinar posturas entre Europa y EE.UU. Zelenski llamó a una reunión de aliados el 24 de febrero, en el tercer aniversario de la invasión rusa. Al mismo tiempo, rechazó una oferta de EE.UU. para obtener una parte de las ganancias de los recursos naturales de Ucrania a cambio de ayuda en seguridad. Según Zelenski, la oferta sólo beneficia a EE.UU. ■

La decisión de Trump de negociar con Rusia, sin los europeos y con Kiev como jugador desplazado, evoca el fallido de Chamberlain con Hitler antes de la II Guerra.El conmocionante divorcio de EE.UU. y sus aliados europeos
%
Análisis

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com ¿Llegó el final del atlantismo, la doctrina que unió al imperio norteamericano con el bloque europeo desde aún antes del final de la Segunda Guerra? Es lo que estas horas dramáticas están indicando. La agresión del vice estadounidense, J.D. Vanee, que en la Conferencia de Defensa de Múnich puso en duda el nivel democrático del bloque porque evita los extremismos, consistió en la arquitectura dentro de la cual Donald Trump busca encajar un mundo en el cual debe regir la guía norte

americana en términos absolutos.La crisis de la guerra ucraniana es el ejercicio de esa teoría. El magnate, después de su diálogo de 90 minutos con el autócrata ruso Vla- dimir Putin, exige que Europa no participe en las negociaciones para cesar el conflicto, y gravemente, tampoco el país agredido. Hay una reunión en progreso en Arabia Saudita en la que el canciller de Washington, Marco Rubio, se encontrará con el funcionariado ruso, en la cual no se espera a Kiev, más allá de que el presidente Vo- lodimir Zelenski ha demandado que cualquier contacto debe producirse después de un acuerdo entre Europa, EE.UU. y su país para una posición común.Este extraordinario desvío político que impulsa el gobierno re

publicano genera algo más que desconcierto en la Unión Europea. Combina el desdén del aliado norteamericano con la percepción de un manejo carente de un alto nivel estratégico. El desconocimiento real de lo que significa a nivel sistémico la guerra de Ucrania.El mensaje de Vanee, luego de la palabra del jefe del Pentágono, Pete Hegseth, en Bruselas, también con carácter disciplinador, produjo una reacción unánime de la dirigencia europea, posiblemente no prevista por los norteamericanos, señalando el riesgo de que Trump esté jugando un rol semejante al del ex canciller británico Neville Chamberlain antes de la Segunda Guerra.Ese funcionario pasó a la historia al exhibir en Londres un pape- 

lito con la firma de Adolf Hitler tras una reunión en Munich, con el supuesto compromiso de que el Führer se conformaría con los Sudetes de la antigua Checoslovaquia y cesaría cualquier agresión sobre Europa. Poco después, Hitler tomaba Polonia.Hace apenas días, dando sentido a esos temores, Trump comentó a los periodistas que tal vez, por qué no, algún día Ucrania podría ser parte de Rusia. La charla con Putin antes que con Zelenski le concedió ya al líder del Kremlin la jerarquía de jugar en el nivel de EE.UU., también sin detenerse en lo que opine Kiev o Bruselas. Trump parece no comprender que se concede después, no antes de negociar.Ese peligro es el eje esencial de la cita de este lunes de la dirigencia europea, que debe asumir que no tiene ya de su lado a Estados Unidos. No solo respecto a este conflicto, sino al riesgo de que juegue incluso un rol que haga más vulnerable el escenario. Son insistentes los comentarios sobre contradicciones y confusión que reciben los dirigentes europeos desde el otro lado del océano.Los europeos quieren una conclusión de la guerra que impida que Rusia genere lo que siempre ha buscado, que es resucitar una esfera de influencia sobre los países del antiguo Pacto de Varsovia; es decir, todo su vecindario incluyendo especialmente a las naciones eslavas. Putin lanzó la guerra con el propósito de coronar ese dominio para recuperar influencia.Después de la caída de la URSS, Rusia se convirtió en una economía mediana y es la economía la que brinda poder político. Nunca estuvo sobre la mesa antes de la guerra que Ucrania ingrese a la OTAN, más allá de los pésimos manejos de Occidente sobre los escombros del imperio soviético, a partir de la Carta de París de 1990. Tampoco esa membresía está ahora entre las alternativas.La Unión Europea pretende sí que Kiev ingrese al bloque, alternativa que Moscú ha cuestionado con mucho menor furor. Al mismo tiempo, cualquier acuerdo no incluirá el regreso de Crimea al mapa ucraniano como admitieron a este cronista en Kiev diplomáticos ucranianos.Pero la discusión central son los territorios que tomó Rusia en esta guerra que pretende retener y los que no tomó, más allá de Zapori- yia, que también demanda. Para los europeos, si se acepta ese desenlace, como Hitler con los Sudetes, será solo un prólogo de la consumación de una guerra mayor y la consolidación de la alianza de Rusia con China, que serían los grandes ganadores de esta pesadilla. Pero Trump, seguramente, tendría su papelito con la firma de
Encuentro. El jefe de la OTAN, Mark Rutte (izq.) dialoga con el vice de EE.UU. JDVance, en Munich, afp Putin.H
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Una salida a la guerra ucraniana

Líderes europeos buscan una 
estrategia por la paz en UcraniaSerá hoy en París en una cumbre convocada por Macron. Es luego del desplante de EE.UU. que dejó a Europa fuera de la negociación con Rusia.
PARIS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloUna cumbre para analizar la seguridad europea surgió de urgencia, tras escuchar las provocativas declaraciones del vicepresidente norteamericano JD Vanee en la Cumbre de Múnich y la decisión de Do- nald Trump de aislar a Europa de las conversaciones de paz por Ucrania. El presidente francés Emma- nuel Macron la convocó para hoy en París y asistirán la mayoría de los países del continente. Sir Keir Starmer, el primer ministro británico, decidió concurrir, tras anunciar que Europa y Estados Unidos deben permanecer unidas, a pesar de las diferencias, frente al presidente ruso Vladimir Putin.La diplomacia de Trump de querer pacificar al mundo sin compartir con todos los protagonistas aterroriza especialmente a los gaza- tíes, que creen que van a perder su tierra y su identidad.También a Ucrania porque creen que van a hacer la paz sin ella.Pero el mayor problema es para la Unión Europea (UE), que tras la Guerra Fría tiene fuerzas armadas disminuidas y se apoyó en la OTAN para su defensa. Hoy la OTAN aparece partida y Trump se ha desentendido de la seguridad europea.La UE considera que no van a te

Aliados. El presidente francés Macron y el canciller alemán Scholz en un reciente encuentro en Bruselas, ap
ner garantizada su seguridad y Putin aprovechará una tregua en Ucrania para rearmarse y atacar la OTAN en dos años. El presidente Volodimir Zelenski llamó a formar urgente un ejército europeo. Europa no es más la prioridad de Estados Unidos y la OTAN está amenazada. Para construir una seguridad en urgencia, la UE necesitaría crear un ejército y dedicar el 5 por ciento 

de su PBI a su logística.Cuando Donald Trump dio la bienvenida a Vladimir Putin a la diplomacia internacional y lo sacó de su posición de paria, el mundo comenzó a cambiar. En una llamada telefónica de 90 minutos ambos se posicionaron en el centro de la escena para una solución de la guerra en Ucrania, sin consultar a los ucranianos.

Hoy una de las muchas pesadillas del presidente ucraniano es la posibilidad de que Trump y Putin intenten resolver el futuro de Ucrania sin nadie más en la mesa de negociación. Un temor que es compartido por Europa.En plena cumbre de Múnich el viernes, Zelenski advirtió que Putin puede estar preparándose para entrar en guerra contra la OTAN el

próximo año.A la cumbre en París asistirá el primer ministro británico, Keir Starmer, quien cree que no se debe permitir que las "divisiones" en la alianza entre Europa y Estados Unidos distraigan la atención de la amenaza de Rusia. Se unirá a esta reunión de emergencia de líderes europeos para hablar sobre Ucrania. Starmer ha hablado de un "momento único en una generación" para que el Reino Unido, los EE. UU. y Europa trabajen juntos y ha advertido contra las "divisiones" de la OTAN.Dijo que el Reino Unido "trabajará para garantizar que mantengamos unidos a los EE.UU. y Europa" en medio de la amenaza que enfrentan Rusia. El sábado Zelenski, advirtió: "Ya pasaron los viejos tiempos en que Estados Unidos apoyaba a Europa simplemente porque siempre lo había hecho".Washington también envió un cuestionario a las capitales europeas para preguntarles qué podrían aportar a las garantías de seguridad para Kiev. Sir Keir llevará mensajes de la reunión a Washington cuando se reúna con Trump la semana siguiente, según fuentes de Downing Street.Durante una charla en Múnich, el ministro de Asuntos Exteriores de Polonia, Radoslaw Sikorski, dijo que estaba "muy contento de que el presidente Macron haya llamado a nuestros líderes a París" para discutir "de manera muy seria" los desafíos planteados por Trump. Mientras tanto, el asesor de seguridad nacional de Estados Unidos, Mike Waltz, y el enviado especial Steve Witkoff viajaron a Arabia Saudita para las conversaciones de paz entre Ucrania y Rusia, según dos fuentes familiarizadas con el asunto que hablaron con la cadena estadounidense NBC News. ■Kiev rechaza una oferta de EE.UU. por sus “tierras raras”
MUNICH. THE ASSOCIATED PRESS 

Emma BurrowsEl presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, dio instrucciones a sus ministros de que no firmaran una propuesta de acuerdo para dar acceso a EE.UU. a los minerales de “tierras raras” ucranianos porque el documento se centraba demasiado en los intereses de Washington, indicó el mandatario.La propuesta, que era una pieza central de las conversaciones de Zelenski con el vicepresidente de Estados Unidos, JD Vanee, en un aparte de la Conferencia de Seguridad de Múnich el viernes, no

ofrecía garantías de seguridad específicas a cambio, indicaron un funcionario actual y uno anterior que están familiarizados con las conversaciones.Un destacado funcionario de la Casa Blanca tachó de “miopía” la decisión de Zelenski de rechazar el plan, al menos por ahora.“No dejé que los ministros firmaran un acuerdo relevante porque, en mi opinión, no está listo para protegernos, nuestro interés”, dijo Zelenski a The Associated Press en un aparte de la cumbre de seguridad en Alemania.La propuesta se centró en cómo Estados Unidos podría utilizar los
16iiepBHn2022poKy |
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Presidente. Volodimir Ze lenski.

minerales de tierras raras de Kiev “como compensación” por el apoyo ya brindado a Ucrania por el gobierno de Joe Biden y como pago por la ayuda futura, dijeron funcionarios ucranianos.Ucrania tiene grandes reservas de minerales críticos que se utilizan en las industrias aeroespacial, de defensa y nuclear. El gobierno de Trump ha indicado que está interesado en acceder a ellos para reducir la dependencia de China, pero Zelenski dijo que cualquier explotación debería estar vinculada a garantías de seguridad para Ucrania que disuadan una agresión rusa futura.Estados Unidos presentó a Ucrania un documento, pero “no hay cosas muy concretas sobre garantías de seguridad en este documento”, dijo Zelenski a AP. “Para mí es muy importante la conexión entre algún tipo de garantías de seguridad y algún tipo de inversión”, afir

mó el presidente ucraniano.Zelenski no entró en detalles sobre por qué ordenó a sus funcionarios que no firmaran el documento presentado el miércoles a las autoridades ucranianas por el secretario del Tesoro de Estados Unidos, Scott Bassett, durante una visita a Kiev. “Es un acuerdo colonial y Zelenski no puede firmarlo”, dijo un alto funcionario de Kiev.El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Brian Hughes, no confirmó explícitamente la oferta, pero dijo en un comunicado que “ Zelenski está siendo miope respecto a la excelente oportunidad que el gobierno Trump ha presentado a Ucrania”. El magnate es reacio a enviar ayuda adicional a Ucrania y Hughes dijo que un acuerdo sobre minerales permitiría a los contribuyentes estadounidenses “recuperar” el dinero girado a Kiev mientras crece la economía de Ucrania. ■
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Rubio dice que Hamas 
“debe ser erradicado" 
y complica la treguaEl canciller de Trump respaldó la estrategia de Israel al reunirse con Netanyahu. El líder israelí debe discutir con el grupo palestino la segunda fase del cese del fuego.

Gestión. Marco Rubio, el canciller de Trump (izq.), ayer, con el presidente de Israel, Isaac Herzog. efe

JERUSALEN.APYAFPEl secretario de Estado, Marco Rubio, respaldó ayer los objetivos de guerra de Israel en la Franja de Gaza y afirmó que Hamas “debe ser erradicado”, en momentos en que el gobierno del premier Benjamín Netanyahu y el grupo fundamen- talista discuten cómo iniciar la segunda fase de un cese al fuego.En su primera gira como jefe de la diplomacia estadounidense en Oriente Medio, Rubio se reunió con el primer ministro israelí en Jeru- salén, donde es probable que enfrente resistencia de líderes árabes sobre la propuesta del presidente Donald Trump de trasladar a la población palestina fuera de Gaza y reconstruir el territorio bajo propiedad estadounidense.Netanyahu ha acogido el plan y dijo que él y Trump tienen una “estrategia común” para el futuro de Gaza. Replicando a Trump, afirmó que “las puertas del infierno se abrirán” si Hamas no libera a decenas de rehenes restantes secuestrados en su ataque del 7 de octubre de 2023, que desencadenó la guerra de 16 meses.Sus comentarios se produjeron dos semanas antes de que finalice la primera fase del alto el fuego. La segunda fase, en la que Hamas debe liberar a decenas de rehenes a cambio de más prisioneros palestinos, una tregua duradera y la retirada de las fuerzas israelíes, aún no se ha negociado.Rubio dijo que Hamas no puede continuar como una fuerza militar o gubernamental. “Mientras siga siendo una fuerza que puede gobernar o una fuerza que puede administrar o una fuerza que puede amenazar mediante el uso de la violencia, la paz se vuelve imposible”, afirmó. “Debe ser erradicado”.Mientras tanto, el Ejército israelí informó que llevó a cabo un ataque aéreo el domingo contra per

sonas que se acercaron a sus fuerzas en Gaza. El Ministerio del Interior gazatí dijo que en el bombardeo murieron tres de sus policías que custodiaban la entrada de camiones de ayuda cerca de Rafah, en la frontera con Egipto.El grupo terrorista calificó el ataque como una “grave violación” del alto el fuego y acusó a Netanyahu de intentar sabotear el acuerdo. Reanudar la guerra podría ser una sentencia de muerte para los rehenes restantes y puede no tener éxito en eliminar a Hamas.La semana pasada, Hamas amenazó con retrasar la última liberación de rehenes porque Netanyahu aún no ha aprobado la entrada de casas móviles y maquinaria pesada en Gaza, como se requiere en el acuerdo en marcha, antes de proceder con la liberación del sábado basada en lo que llamó garantías de los mediadores Qatar y Egipto.En otra señal de que los aliados están cerrando filas, Israel informó haber recibido un envío de municiones MK-84 de 900 kilogramos de EE.UU. El gobierno de JoeBiden había pausado un envío de tales bombas el año pasado debido a preocupaciones sobre las bajas civiles en Gaza.La visita de Rubio se produce al día siguiente de la liberación de tres rehenes israelíes capturados por Hamas el 7 de octubre de 2023 por 369 presos palestinos.Este fue el sexto intercambio desde que entró en vigor la tregua el 19 de enero. La primera fase de la tregua permitió hasta ahora liberar a 19 rehenes israelíes y 1.134 palestinos. El acuerdo prevé que 33 rehenes sean liberados en esa etapa, a cambio de 1.900 presos palestinos. La segunda fase debe permitir el regreso de todos los rehenes y el fin definitivo de la guerra, pero su implementación es incierta porque las negociaciones aún no empezaron. ■

Austria calificó el crimen de un 
joven como “ataque islamista”
VIENA. AFPYEFEEl asesinato con arma blanca de un adolescente y las heridas a otras cinco personas en el sur de Austria el sábado fueron un “ataque isla- mista”, afirmó ayer el ministro del Interior. “Es un ataque islamista que tiene vínculos con el ISIS”, declaró Gerhard Karner, en referencia al grupo yihadista Estado Islámico, en una rueda de prensa en Villach, la ciudad del sur de Austria donde tuvo lugar la agresión.El sospechoso, un solicitante de asilo sirio de 23 años, se radicalizó en línea “en poco tiempo” añadió el político conservador desde esta localidad de la región de Carintia.

La policía indicó que fue detenido justo después de la agresión gracias a la reacción de un repartidor de comida, también de Siria, que lo embistió con su vehículo al ver lo que estaba ocurriendo.El sospechoso, que tenía un permiso de residencia válido y carecía de antecedentes penales, habría gritado “Allah Akbar” (Dios es el más grande, en árabe), según testimonios recogidos por los investigadores. Durante el registro de su domicilio, la policía encontró “pruebas claras de pensamiento islamista radical”, como banderas del ISIS colgadas en la pared, declaró Michaela Kohlweiss, jefa de la policía de Carintia. No se hallaron ar

mas ni “otros objetos peligrosos”.El ataque ocurrió casi medio año después que la extrema derecha lograra una histórica victoria en las legislativas de septiembre.La formación ultraderechista FPÓ, sin embargo, fracasó esta semana en formar un gobierno de coalición con los conservadores, debido a desacuerdos en materia de inmigración y de derecho al asilo. Habitantes de Villach colocaron este domingo velas y flores frente a la tienda donde murió el adolescente de 14 años.“Tengo miedo por mis hijos. Temo por los que me rodean. Temo por el futuro. Temo a dónde nos llevará esto. Estoy infinitamente tris

te”, dijo Tanja Planinschek, una vecina de la ciudad. El país “debería abrir los ojos y ver a quién dejamos entrar, a quién ayudamos, a quién dejamos con todo tipo de libertades. Si no se hace nada, irá a peor”, agregó. El gobernador de Carintia, el socialdemócrata Peter Kaiser, pidió las “consecuencias más duras por esta "increíble atrocidad”. El líder ultraderechista Herbert Kickl se mostró a su vez “horrorizado” por el ataque y lo calificó de “fallo del sistema”. “Necesitamos tomar medidas drásticas contra el asilo”, afirmó. El ministro Karner expresó ayer su deseo de organizar “controles aleatorios masivos (...) dirigidos a grupos concretos, como los solicitantes de asilo de origen sirio o afgano”, sin dar más detalles.Austria acoge a casi 100.000 refugiados sirios. Tras la caída del Bashar al Asad en Siria en diciembre, suspendió las solicitudes de asilo de los refugiados del país. ■

Dos muertes 
por el atropello 
deMúnich

Una niña de dos años y su madre de 37 murieron este sábado por las heridas sufridas en el atropello masivo que se produjo el jueves en Múnich, en el sur de Alemania, y que las autoridades investigan como un posible atentado ultraislamista.De los 39 heridos que se habían contabilizado, madre e hija eran las únicas que se hallaban en estado crítico a raíz del ataque, que dejó además ocho lesionados graves y diez de gravedad mediana. El autor, un afgano de 24 años, fue detenido en el momento. Aún se investigan las causas del atropello. ■
Berlín. AFP
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Su líder es el diputado Johannes Kaiser y es admirador de Donald Trump y Javier Milei. Crece en los sondeos y hace peligrar el liderazgo de José Kast.La ultraderecha de Chile se divide y toma fuerza el ala más radical
SANTIAGO. AGENCIA EFE

María M. MurLa ultraderecha chilena vive momentos de fuerte división y su ala más radical, vociferante y “trum- pista” acaba de crear un nuevo partido, que no para de subir en las encuestas y que hace peligrar el liderazgo que hasta ahora tiene en el sector del excandidato presidencial José Antonio Kast.Con más de 22.000 firmas, el Partido Nacional Libertario (PNL) se constituyó formalmente el pasado 22 de enero con miras a presentarse a las elecciones presidenciales y parlamentarias de noviembre y ganarle terreno al Partido Republicano de Kast.La mayoría de sus integrantes son antiguos republicanos, incluido su líder, el diputado Johannes Kaiser, que lleva varias semanas segundo en las encuestas de preferencias presidenciales, por delante de Kast, pero aún muy lejos de la exalcaldesa Evelyn Matthei, de la derecha tradicional.“Nuestra principal propuesta es un proyecto político sustentado en valores propios de nuestra civilización occidental, que enfrente la batalla cultural en la que nos encontramos inmersos, promoviendo el fortalecimiento de nuestra soberanía nacional y de las libertades de los chilenos”, dijo a EFE en una declaración escrita la vicepresidenta del PNL, Camille Sigl. La comuni- cadora social aseguró que “hoy más que nunca es necesario que el pue

Liderazgo. El jefe del Partido Republicano, José Kast, es desafiado por el Partido Nacional Libertario, afp
blo de Chile ponga un límite definitivo a las políticas progresistas” y criticó a la derecha por padecer “el tremendo mal de sentirse culposa por pensar como piensa”.“Nuestro país se cansó de la derecha buenista y le va a pasar la cuenta en las próximas elecciones”, añadió. Republicanos y libertarios apenas tienen diferencias en el fondo: ambos defienden el golpe de Estado de 1973, el modelo neoliberal legado de la dictadura, la reducción del tamaño del Estado, las bajadas de impuestos, la mano dura contra la migración y la sobera

nía nacional frente al multilatera- lismo. Sus referentes son el húngaro Viktor Orbán, el estadounidense Donald Trump y el argentino Javier Milei y sus principales enemigos son la Agenda 2030 de la ONU y los llamados “woke”, pero los separan las formas y el estilo de sus líderes. “Kaiser es una figura mucho más radical, mucho más disruptiva y agresiva, mientras que Kast se presenta a sí mismo como un conservador con ideas muy claras, pero con un estilo más dialogante y un talante más tranquilo”, explicó a EFE Cristóbal Rovira, de 

la Universidad Católica.Kast, un abogado profundamente católico y con nueve hijos, es un viejo conocido de la política chilena: fue diputado durante 16 años y militante por décadas en la UDI, de la derecha tradicional.Fundó el Partido Republicano en 2019 y dos años después consiguió su primer “sorpasso” a la derecha tradicional, batiéndose sin éxito contra el presidente Gabriel Boric en el balotaje.Kaiser, en cambio, era un desconocido hasta la ola de protestas de 2019, cuando empezó a cosechar 

fama con su canal de Youtube, donde llegó a cuestionar el voto femenino y a mofarse de las víctimas de la dictadura. Tras vivir varios años en el extranjero, en 2021 se presentó como diputado por el Partido Republicano, pero renunció a la formación política hace un año alegando “incompatibilidades” y desde entonces funciona como independiente en la Cámara.“Kaiser toma algunos elementos de Trump y Milei, como la irreverencia o la radicalidad de su discurso. Esto puede servirle para hacerse conocido” apuntó a EFE Raúl Burgos, de la Pontificia Universidad Católica de ValparaísoLa división en la ultraderecha se empezó a gestar durante el segundo proceso para cambiar la Constitución vigente desde la dictadura, que fue liderado por los republicanos en 2023.Stephanie Alenda, de la Universidad Andrés Bello, recordó a EFE que “hubo un porcentaje significativo de la derecha más dura, cercano al 20 %, que no estuvo de acuerdo con la forma en que ese proceso se condujo, que no quería un cambio constitucional y que vio con malos ojos que los republicanos se prestaran para ello”.“Kaiser aprovechó esa oportunidad y empezó a desarrollar un discurso mucho más reaccionario”, subrayó.El libertario pidió el voto en contra de la propuesta constitucional elaborada por la mayoría republicana y ésta finalmente se rechazó en un plebiscito en diciembre de 2023, lo que marcó el comienzo del declive de Kast. Para Rovira, las divisiones dentro de la ultraderecha son “un fenómeno bastante global” porque “compiten para ver quién se muestra como el más radical”.“En Francia, Marine Le Pen apostó por presentarse como más moderada para ganarse al centro y surgió Éric Zemmour. Lo que está haciendo Kaiser es tratar de convencer de que él es el duro de verdad”, agregó el analista. ■
Musk comparte posteos en X 
para una destitución de Lula
RIO DE JANEIRO. EFE Y CLARINEl multimillonario Elon Musk, dueño de la red social X y miembro del Gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, compartió en la plataforma un mensaje que apoya la convocatoria a manifestaciones para pedir la destitución del mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva.El mensaje, que el actual jefe del Departamento de Eficiencia Gubernamental de Estados Unidos (DOGE, por sus siglas en inglés) compartió inicialmente en X hacia 

la medianoche del viernes con un simple “Wow”, sumaba, diez horas después, más de 119.000 visualiza- ciones y más de 19.000 réplicas.Publicado originalmente por el empresario Mario Nawfal, fundador y CEO del Grupo IBC, el mensaje también fue compartido de la cuenta de Musk por hijos y aliados del expresidente Jair Bolsonaro, principal líder opositor de Lula.“El rescate de Brasil ya comenzó”, escribió este sábado el senador Flá- vio Bolsonaro, primogénito del líder ultraderechista, al replicar el mensaje, que también fue compar Elon Musk. El dueño de X.

tido su hermano Eduardo Bolsona- ro, diputado federal.Titulado “Brasileños se movilizan; protestas masivas en 120 ciudades exigen el impeachment (juicio político destituyente) de Lula”, el mensaje original en inglés dice que el 16 de marzo habrá manifestaciones para pedir la destitución de Lula y que hay “una creciente oposición a su Administración”.Mensajes de este tenor fueron publicados en las redes luego que, en la tarde del viernes, se conociera una encuesta que revelaba que la popularidad de Lula se había desplomado al menor nivel ya registrado de sus tres mandatos.La aprobación de la gestión de Lula, quien ya gobernó el país entre 2003 y 2011, cayó del 35 % al 24 % en dos meses, mientras que la desaprobación subió del 34 % al 41 %, 

de acuerdo con el último sondeo del prestigioso Instituto Datafolha.Los analistas atribuyen la caída de la popularidad del líder progresista a la subida de los precios de los alimentos, al desgaste de su administración y a las intensas campañas de la oposición en las redes sociales.Asimismo a problemas en la divulgación de una medida de Hacienda, que buscaba fiscalizar el sistema de pagos electrónicos usado por millones de brasileños en su día a día, lo cual fue aprovechado por la ultraderecha para divulgar noticias falsas.La red social de Musk estuvo cerrada varias semanas en 2024 en Brasil porque el multimillonario se resistía a un mandato de la justicia para frenar discursos de odio alentados por bolsonaristas. ■
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En plena campaña por el 
balotaje, otro ataque deja 
cinco muertos en Ecuador
El hecho ocurrió en Manta y entre las víctimas hay una niña de 5 años de edad. Se votará el 13 de abril.
QUITO. AP Y EFEEn una seguidilla de hechos violentos que asedian a Ecuador en medio de la campaña para el balotaje del 13 de abril, cinco personas murieron, incluida una menor de edad, y otras cuatro resultaron heridas en un ataque armado en una ciudad portuaria del suroeste del país andino, informó la policía.El hecho ocurrió la noche del viernes cuando el grupo de personas estaba reunido en una calle de un populoso barrio de la ciudad portuaria de Manta y sujetos armados que arribaron en dos vehículos tipo camioneta las atacaron a tiros y huyeron del lugar, señala el informe policial al que tuvo acceso The Associated Press. Más violencia. Los policías custodian un auto atacado en Ecuador, ap

Entre las víctimas se encuentra una niña de 5 años de edad, según el reporte. El resto de fallecidos tienen edades entre los 24 y 50 años, mientras los heridos, entre 20 y 49 años, fueron trasladados a diferentes hospitales.Otra menor de edad falleció el jueves en una ciudad de la provincia de El Oro, fronteriza con Perú, cuando sus padres que circulaban en una motocicleta fueron atacados por sujetos con armas de fuego. El viernes, un mando militar que comandaba el Grupo de Operaciones Especiales de las Fuerzas Armadas y que se dirigía a un acto oficial en Manta, fue acribillado cerca de una peligrosa penitenciaría en la ciudad costera de Guayaquil. El gobierno aseguró que la respuesta ante el hecho “será contundente” y desplegó un operativo la misma noche, dirigido por el ministro de Defensa, Gian Cario Loffredo, sin que se haya comunicado los resultados.Ecuador afronta una espiral de violencia que se disparó cuatro años atrás y que no cesa pese a que las autoridades destacan la reducción de homicidios al pasar de 8.248 en 2023, cuando el país registró un récord de muertes violentas, a 6.987 a finales de 2024.En las elecciones de hace una semana, el presidente Daniel Noboa y la correísta Luisa González pasa

ron a la segunda ronda de las elecciones naciones y de inmediato iniciaron la campaña con ataques cruzados sobre el inusitado nivel de violencia que vive el país. Noboa venció a González por una diferencia de 0,18% puntos porcentuales.A inicios de 2024, el presidente declaró que el país está en un conflicto armado interno y señaló como objetivo militar a 22 organizaciones criminales.Las autoridades atribuyen la ola de inseguridad a la expansión de la operación de grupos de delincuencia organizada vinculados a carteles del narcotráfico internacional que han convertido al país andino en lugar de acopio, bodega y tráfico de droga que ingresa especialmente por la frontera norte, según las autoridades. Ecuador se encuentra en medio de los dos mayores productores de droga, Colombia y Perú.El presidente Noboa reemplazó este fin de semana a la ministra del Interior, a cargo de los asuntos de seguridad ciudadana, y designó en su lugar a un policía en retiro, en medio de la guerra que sostiene contra el crimen organizado.El general Fausto Buenaño, designado por Noboa, fue comandante en tres de las zonas más conflictivas del país, entre ellas el puerto de Guayaquil y varias de las localidades vecinas. ■
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Higiene urbana

La gente que revuelve los residuos deja todo tirado. Además, muchos usan los recipientes para orinar en la calle. La Ciudad instalará aparatos antivandálicos que no se puedan abrir a mano.
Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.com
“Sea un buen vecino, no haga pis 
acá”, es el mensaje repetido en algunos contenedores de basura de la Ciudad de Buenos Aires. Es indistinto el barrio: Caballito, Paler- mo, San Cristóbal, Balvanera; en todos lados se replica ese pedido. Para muchos vecinos es común toparse en la diaria con contenedores que se utilizan como baños a cielo abierto. La combinación letal se completa con residuos abiertos y desparramados por el suelo. El resultado son contenedores sucios, 
que se distinguen por su mal olor.En una recorrida por los barrios porteños, Clarín se encuentra con quejas reiteradas entre los vecinos: sostienen que el problema de los olores y la mugre se intensificó en 
el último tiempo.En Entre Ríos y Constitución, a los pies de un contenedor hay una incontable cantidad de bolsas abiertas. Algunas muestran comida en estado de descomposición; otras, cajas de medicamentos va

cías. Es la postal con la que Andrés Pérez, vecino, comienza todas sus mañanas. “Por más que la gente espere hasta las 19 y guarde la basura en los tachos, vienen otros que la sacan para revisar qué pueden lle
varse. Después, dejan todo tirado”, comenta frente a su vivienda.Andrés destaca que en su cuadra se ve mucha gente en situación de calle que se instala debajo de la Autopista 25 de Mayo y usa los contenedores como baño. “La gente que duerme en la calle orina y hace sus necesidades ahí. Pero también uno puede ver a alguien bien vestido, que no está en la calle, pero que va al trabajo y de camino usa el contenedor como baño”, señala.Unas 14 cuadras más allá, en la intersección de Hipólito Yrigoyen y Combate de los Pozos, de espaldas al Congreso, el escenario no es muy diferente. “Me parece que antes se veía una limpieza más seguida. Ahora en verano ni hablar del olor, porque también se junta la basura. Creo que el efecto de la política nacional más el abandono en las ciudades y la falta de educación respecto a la higiene urbana es la peor 

combinación posible”, sostiene Victoria Núñez, que desde hace años vive sobre la avenida Rivadavia.“Al principio de la pandemia directamente pararon todo, mientras renegociaban los contratistas. Y después se retomó, pero no con la asiduidad que tenían. Hay gente que por buscar un pedazo de sándwich saca todo. Hace una mugre terrible, pero tampoco lo podés culpar, es muy complejo”, añade la ve-
E1 horario para sacar la 

basura es domingo a 
jueves de 19 a 21.

ciña sobre los cambios que observa en el cuidado de los contenedores.El servicio recolección de residuos de la Ciudad -cuyo horario se 
rige de domingo a viernes de 19 a 
21- está dividido en siete zonas. Seis son manejados por empresas con- cesionadas y una con servicios prestados por el Ente de Higiene Urbana, un organismo público.Las tareas de inspección están a cargo del Centro de Monitoreo de 

higiene, desde donde controla que los camiones realicen la ruta establecida, que se vacíen los contenedores y que cada 15 días los laven. Se suma la iniciativa de “Ojos en calle”, con 150 inspectores que recorren 15.000 cuadras diarias.Paula Feige, que vive en Sinclair y Demaría, en Palermo, comenta cómo es su convivencia diaria con los contenedores: “Yo no veo que los higienicen una vez cada 15 días, en tal caso si lo hacen es por afuera. Si uno abre, no los lavan por dentro nunca, y ahí es donde se 
juntan los bichos, el olor, la podre
dumbre. Con ese sistema para abrirlo, mucha de la gente ve cómo le ponen traba para que quede abierta esa puerta, que después se termina rompiendo”.Para dar solución a algunos problemas de higiene urbana, el Gobierno porteño anunció la imple- mentación de 7.000 nuevos conte
nedores antivandálicos.Están diseñados con un sistema de “buzón”: una tapa con mecanismo de resorte que hace que cierre sola y los residuos caigan dentro. Esto permite que los vecinos ingre

sen manualmente las bolsas de residuos, pero una vez depositadas impide sacarlas.Las primeras 50 unidades comenzaron a ser instaladas como prueba piloto durante enero en Retiro y Recoleta. Con esto se busca prevenir la basura tirada en la vía pública y mejorar el servicio de recolección afectado por el mal uso de los contenedores.Esta medida, según indican, se suma a otras iniciativas, tales como un programa intensivo de de- 
sodorización de contenedores en las 15 Comunas, con cuadrillas que recorren las calles rociando con un líquido inhibidor de olores los dispositivos.Cada día, en la Ciudad se gestionan 6.061 toneladas de residuos urbanos. De esas, hay 3.799 de material reciclable que son recuperadas en el Centro de Reciclaje de la Ciudad (CRC), en centros verdes y centros de compostaje.La Ciudad cuenta en total con 
33.045 contenedores -28.456 negros o grises y 4.589 verdes-. Según la información oficial, en el último año se mejoró la frecuencia de la-
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Mantenimiento. Los contenedores deben ser lavados cada 15 días.

Baño improvisado. Un cartel que pegó un vecino, contra los olores.

Salud

El Gobierno permite a las 
prepagas subir los precios 
de cada plan por separadoHasta ahora, podían aumentar pero todos con el mismo porcentaje. Qué cambia para los afiliados.

LA CIFRA

6.601
toneladas de residuos se produ
cen cada día en la Ciudad. De 
esos, 3.799 son materiales reci
clables que se recuperan.

vado cada 15 días, por dentro y por fuera, de forma mecanizada. Además, aseguran que se agregó en todos los barrios un servicio de lavado manual con hidrolavadora que también higieniza el sitio de emplazamiento y el contenedor.“Estamos a punto de comenzar a implementar criterios distintos de abordaje del tema de mantener la limpieza en torno a los contenedores, que es el gran problema de la Ciudad y un objetivo central mío. Los vamos a empezar a poner en marcha en pocos días, mejoras sensibles. Estuvimos revisando qué se está haciendo en el mundo y ver qué estábamos haciendo en la Ciudad”, sostuvo el jefe de Gobierno, Jorge Macri.

Además, de acuerdo con la información oficial, el año pasado se realizaron más de 49.000 inspecciones, apercibimientos y, en algunos casos, clausuras. Las fuentes del Gobierno porteño remarcaron que está detrás de las fiscalizaciones a comercios, gastronómicos y consorcios para “asegurar el cumplimiento de las obligaciones que tienen los macrogeneradores en su gestión de residuos”.“Hay muy pocos cestos, a veces sacan algunos y no los reemplazan. Yo tengo un supermercado chino al lado, donde la gente va a tomar cerveza y los canteros de los árboles se convierten en cestos. No puede ser que no se den cuenta de eso. Habría que aumentar los cestos de basura para que la calle no esté tan sucia”, menciona Feige.La falta de cestos se observa en las esquinas, los que quedan de pie están atestados de basura.Es también la queja de otros vecinos que manifiestan que al sacar a sus mascotas, por ejemplo, pueden pasar cuadras caminando hasta encontrar un poste que no tenga el cesto arrancado. ■

Adriana Santagati asantagati@clarin.comEl Gobierno eliminó recientemente la triangulación de aportes a las prepagas a través de las obras sociales con el objetivo, afirmó, de que eso redunde en un beneficio para el bolsillo de los afiliados. Ahora, tomó otra medida que, según la lógica oficial, iría en la mis ma línea: desregular para pagar 
menos.Con una resolución que se publicó hoy en el Boletín Oficial, la Superintendencia de Servicios de Salud habilita a las empresas de medicina prepaga para que puedan actualizar libremente los va
lores de las cuotas, independien
temente del plan.Hasta ahora, y después de la desregulación que impulsó la administración libertaria, las prepagas podían establecer el valor de la cuota que quisieran. Pero a la hora de hacer los ajustes mensuales, estaban obligadas a aumentar el mismo porcentaje para todos. El fundamento del cambio es que con ese porcentaje fijo los planes 
más baratos terminaban finan
ciando a los más caros, lo que implicaba un perjuicio en el bolsillo de la clase media y, también, atentaba contra la libre competencia.El nuevo decreto establece además que los valores de lo que se llama última etapa etaria, es decir la población mayor, no podrán superar el triple del valor de la primera franja, los más jóvenes.El argumento que sostiene la medida se apoya en una de las frases más escuchadas a la hora de debatir sobre los ajustes de las cuotas: la estructura de costos. Lo que plantean en el Gobierno es que esas pirámides de costos son muy diferentes entre los planes más baratos y los más caros, y que esto terminaba siendo un subsidio de quienes están en la base a quienes están en la punta.En el sector de la medicina prepaga ven con buenos ojos la medida y ponen un ejemplo: un sanatorio con hotelería 5 estrellas tiene el triple de personal por cama que un sanatorio con un nivel de 3 o 2. “La estructura de costos aumenta más cuando es mayor”, señalan.

Reclamo. El Gobierno quiere que las empresas moderen las subas.
Los planes más bajos 

subsidiaban costos de 
los más caros.

Lo que esperan desde el Gobierno es que esta desregulación -que ya estaba prevista cuando se desreguló también el aumento por zona geográfica, el año pasado- redunde en que las empresas actua
licen de manera más moderada las cuotas de los planes más bajos.El aumento por zonas operaba con la misma lógica: las prepagas pueden discriminar los aumentos según el lugar, entendiendo justamente que los costos operativos -y también los ingresos de los afiliados- no son los mismos en todo el país. Si bien varias de las grandes lo aplicaron, otras decidieron mantener subas uniformes. Lo mismo ocurre con los co- pagos: el Gobierno permite aumentar con porcentajes diferentes a los planes que tienen pagos adicionales.El ajuste por “tipo de plan” se enmarcaría en la misma lógica. En 

una relación con vaivenes que comenzó con una desregulación plena con el DNU y tuvo como puntos críticos las subas del 100% en cuatro meses, la famosa audiencia de 12 horas en Tribunales y la imputación por cartelización, la llegada de Mario Lugones al Ministerio de Salud mejoró el diálogo con las prepagas en pos de un ordenamiento del sistema, en el que la medicina prepaga reclama un debate por lo que, afirman, fue una desmedida ampliación del PMO durante el kirchnerismo.En reuniones que tuvo con representantes de las prepagas, el Gobierno está presionando para que el dinero que ahora la medicina prepaga recibe luego de que se eliminara la triangulación haga 
que no suba la cuota de marzo o 
que las subas sean mínimas.Desde el jueves, cuando se difundió el índice de inflación, las prepagas tienen cinco días para comunicar las subas. Por ahora, una de las líderes ya anticipó que aumentará 1,9% a los afiliados directos y nada a los que derivan aportes. ■
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Estuvo seis días perdido enla 
montaña y apareció caminandoEl abogado Fernando Reto Reynal había hecho cumbre en el cerro El Plata, en Mendoza, pero se equivocó al descender y caminó más de 50 kilómetros.
MENDOZA. CORRESPONSAL

Roxana Badalonirbadaloni@clarin.comLas esperanzas de encontrarlo con vida se esfumaban con el correr de los días. El abogado porteño Fernando Reto Reynal (44) había desaparecido el domingo 9 de febrero después de alcanzar la cumbre de El Plata, un cerro de 5.968 metros de altura, ubicado entre Tupunga- to y Luján de Cuyo, en Mendoza.Lo buscaron con helicópteros, en camioneta y patrullas de rescate a pie, pero no podían hallarlo. El sábado por la tarde, pasadas las 15, a los seis días de su desaparición, apareció caminando solo a un costado la ruta internacional 7 de alta montaña, la más transitada de la cordillera, que une la provincia cu- yanacon Chile.Fernando Reto Reynal es un abogado de la Ciudad de Buenos Aires, del estudio O'FarrelL Hace seis años vive en Mendoza. Llegó a la región para convivir con su novia mendo- cina, de la que después se separó.Aunque en principio se creyó que era inexperto, sus familiares y amigos contaron que llevaba varios años practicando montañismo y sumando conocimiento sobre escalada. “Se volvió fanático del montañismo y que empezó a realizar diversas travesías”, contó su hermana, que viajó con su madre desde Buenos Aires a Mendoza para ayudar en la búsqueda.Samuel Solanilla, el compañero de escalada del abogado porteño

Estoy perfecto. Gracias x los q preguntaron y 
se preocuparon

fue una de las personas que lo visitó en el hospital de Uspallata. El amigo contó que, según el relató el propio sobreviviente, “Fernando bajó del cerro El Plata por una quebrada alternativa”.“Se desorientó en la cumbre y tomó a la izquierda, descendió hasta llegar a una quebrada”, describió Solanila, Y afirmó: “Es un milagro que esté vivo”.El abogado porteño llegó caminando hasta la ruta 7, cerca de la Aduana chilena de Los Libertadores. Estaba deshidratado. Hizo dedo y un camionero lo llevó hasta el 

pueblo de Uspallata. Allí se comunicó con un hermano, pasadas las 20 del sábado, y le contó que había llegado hasta un predio de estacionamiento de camiones en Uspallata, en alta montaña, a 100 kilómetros de la capital mendocina.Gendarmería Nacional y el Ministerio de Seguridad de Mendoza informaron a la noche que se encontraba en buen estado de salud. Reto Reynal fue asistido por personal de la Patrulla de Rescate y Auxilio de Montaña (UPRAM) en el lugar, para luego ser trasladado al hospital de montaña Luis Chraba-

Aviso. La imagen y el mensaje que compartió Fernando Reto Reynal en sus redes sociales. El abogado se había equivocado de camino al regresar de la montaña.

lowski, donde le iban a practicar una revisión de rutina. El médico que lo asistió, Marcelo Carleti, informó que el sobreviviente presentaba “deshidratación extrema”, pero que estaba “fuera de peligro”.Reto Reynal le contó al personal policial de guardia en Uspallata, que luego de hacer cumbre solo en el cerro El Plata se desorientó. Bajó por una quebrada incorrecta y, al advertir el error, decidió avanzar hasta el margen del río Blanco, y seguir su curso en la cordillera para llegar a la ruta.El trayecto a pie le llevó seis días.

Fueron más de 50 kilómetros de caminata. Llevaba muy poca comida, equipamiento para escalada de un día (sin carpa ni bolsa de dormir) y tuvo que beber agua de los arroyos.El cerro El Plata es una de las principales cumbres de Mendoza y una de las montañas previas que se recomiendan antes de alcanzar la cima del Aconcagua (6.962 msnm). El Plata se caracteriza por su nieve compacta y dura, similar al hielo, con pendientes pronunciadas que aumentan el peligro de resbalones y caídas.Se pensó que el abogado labora- lista podría haber sufrido una caída. A partir de las 15, es común que se formen nubes en la cumbre y la visibilidad sea escasa.“Hubo muy mal tiempo desde el jueves, lo que complicó la búsqueda en el helicóptero policial, aunque se siguió rastreando las posibles zonas de descenso con personal policial, de Gendarmería y grupos de andinistas y baqueanos de la zona”, informó el Ministerio de Seguridad de Mendoza.Jonathan García, un experimentado andinista, también se sumó a la búsqueda del abogado extraviado. “El domingo, cuando desapareció, varios grupos estaban haciendo el mismo ascenso al Plata. 'El Indio', otro guía, estaba en la cumbre con sus clientes cuando Fernando llegó. Le advirtió sobre las nubes que se acercaban y le recomendó tener cuidado", recordó García.Un dato que preocupaba era el tiempo que le tomó a Femando llegar a la cumbre. Según dijo Samuel Solanilla, habían partido juntos del campamento base a la 1 de la madrugada del domingo. Como Reto Reynal caminaba más lento, le sugirió a su amigo que siguiera hacia la cumbre y que ya lo alcanzaría.Después de 13 horas de ascenso, de un cerro que en general lleva siete horas, Fernando logró a la cima, a las 14. Estaba muy cansado, y puede que la falta de oxígeno en la altura, lo haya desorientado y llevado a tomar el camino incorrecto. ■
Necochea: murió un joven que se 
metió en el mar de madrugada
Una salida nocturna entre amigos se transformó en una pesadilla en Necochea. Un joven de 22 años se metió junto a otras personas al mar durante la madrugada y nunca regresó a la orilla. A causa de esto, un fuerte operativo de búsqueda se impulsó en la localidad balnearia de la Costa Atlántica: Prefectura Naval, guardavidas y rescatistas de Defensa Civil montaron un plan de rastrillaje para poder encontrarlo.Pero, lamentablemente, ayer por la tarde se conoció la peor noticia. Según informó el medio “Ecos Diarios”, poco antes de las 18 el cuerpo 

sin vida de Santiago Alejandro Hae- do fue encontrado en una playa cercana al balneario Sahara, en la misma ciudad balnearia en la que el joven había desaparecido.Haedo era oriundo de Ramón Santamarina, una localidad del partido de Necochea. Según trascendió, el viernes por la noche había participado de una “juntada festiva” en el Parque Miguel Lillo, muy cercano a la costa. Hubo un partido de fútbol y una reunión posterior con amigos: con asado y femet incluidos.Tras la cena, el grupo decidió 

continuar con los festejos y refrescarse en el mar. Pero luego de varios minutos de estar en el agua, todos volvieron menos Haedo que fue arrastrado por las olas y desapareció.La denuncia de su desaparición se hizo alrededor de las 7.30 del mismo sábado. Desde entonces, se había implementado un fuerte operativo de búsqueda en gran parte de la extensa playa necochense. “Los jóvenes se metieron al mar en un horario en el que no hay guardavidas. Eso los puso en peligro, más allá de las condiciones en la que estaba el mar”, consignó una de las fuentes investigativas al sitio Cuatro Vientos.Desde allí, personal del Comando de Prevención, de comisarías locales, prefectos, agentes de la Dirección de Defensa Civil, guardavidas 

y demás colaboradores iniciaron un protocolo de búsqueda.Justamente, el mar durante este sábado se mostró embravecido con una fuerte crecida que provocó el avance del agua hasta la zona de carpas en algunos sectores de la playa. Eso, dificultó la búsqueda de los rescatistas, quienes trabajaron infructuosamente durante toda la jornada, sin resultados positivos.En las primeras horas de ayer se había incrementado el personal de rescate. El plan incluyó recorridas en embarcaciones y vigilancia aérea por toda la zona costera. Prefectura circuló por la costa y hubo go- mones rastrillando el mar.Sin embargo, por la tarde un grupo de guardavidas y bañistas encontraron el cuerpo del joven en una playa cercana al lugar en el que había desaparecido. ■
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Deben cumplirse para evitar peligros y multas. Punto por punto, qué revisar según un nuevo manual oficial.Edificios en riesgo: 4 tareas del administrador que hay que controlar por seguridad
Martín Groszmgrosz@clarin.comUn edificio de departamentos podría ser un lugar muy peligroso para vivir, si el administrador del consorcio estuviera pasando por alto algunas de sus responsabilidades, sin que nadie lo note.En su nuevo Manual para la Par
ticipación Consorcial, el Instituto de Vivienda de la Ciudad (IVC) del gobierno porteño señaló cuatro cuestiones que es crucial controlar de muy cerca, por la seguridad de todos.
1. Salubridad de los tanques de 
agua¿Es realmente potable y segura el 

agua de la canilla que los vecinos usan, por ejemplo, para cocinar y enjuagarse la boca? La respuesta podría ser preocupante si la administración no controlara con la frecuencia debida.En la Ciudad de Buenos Aires, desde 2018, la ley local 6.040 exige que los tanques de agua de los edificios sean sometidos al menos 
una vez por año a un análisis bacte
riológico y físico-químico.De esa manera, si se hallara que el agua ya no cumple los estánda
res de calidad del Ente Regulador de Agua y Saneamiento, el consorcio tiene hasta 15 días para limpiar y desinfectar los tanques.Así, controlar que el administrador realice puntualmente el examen anual del agua será clave. Por

Edificios. Hay controles básicos.
un lado, para evitar contaminaciones peligrosas; y por otro lado, las multas previstas en la norma (500 a 2.000 unidades fijas).
2. Mantenimiento de matafuegos Para que exista una protección 

efectiva en caso de incendio, no basta con tener los extintores obligatorios debidamente instalados en las áreas comunes. El administrador debe ocuparse del manteni
miento periódico de cada uno de estos elementos.En CABA, la verificación, recar
ga y mantenimiento de matafuegos, equipos contra incendio e instalaciones fijas contra incendio (IFCI) están regulados por las leyes 6.116 y 6.017 y la ordenanza 40.473, según recuerda el IVC.Puntualmente, la normativa ordena que cada año todos los extintores deben ser recargados y sometidos a una revisión completa por personal especializado."Las firmas que prestan servicios de mantenimiento y recarga de matafuegos e IFCI deben estar ha
bilitadas por el Gobierno de la Ciudad. Asimismo, dicho mantenimiento y conservación se debe registrar mediante la Agencia Gubernamental de Control" (AGC), aclara la guía oficial para consorcistas.
3. Mantenimiento de ascensores También los ascensores del edificio deben ser sometidos a un con
trol periódico por parte de empresas especializadas, pero en este caso con una frecuencia mucho ma
yor que la exigida para los tanques de agua y los extintores."La legislación vigente exige que 

los elevadores estén habilitados pa
ra su uso y que su mantenimiento 
mensual sea registrado en la plataforma web del Gobierno de la Ciudad", explica el manual.El IVC recuerda también que la 
empresa conservadora elegida, a contratar de manera anual, deberá obligatoriamente figurar en el lista
do de firmas habilitadas por la AGC para prestar ese servicio.
4. Seguro del consorcio al día Cada copropietario, individualmente, puede elegir si tener o no un seguro de hogar para su propia unidad. Pero el consorcio sí está obligado a tener un seguro especial vigente que responda ante eventuales siniestros que afecten los bienes y el patrimonio común."La legislación vigente en la Ciudad de Buenos Aires determina que los inmuebles constituidos en propiedad horizontal deben estar 
asegurados contra accidentes de todo tipo, incendios, derrumbes y 
desperfectos, con el fin de preservar la integridad de los propietarios, propietarias, trabajadores y trabajadoras del consorcio y terceros", indica la guía.Aquí, entonces, el dato a contro
lar mes a mes en las liquidaciones es que el seguro integral de consorcio esté debidamente contratado y que la administración mantenga siempre sus pagos al día. ■
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Ángeles Gastón es políglota: empezó a estudiar otras lenguas a los 13. Busca desterrar el mito de que hablar varios idiomas es para mentes brillantes.Tiene 18 años, habla cinco idiomas y abrió su academia de inglés en la que ya suma 100 alumnos
Javier Firpo jfirpo@clarin.com"Hablar varios idiomas me cambió la cabeza, me hizo ver la vida diferente y también me hace sentir un poquitito poderosa". Sonríe Ángeles Gastón, esta rosarina de 18 años, que vive en Funes y es políglota. Habla cinco idiomas, estudió coreano, pero por el momento no hubo caso y está aprendiendo italiano.Hace unos meses posteó un video en el que hablaba en inglés, francés, alemán y portugués y allí, al ver la colosal repercusión, entendió que "tenía que hacer algo" con ese saber pero también con los miles se seguidores que le empezaron a preguntar cómo hizo para aprender, si utilizó algún método en especial y si daba clases.Desenvuelta, madura, Ángeles vuela alto. Le cuenta a Clarín que desde chica coqueteaba con poder realizar proyectos y emprendimientos. "Hasta que encontré la gente oportuna con quien poder construir algo concreto. Hoy tengo una academia Online que se llama Polygloteen y allí enseño por ahora inglés. Bah, yo no, cuento con tres profesores nativos que son los que dan las clases".No tiene dudas Angela que "estudiar con gente del lugar es mucho más eficaz que el método tradicional, que alarga demasiado los tiempos. De repente estás siete u ocho años y no podés hilvanar dos frases. Yo en cuatro años aprendí cuatro idiomas que los hablo con fluidez".En 2023 cuando cursaba quinto año se dedicó a fortalecer sus redes sociales y, sin imaginar lo que vendría, empezó a publicar videos en los que contaba cómo se fue haciendo políglota. "Pero hubo un posteo en el que yo brindaba tips efectivos de cómo aprender distintas lenguas y fue tremendo, se hizo viral. Era algo corto pero concreto, de unos treinta segundos, que tuvo más de un millón de viewsy a partir de ahí cambió todo".Atenta a los posteos originales de Ángeles, Josefina Mackinson, especialista en "cazar" gente con potencial en las redes, y junto a Manuela Haag, hacedora de contenido, conformaron un tridente que 
cráneo una academia de idiomas

Difusión. Los videos de Angie explicando cómo aprender idiomas tuvieron mucha repercusión en las redes.
“Sueño con aprender 

diino,eselgran 
desafío a cumplir”.

que apenas abrió sus puertas Online y ya tiene 100 alumnos."No pensé que esto se iba a dar tan rápido, la verdad, sinceramente, no estaba en los planes de nadie, pero me topé con la gente apropiada, con la que sintonizamos de una y no perdimos tiempos. Este va a ser nuestro primer año y tenemos muchas expectativas con Polygloteen. La idea es ir expandiéndonos de a poco, empezando con el inglés y a medida que avancemos sumaremos otros idiomas".Con más de 290 mil seguidores en Instagram y300 mil en Tik-Tok. Angie -como prefiere que le digan- creó una comunidad que empezó a seguirla y con la que inició una dinámica interacción "lo que facilitó que tengamos rápidamente varios alumnos", dice la chica que vive en Santa Fe, cerca de la casa de

Messi. 'Yo no doy clases pero soy la que incentiva a los estudiantes a que entiendan lo importante de saber otras lenguas. No es fácil llegar a los jóvenes de hoy, que muchos están en otra cosa y te lo dice alguien de esa generación".Hace saber que poder hablar otros idiomas "más lejanos, como el francés o el alemán, me permitió tener vínculo con gente que jamás hubiera imaginado. Es muy importante poder tener acceso a otras culturas, otras personas que tienen distintas realidades. La apertura que a mí me dio me cambió mi manera de ser, no sé, es como que te da poder hablar tantas lenguas, te abre las chances de conseguir distintos trabajos. En mi caso, sentí que no quería meterme en una oficina tradicional, por eso junto con Josefina y Manuela creamos este proyecto".Angie cuenta que lo primero que les dice a los estudiantes es que se saquen los prejuicios de encima. "Quiero que hablen, que se larguen, que no tengan temor a una mala 

pronunciación y que con el vocabulario que tienen se las ingenien para hacerse entender. Así fui aprendiendo yo, con el estímulo de un docente nativo que, primero, me obligaba a hablar su idioma porque no entendía nada de español, y después esa interacción me ayudó a tener más fluidez. Por supuesto que me equivocaba, pero prueba y error, prueba y error, así fui aprendiendo rápido. En cuatro años, después del colegio, aprendí inglés, francés, alemán y portugués".Desde chica Angie empezó a estudiar inglés de la manera tradicional, hasta que a los 13 años pegó un 
volantazo a partir de otro vínculo que estaba teniendo con los idiomas. "Desde que tengo uso de razón me apasionan los idiomas y los aprendí no porque tuviera facilidad. sino porque logré tener constancia y disciplina. Aprender un idioma es una de las disciplinas más difíciles que existen, lo que para mí fue una motivación. Si fuera fácil, todo el mundo hablaría cua

tro o cinco idiomas y no sería una habilidad sorprendente. Yo opté por el camino del esfuerzo, y no el de la comodidad. Fueron unos pocos años para lograr un capital que con apenas 18 ya me está dando mis réditos".Locuaz y expresiva, comenta que aplicará en su academia "la misma rutina perfecta que yo utilicé para aprender cinco idiomas y que ahora estoy utilizando con el italiano", describe: "Es muy importante organizarse y definir los objetivos. Primero hay que buscar un tema que interese y empezar con el rea- 
ding. Luego el speakingen el que con mis palabras intento explicar lo leído. Después sigue grammar, 
o sea la gramática, en la que se elige un tiempo verbal para referirse al tema elegido. Le sigue el writing para escribir con mis palabras lo que fui entendiendo de lo leído. Llega el turno del listeningen el que busco en YouTube sobre ese tema y voy pausando y practicando pronunciación. Y finalmente 
vocabulary, donde me detengo en las palabras que no conozco. Parece complicado, pero al contrario, es más ágil y prolijo".Insiste y remarca Angie que no es "ninguna superdotada y quisiera aprovechar esta oportunidad para desterrar el mito de que hablar varios idiomas es sólo para mentes brillantes. Yo aprendí online. Además, es contagioso, porque cuando vas viendo los progresos, cuando notás que podés interactuar con el otro, el ritmo de aprendizaje se acelera y una vez que manejás un idioma, te da ganas de aprender otro. Es como ir al gimnasio, te vas viendo mejor y aumentás la frecuencia".Agradece mucho a su madre, que fue quien la estimuló para valerse por sus propios medios. "Ella siempre estuvo detrás, dándome herramientas para que yo progresara y estaba en mí utilizarlas o no... Hasta que me dijo las palabras mágicas: 'Mirá que nadie va a hacer nada 
por vos, nadie va aprender nada 
por vod. Algo tan sencillo como real. Así fue cómo entendí que si quería algo, me iba a tener que esforzar. Quizás lo entendí a una edad más temprana que la normal, pero bueno, cada uno tiene sus tiempos. Yo aproveché la pandemia para usar la computadora, un cuaderno y una birome y poner la cola cuatro horas en la silla por día después del colegio. Sola, sin nadie más que la compuyyo".Sueña con viajar por el mundo y "poder hablar chino el día de mañana. Es el gran desafío a cumplir", dice. Por otro lado, muestra "un costado inspiracional en las redes. Lo hago de manera deliberada. Puede sonar altanero, pero quisiera que gente de mi edad me vea como un faro a seguir. Me gustaría que alguien dijera 'mirá, ella tiene 18, sabe varios idiomas, empezó un emprendimiento y gana plata'. Y no soy la típica nerd antisocial, no, yo tengo mis amigas, salgo, pero todo en su justa medida". ■
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En Rosario harán una 
cárcel de máxima 
seguridad para narcos
Con 1.152 cupos, funcionará como cuatro prisiones en una. Tendrá condiciones de aislamiento extremo.
Virginia Messi vmessi@clarin.comEn números redondos, el ranking de cantidad de presos es así: el primer puesto lo tiene la Provincia de Buenos Aires con unos 60 mil; le sigue Córdoba con unos 13 mil y el podio lo completa el Servicio Penitenciario Federal (SPF) con casi 12.000. Cuarto está el sistema penitenciario de Santa Fe, con 10.500. Pero las autoridades de esta provincia creen que suben un puesto en cualquier momento.La problemática de las plazas carcelarias existe, es de larga data y se viene imponiendo en la agenda política. Es en ese contexto que la semana pasada el gobernador de Santa Fe Maximiliano Pullaro anunció que ya están las ofertas para la construcción de un nuevo complejo penitenciario en Piñero, dedicado exclusivamente a alojar a los lla
mados “presos de alto perfil”.La nueva cárcel -Unidad 8, porque toma el número de una unidad en desuso- tendrá lugar para 1.152 
internos, repartidos en cuatro módulos, uno de ellos exclusivamente para mujeres. Los otros tres contarán con sectores por peligrosidad y también por tipo de banda o pertenencia. Lo que primará es el aisla
miento: pocos presos por pabellón, sólo una hora de patio diaria, lla

madas controladas y visitas con un vidrio separador.En la licitación se presentaron 18 pliegos. La propuesta más alta fue de 106.253.281.010 pesos y la más baja de 97.978.230.267. Las plazas programadas casi duplican a los presos de "alto perfil" que hay en la actualidad en Santa Fe, pero según las autoridades este segmento cre
ce de forma constante.Entre las modernidades prometidas está la inteligencia artificial aplicada al sistema de comunicaciones e imágenes internas. Un ejemplo: hoy si un juez quiere escuchar las conversaciones de un preso desde el teléfono del pabellón tiene que escuchar a todos y luego seleccionar. La idea es aplicar un sistema que seleccione de forma automática.Tanto las comunicaciones como las visitas serán muy pocas y sólo 
de familiares directos. Para el Nivel 1, de máxima peligrosidad, las visitas conyugales no existen y para el resto (Niveles 2 y 3) el contacto físico durante las visitas tampoco.Se espera una lluvia de habeas 
corpus, reclamando por las condiciones de detención.Si, como ya se tiene comprobado, los capos narco dan órdenes 
desde sus celdas, la idea es que no puedan hacerlo. Esto se ve claro en el caso de Alejandro Isaías Núñez (28), alias “Chuky Monedita”. Dete

nido en Piñero (la actual, Unidad 11) desde 2015, para la Justicia fue el que ordenó los cuatro homicidios que, entre el 5 y el 10 de marzo de 2024, conmocionaron a Ro
sario. Lo hizo a través de su novia embarazada que debía estar cumpliendo arresto domiciliario.El fiscal Patricio Saldutti precisó que los sicarios contratados por Chuky recibieron pagos de entre “200.000 y 400.000 pesos” para ejecutar los asesinatos de los taxistas Raúl Héctor Figueroa (42) y Diego Alejandro Celentano (32), del colectivero de la línea K de trolebuses Marcos Iván Daloia (38) y del playero de la estación de servicio Bruno Nicolás Bussanich (25). Acusado de ser el cerebro de esas muertes, desde hace 10 meses Nuñez vive en aislamiento extremo en Piñero. Algo así ocurrirá en la cárcel que planea inaugurarse en sep
tiembre de 2026.En cuanto al futuro, Lucia Mas- neri, secretaria de Asuntos Penitenciarios de Santa Fe, le aseguró a Clarín que “cada año se incrementa un 20% la cantidad de presos de alto perfil. Desde los de extrema peligrosidad (Nivel 1) hasta los que se evaluaron como niveles 2 y 3. Hoy los varones están repartidos entre Coronda y en mayor medida en Piñero, y las mujeres están alojadas en la Unidad 5 Complejo Penitenciario de Rosario”. ■

Otra fuga en una 
comisaría porteña: 
se escapó un preso 
en el MicrocentroOcurrió ayer en la Comisaría Vecinal ID de Lavalle 451. Estaba detenido por varios cielitos.
Otro preso se escapó de una sede policial de la Ciudad de Buenos Aires. Esta vez la fuga ocurrió en la Comisaría Vecinal ID, en Lavalle 451, pleno Microcentro porteño.Según indicaron fuentes de la Policía de la Ciudad a Clarín, el preso que se fugó es Wilson Marcelo Ramírez Ríos, de nacionalidad peruana, quien estaba dete
nido por encubrimiento agrava
do, falsificación de documenta
ción pública y resistencia a la au
toridad.Anoche, la fuerza porteña trabajaba con el Centro de Monito- reo y el área de Investigaciones de la Ciudad en el seguimiento de las cámaras para saber hacia dónde escapó el detenido.La fuga de ayer por la tarde no es la primera que ocurre en la Ciudad en lo que va del año. El domingo 9, exactamente una semana atrás, seis presos se escaparon de la Comisaría Vecinal 6 A de Caballito. Uno de ellos, Eduardo Ajalla Cabrera, de 39 años, tiene una causa por homicidio y todavía no fue recapturado.Otro escape había sido frustrado el 22 de enero, luego de que se detectasen “actividades sospechosas” y “ruidos inusuales” en la alcaidía 8 Bis de la Ciudad.En esa ocasión, y al inspeccionar una de las celdas, descubrieron que los presos estaban haciendo un boquete por el que presumiblemente intentarían escapar más tarde. No tuvo tanta suer

Fugado. Wilson Marcelo Ramírez Ríos se escapó de una comisaría.
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te la Alcaidía Comunal 9, ubicada en la calle Gana 430 de Liniers. El 23 de diciembre del año pasado, utilizando el mismo método -un boquete-, se escaparon diecisiete presos.Producto de estos casos, el bloque de Legisladores de Unión por la Patria pidió que se cite al ministro de Seguridad porteño, Wal- do Wolff, a dar explicaciones en la Legislatura.“Queremos saber cuál es el plan de la Ciudad para que de una vez por todas dejen de fugarse los detenidos”, expresaron desde Unión por la Patria, y agregaron que la exposición de Wolff está prevista para mañana.La citación al funcionario de la Ciudad llega en medio de los cruces con Patricia Bullrich, la ministra de Seguridad de la Nación. La funcionaría nacional había cuestionado la decisión de la Ciudad de frenar la construcción de una alcaidía en Villa Soldati, y también recordó que fue Rodríguez Larreta quien paralizó la edificación de un penal en Marcos Paz, que ahora retomado por el actual jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri.Wolff, por su parte, respondió que los delitos de robo y hurto no fueron transferidos a la Ciudad y que corresponden al Servicio Penitenciario Nacional.“Este Gobierno nacional se tiene que llevar los presos y no se los lleva”, recriminó el ministro de Seguridad de la Ciudad. ■
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Jonatan Calderón (43) tenía dos trabajos y se había comprado una moto en las últimas semanas. Era padre de tres nenes, todos menores de 10 años.
Marcha de ambulancias en
La Plata por un asesinato

LA PLATA. CORRESPONSALÍA

Fabián Debesafdebesa@clarin.comConocía cada recoveco de los barrios platenses porque pasaba horas en ambulancias que recorren las calles para salvar vidas. Sabía cómo entrar a esos lugares riesgosos y dónde esquivar esos peligros urbanos. Tal vez nunca imaginó que en una zona tranquila, a sólo metros del trabajo, el paramédico Jonatan Nicolás Calderón (43) se toparía con la muerte.En 10 y 63, pleno centro de la capital provincial, dos motochorros atacaron a “Chicha” para robarle la moto que usaba para llegar a su turno de enfermero en una empresa de emergencias privada.El sábado a las 5.50 lo cruzaron. Hubo un forcejeo para evitar el robo y al final le dispararon desde atrás en la zona del hombro.Cuando llegó el SAME y la Policía, ya era tarde. La escena fue advertida por una vecina y un chofer de la línea 275 que pasaba por el lugar.

Fueron los testigos que pudieron aportar los únicos datos que hay por ahora para tratar de ubicar a los autores del crimen. Hasta este domingo nada se sabía de ellos.“Los asaltantes eran dos, estaban en una Keeway 150cc. y estaban forcejeando con la víctima”, pudo relatar uno de los testigos, según consta en un expediente policial.“Chicha” o “Negro” Calderón -según el lugar de trabajo y el grado de amistad de quien lo llamara- había cultivado la profesión desde chico en su casa de Ensenada, localidad separada de La Plata por una avenida.Su madre se desempeña como enfermera de varios centros asis- tenciales de ambas ciudades. Junto con su hermana mayor integran el servicio de Cardiología del Hospital Rossi, de La Plata.Calderón trabajaba en SIPEM y hacía guardias en la sede que la compañía tiene cerca del Hipódromo de La Plata. El sábado, como todos los días, iba hasta la se

Familia. Calderón trabajaba en una empresa de medicina privada.
de de la empresa para buscar un 
“móvil" y comenzar a las 7 su rutina.“Chicha” también pasó por el Hospital San Martín. Sus tres hijos varones -todos menores de 10 

años- son fanáticos hinchas de Boca, como era él.Los compañeros de tareas diarias de SIPEM y también los agentes sanitarios que trabajan con sus familiares en el Rossi organi

zaron para hoy a las 10 una protesta en plaza Moreno, frente a la municipalidad de La Plata, para reclamar medidas de seguridad y para pedir por el esclarecimiento del crimen.El asalto que terminó en homicidio fue rápido. El chofer del 275, que pasó en ese momento por esa esquina, reconoció: “No alcancé a reaccionar. No pude hacer nada”.En medio del forcejeo, Calderón recibió un disparo en el hombro izquierdo.Enseguida que se escuchó la detonación, los agresores huyeron en ambas motos. También se llevaron una mochila de “Chicha”.Un compañero de la compañía de salud tuvo que reconocer el cuerpo para iniciar el proceso judicial. Es que Calderón tenía documentación de SIPEM y los policías fueron hasta la empresa.Ayer, en una casa de sepelios de 24 entre 45 y 46, amigos, familiares y colegas de Calderón despidieron sus restos. Allí se delineó y se definió la protesta que se realizará hoy en plaza Moreno. Estarían por adherir otras centrales de emergencias privadas.El 2025 resultó un verano encendido de hechos de inseguridad. En las últimas semanas, hubo fuertes cruces entre el gobernador Axel Kicillof y el presidente Javier Milei por estos temas. También se involucraron los ministros de Seguridad de ambas jurisdicciones. Pero no hay soluciones en el horizonte.La modalidad conocida como motochorro parece no encontrar un modo de ser frenada. ■

Detienen a una mujer por matar 
a un jugador de bridge rosa riño
Una mujer acusada de haber asesinado a puñaladas a un jugador de bridge de Rosario, fue detenida en Goya, Corrientes, tras haber estado prófuga durante más de tres meses.La investigación por el crimen de Jorge Gueglio (75), en la ciudad de Santa Fe, había puesto el foco en el accionar de la última persona que lo vio. Identificada como Micaela Gómez (30) habría tenido encuentros amorosos con la víctima, La mujer desapareció de Rosario. Ahora se supo que había escapado hacia el norte país donde fue capturada en una zona rural correntina.Por información sobre Gómez, la presunta asesina que habría actuado como una viuda negra, se llegó a ofrecer una recompensa cercana a los 8 millones de pesos y la búsqueda estuvo a cargo de la Fiscalía Regional 2 de Rosario.

El operativo para su detención fue llevado a cabo por la Policía Rural de Corrientes y en la acusada será trasladada de regreso a la ciudad santafesina donde será interrogada por la fiscal María de los Ángeles Granato.
La víctima fue 

asesinada de siete 
puñaladas.

Gómez habría contado con un cómplice, identificado como Gustavo Francisco Núñez, al que se lo acusaba de haber encubierto a la mujer prófuga. En noviembre de 2024, se le dictó prisión preventiva por seis meses.Para la fiscalía, Núñez ayudó a Gómez a evadir a la justicia y se lo acusa de haberla ocultado en dos periodos distintos además de
haber enviado pertenencias robadas de la víctima a otro domicilio, según indicó Rosario Plus.Jorge Gueglio era un reconocido jugador de bridge que en octu

bre de 2024 fue encontrado muerto en su vivienda de la calle Santa Fe al 1.200, en Rosario, con siete heridas cortantes en su cuerpo tendido en el suelo.

Para los investigadores, Gómez era una "viuda negra" y fue captada por cámaras de seguridad del edificio donde ocurrió el hecho.Según fuentes policiales, el hombre estaba tendido boca abajo en su cama. Tenía un hematoma en la cabeza y al menos siete heridas de arma blanca en el pecho, la espalda y la cara.Marina (47), hija del jugador de bridge, constató que faltaban su billetera y su celular, además de las llaves de la propiedad y de su Toyota Corolla, que estaba estacionado en la cochera del edificio.Gueglio era un apasionado del juego de cartas. Llegó a ser maestro nacional argentino y el número 1 del ranking sudamericano sénior.Era además presidente de la subcomisión de bridge del Jockey Club de Rosario. “Era un socio con una activa participación en la vida social, deportiva e institucional del club”, indicaron.En un comunicado, el Jockey Club añadió que Gueglio “también había formado parte de la subcomisión de golf y fue un destacado jugador de bridge que supo representar a la institución y al país en distintas competencias”. ■
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Televisión

Trinidad mediática. La pareja del verano rodea a la diva, que se mostró vital y curiosa como siempre. El cantante estuvo en la mesa y Wanda, detrás de cámara, atenta al show.
Volvió Mirtha y Wanda ftie 
a acompañar a L-GanteLa Chiqui regresó a la televisión con sus clásicas emisiones de verano. El cantante estuvo de invitado y fue sorprendido por su novia al aire.
A apenas días de haberlo confirmado, finalmente Mirtha Legrand regresó con sus clásicas emisiones veraniegas de su programa desde la ciudad de Mar del Plata. En su primer programa de vuelta, uno de sus invitados de lujo fue L-Gante, quien habló sobre su relación con Wanda Nara y hasta fue sorprendido por ella al aire.Sentado junto a Flor Peña, el Puma Goity y Nicolás Scarpino, los otros invitados, el cantante comenzó recordando cómo inició su romance con la mediática. “Comenzó un poco por redes sociales. Después llegó el momento que me la encontré en un hotel de Buenos Aires que hacían un evento de boxeo, y me tocó sentarme como jurado al lado de ella”, empezó diciendo.Y sumó: “La saludé y después quedamos en contacto y fuimos a cenar. Después el contacto se man

tuvo pero respetando la situación de cada uno. Tampoco había que ilusionarse. Pero ya son tres años desde que nos conocemos. Hace meses concretamos y hoy nos mostramos”.A continuación, la Chiqui quiso saber si le daba presión que su nombre y su relación estén siempre en boca de la prensa, y L-Gan- te respondió: “Sí, agobia, pero no dejamos que el sentimiento se afecte quizás cuando viene con malas intenciones. Ahí sí quizás me llega a molestar, pero cuando es con buena fe, sano, eso se disfruta. Quizás sí estresa un poco, pero sé que a mí me hace bien. En fin”.En ese sentido, Mirtha indagó acerca de cómo está su corazón en este momento. “Ahora estoy muy, muy enamorado” se sinceró.Fue entonces que Legrand disparó la pregunta clave que todos que

rían saber: “¿Te vas a casar o no? ¿Pensás en el casamiento?”.“Creo que es bastante temprano, por el momento, como para tomar esa decisión. Pero sí lo tengo muy en cuenta y dejamos que fluya. Y el sentimiento logrará todo", afirmó L-Gante, y agregó: “Nos llevamos muy bien. Somos el uno para el otro”.
La "sorpresiva" aparición de 
Wanda NaraMientras L-Gante hablaba con Mirtha, Wanda Nara apareció detrás de las cámaras pero la conductora la invitó al frente para saludarla. “Me voy a quedar sin trabajo”, comentó mientras se acercaba, haciendo referencia a su contrato de exclusividad con Telefe y su aparición en El Trece.“Te quiero mucho”, le dijo la mediática a Mirtha, mientras le toma

ba de las manos y saludaba al resto de los invitados. “No soy una conductora como vos que sos la reina de las conductoras”, agregó.Entonces, surgió un divertido momento en el que recordaron el día que se conocieron, en ese mismo hotel de Mar del Plata y en habitaciones aledañas, luego de que Wanda ganara relevancia por su supuesto affaire con Diego Maradona.“Hoy justo le contó a Elián la anécdota. Esa vez ‘flasheaste’ un poco, como dice él, con los ruidos", dijo irónica, a lo que Legrand respondió: “¿Vos decís que no hacían ruido? Querida, hacían...“, la cruzó la animadora entre risas. “¡No! ¡No pasó nada!”, se defendió Wanda.En ese momento, Mirtha hizo sonar una campana, entre las risas de todos, y Wanda aseguró: “¡Te debo la carrera, Mirtha!”. “¡El ruido era 

impresionante. Corrían los muebles. No sé qué hacían. Yo tenía una suite pegada, al lado”, lanzó Mirtha.“Ahora dentro de un rato le vamos a hacer escuchar un poco de ruido. Él es el más ruidoso”, dijo Nara, haciendo referencia al show que brindaría luego L-Gante en el programa.Fue entonces que, para cerrar, Legrand le hizo la misma pregunta a Wanda, quien respondió sin vueltas: “Estoy muy enamorada”.“Estoy bien, cuidándome. Lo importante es ser feliz y seguir los tratamientos. Mis hijos todos bien, en casa. Todos muy bien”, concluyó la conductora, hablando sobre su salud y sus hijos.
Un sábado distintoMirtha Legrand se había hecho oír (incluso había hecho uso de la palabra “mierda”, como en aquella grabación blanco y negro donde se la escucha el ya célebre “carajo, mierda”) y había conseguido llevar La 
noche de Mirtha Legrand a Mar del Plata. Y el plan fue lo suficientemente ambicioso como para captar la atención de la audiencia: la pareja más furiosamente mediática del momento -Wanda Nara y L- Gante- se sentaría a su mesa, aunque la irrupción de Wanda haya quedado como una aparición espontánea..Claro que Mirtha no juega sola y desde Telefe alistaron sus cañones
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Personaje

Mesaza. Goity, L-Gante, Peña y Scarpino, los invitados de Legrand.

Marco Antonio Solís volvió a 
cautivar a sus fans en GEBAEl ídolo mexicano dio su show ante 15 mil personas. Y confesó que una novia argentina lo había dejado.

para dar batalla con sus armas habituales: El cine del sábadoyél Pa- 
sapalabra de Iván de Pineda.Pero Mirtha -que además tuvo invitados como el Estrella de Mar de Oro Gabriel “Puma” Goity, Florencia Peña y Nicolás Scarpino- supo una vez más dar la talla y entrar en el podio de los programas más vistos. Es más, eltrece también logró poner una película entre los cinco ciclos de mayor audiencia del sábado. Es decir, tener un Top Five compartido con su competencia.Así entonces quedaron los cinco programas de mayor rating del sábado 15: Cine del sábado (con el filme Elijo creer) y Pasapalabra -los dos de Telefe- compartieron la cima, con 6,3 puntos. La noche de 
Mirtha Legrand ocupó el tercer puesto, con 5. En cuarta posición se ubicó Cine 13 con Bestia y 4,7 puntos; y en quinto, Los Simpson -de Telefe-, con 4,4.El tercer lugar entre los programas de eltrece (luego de Mirtha y Cine 13), también fue para una película, Sin remordimiento, que marcó 3,7.

Se espera que en 
marzo Mirtha vuelva 

a su ciclo habitual.

En América, Secretos verdaderos tuvo la mayor audiencia del canal, con 1,3 puntos de rating. Lo siguieron Pasó en América (1,1) y Pasión 
de sábado y Argentina de película - con El ciudadano ilustre-, con 0,9.
Flor Peña y su supuesta relación 
con Alberto FernándezVale destacar que otra de las figuras invitadas fue Florencia Peña. Durante el programa, se abordaron diversos temas, pero uno de los momentos más comentados fue cuando Mirtha le planteó a Flor una pregunta directa sobre los rumores que la vinculaban sentimentalmente con el expresidente Alberto Fernández.En un momento de la emisión, Legrand indagó: “¿Fuiste a Olivos a hablar por los actores, es cierto?”.

Entonces, Peña aprovechó la oportunidad para desmentir categóricamente las especulaciones.Flor explicó que, durante la pandemia por Coronavirus, asistió a una reunión en la Quinta de Olivos con el objetivo de discutir protocolos para la actividad actoral, y que su visita fue tergiversada en los medios, insinuando una relación inapropiada con el entonces presidente. “Hace muchos años cuándo estábamos en pandemia lo hice para ver si podíamos encontrar un protocolo para actuar y eso fue utilizado, como tantas operaciones que me han hecho, para decir que yo tenía una relación con quien era presidente en ese momento, que era Alberto Fernández”, comenzó diciendo la actriz.Fue entonces que Mirtha, sin vueltas, hizo una pregunta irónica acerca de las versiones de un vínculo sexual entre Flor y el ex presidente: “¿Pero no te quedaste a dormir, no?”.“Fui a una reunión como fue Ro- ttemberg y muchos otros. Lo que pasa es que como yo soy mujer, en un mundo machista un hombre va a sentarse de igual a igual y yo a tener sexo. Eso pasó y fue una operación muy burda, muy difícil que me hicieron”, agregó, en respuesta, Peña.Y sumó: “Muchos hombres que habían estado en la Quinta de Olivos me defendieron. Pero hace muy poquito volvieron, cuando salió lo de Tamara Pettinato, a confirmar un video mío, que iba a aparecer un video mío. Yo estoy siempre del lado de la verdad de la vida y sé cómo soy”.En ese momento, L-Gante, otro de los invitados en el programa, se metió en la conversación para apoyarla en sus declaraciones, al recordar la denuncia por abuso sexual que le hizo Dakota Gotth hace unos días en su contra. “Viste que cuando te quieren hacer un mal te ponen en una posición que si uno está tranquilo ni se preocupa pero hace semanas atrás una chica denunció que la hice sentir incómoda y cosas así. Yo estuve siempre tranquilo”, expresó el artista. ■

Sebastián DuarteEspecial para ClarínPese a que el plan inicial era ofrecer el primero de sus dos shows en el Estadio GEBA en la noche del Día de los Enamorados (San Valentín), por razones meteorológicas se suspendió la fecha del viernes 14 de febrero. Sin embargo, la estrella azteca Marco Antonio So
lís cumplió con su misión a rajatablas al día siguiente, en la noche del 15: sus abrazadoras canciones 
de amor generaron infinidad de suspiros entre miles de parejas presentes o grupos de mujeres, quienes colmaron el enorme predio de Palermo, con capacidad para 15.000 personas. Por otra parte, la organización trasladó el segundo de los encuentros recién para el 24 de noviembre de este año. Pasó tan solo un par de meses de su anterior visita a nuestro país, en la que realizó una gira por diversas provincias argentinas.Acerca del show, se hizo esperar casi una hora para su inicio. Aunque hubo una razón lógica: un set de veinte minutos de Mar, su hija menor, de 24 años, quien ofició de telonera y se llevó aplausos de aprobación.Ella cantó correctamente, desplegó belleza y sensualidad, además de pasearse por diferentes estilos musicales como la cumbia mexicana, el reggaetón y el pop.Después de retirarse y agradecer, transcurrieron quince minutos hasta que irrumpió la estrella principal: su padre.Vestido con camisa y pantalón oscuro, además llevaba puesto un saco entre el negro y azul abrillantado, el músico y genial cantautor 
desplegó dos horas y media de 
magia verbal y dotes no solo desde 
su cantar, sino también con su guitarra, que cambió por lo menos cuatro veces, además de demostrar sus dotes como percusionista, principalmente en el tramo final del show, cuando realizó un solo para Viva el amor.Por otra parte, cabe destacar el gran estado físico del vocalista: se atrevió a varias coreografías a la perfección junto a sus cuatro bailarinas. A su vez, durante todo el concierto fue charlatán y realizó grandes introducciones a sus temas.Tras generar un ida y vuelta con el público y mencionar numerosas veces a Dios, principalmente

Ella era muy celosa. Así explicó el astro el fin de su romance.
desde el agradecimiento, describió con lujo de detalles cómo nació Tu cárcel, probablemente el mayor éxito de su extensa trayectoria.“Andaba de gira en 1986 con Los Bukis y fue un año difícil sentimentalmente para mí. El show sería a las 10 de la noche, entonces me fui a la habitación a descansar y de pronto grabé en mi grabador- cito una melodía que me nació y al final conseguí el 85 porciento de la canción. Dios nos encuentra 
ahí, en nuestra debilidad. Y nos 
ayuda”, expresó el nacido en Ario de Rosales.

Por meteorología, 
suspendió un show 
hasta noviembre.

Pese a la seriedad en sus explicaciones sobre su cancionero, la simpatía del músico nunca se opacó y en la mayor parte del encuentro abundó en su rostro una sonrisa amplia y por momentos chistosa. Por ejemplo, cuando contó cómo surgió la letra de 
Acepto mi derrota, cuyo momento resultó gracioso.“Se lo dedico a todas las mujeres celosas, porque esta la escribí 
por una de aquí que tuve hace 
muchos años de novia. Ella era 
muy bailadora, habladora, toma
dora de mate, pero tenía un defec- 
tillo: era extremadamente celosa”, comentó el músico de 65 años.Tomó aire y retomó: “Con desconfianza e inseguridad no camina una relación. Pero a pesar de eso, a pesar de todo, ¡ella se dio el 

lujo de decir adiós a este mexica- nazo!En consonancia con asuntos afectivos, idas y vueltas entre parejas, el Buki, tal es su sobrenombre, prosiguió con su discurso, pero remontándose a la actualidad y la función del Whatsapp en los entretelones de los acuerdos y desacuerdos amorosos.
“En 2025, con la tecnología, las 

mujeres toman decisiones más rá
pido para dejarlo a uno. Y en las 
noches de soledad, nos vuelven a buscar. Uno está en la cama mirando televisión para distraerse tipo 1 de la mañana y llega un mensaje: ‘Te extraño más que nunca y no sé qué hacer. Pasa el rato y vuelve a sonar el teléfono: ‘Corazón, te has convertido en mi mayor debilidad’. Y uno, no sabe qué hacer. Hasta que uno pelea por una cuestión de dignidad propia”, razonó y sonrió.Otro momento alto del espectáculo sucedió cuando el mexicano invitó a su hija Mar para entonar juntos Extrañándote.Detrás hubo más baile y ritmos variopintos: peruanos, colombianos y de distintos géneros mexicanos. Y la última parte de su set finalizó con reconocidas canciones para sus simpatizantes: Si no 
te hubieras ido, Más que tu ami
go y Dónde estará mi primavera. Aunque antes de esta última, presentó a sus músicos, agradeció a la muchedumbre presente, e hizo una consideración del país, antes de partir: “Gracias Argentina, los felicito porque veo que su territorio está en mejores condiciones que antes. Adiós. Hasta pronto”, dijo y concluyó. ■
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Cultura

Entrevista
Salvador Marinare 
y Lucila Carzoglio

T
ijeras eléctricas. Ese es el primer recuerdo de Cao Fei, la artista que ha sabido captar los sueños tecnológicos de China. Sus padres, dos escultores de la provincia de Guangdong, las habían traído de Japón junto con otros accesorios diarios. La artista recuerda la fascinación ante el movimiento automático. Era el fin de los ochenta y las pilas representaban una novedad para un país que se abría al mundo embarcado en el desarrollo industrial más acelerado de la historia.Hija de las políticas de Reforma y Apertura, Cao Fei fue de las pri

meras en experimentar con cá
maras digitales cuando aún era 
una estudiante de Bellas Artes. Es que en su provincia, en el sur, el futuro llegaba antes. Por la cercanía con Hong Kong y Macao, allí se instalaron las primeras fábricas de inversión extranjera, y con ellas llegaron Hollywood, MTV, la cultura pop, el karaoke y los primeros celulares plegables.De esas transformaciones -y de las venideras- hablan las obras de 
El futuro no es un sueño, expuestas en el MALBA hasta el 17 de febrero. La muestra recorre casi dos décadas de una trayectoria que explora los límites cada vez más difusos entre lo real y lo digital, lo humano y la máquina. A través del videoarte y la instalación, su trabajo se erige como un archivo del porvenir.Un universo de ciberestética que atraviesa la ciencia ficción, pero también los deseos y los temores que proyectamos. En la muestra, los espacios se entrecruzan: ciudades en ruinas y nuevos paisajes digitales, un cine de estilo soviético que proyecta una película retrofuturista, una fábrica de lamparitas donde los operarios sueñan, una planta roboti- zada donde unos pocos empleados se aburren.El recorrido muestra cuerpos en tránsito y culmina (o empieza) en el metaverso, un nuevo continente que advierte que algo está por llegar. Tal vez, por eso, es un pulpo, sólido y líquido a la vez, el que abraza y da la bienvenida a los espectadores. “Las emociones, el surrealismo, el mundo del trabajo, e incluso la imaginación y la locura están conectados: creo que en el caso de la Argentina compartimos ese lenguaje”, dice la artista conectada desde su casa en Beijing. Con anteojos amarillo flúo en la pantalla de zoom (una

Desde Beijing, la extraordinaria artista china habla de sus inspiraciones para elaborar su muestra en el Malba.

Ya no creemos 
en la utopía”

El futuro no es un sueño. Así se llama la obra que se expone hasta hoy, con un recorrido por más de dos décadas de su trayectoria.THENEWYORKTiMES
conversación entre Shanghái y Beijing), presiente que el diálogo con los espectadores de América Latina es entre iguales.
-En el momento que fue filmada la 
película Whose Utopia (2006) - 
central en la muestra del Malba- 
la rápida industrialización de Chi
na podía percibirse como una es
pecie de utopía. ¿Cómo ves la re
lación entre el progreso colectivo 
y los deseos personales?-Lo colectivo siempre está en conflicto con los sueños individuales, esto es muy evidente en un país socialista. Al igual que la Unión Soviética, China siguió un modelo de planificación industrial. Hemos sido educados con la idea de que el pueblo, los logros sociales son mucho más importantes que cualquier beneficio individual. Esta es una idea profundamente arraigada en nuestra cultura.Por otro lado, la fábrica que se ve en el video era de una firma alemana y pude ver así cómo funcionaba una compañía moderna. Lo que se observaba en ese entorno era un cambio de un sistema, con distintas regulaciones y rotación semanal entre líneas de producción. Se promovían conceptos como la innovación en equipo y el sentido de 

comunidad. Era una estrategia típica de motivación de las compañías occidentales, algo muy distinto a la estructura local de la época. 
-Uno de los momentos más im
pactantes ocurre cuando una 
operaría interpreta el "Baile de 
los Pavos Reales", una danza tra
dicional china.-Ella es la protagonista, sin dudas. Tres años después del video, dejó la fábrica y ahora es jefa de su propio proyecto: tiene una escuela de idiomas. El año pasado, durante mi exposición en Shanghái, me dijo que el video la había inspirado y me regaló la pollera que había usado. Para ella, era un símbolo de superación.Según la revista Forbes, entre 2011 y 2013, China consumió tanto acero y cemento como Estados Unidos en el siglo XX. Ese ritmo fue acompañado por la mayor migra
ción del campo a la ciudad jamás 
registrada. En apenas cuarenta años, un país históricamente rural se convirtió en uno de mayoría urbana. Esta enorme transformación del paisaje puede rastrearse en algunas obras, como Rumba II: No- mad(2015), donde aspiradoras automáticas disfrazadas de gallinas intentan limpiar viejos barrios de

molidos para dar lugar a la modernidad.Con la misma rapidez, el proyecto RMB City (2007) levantó rascacielos. Cao Fei, o más bien su ava- tar “China Tracy” pasó cuatro años construyendo una ciudad en la plataforma Second Life. El proyecto, que mezclaba edificios reconocibles de lugares, como Shanghái, 
Beijing o Hong Kong, convocó a diseñadores, curadores y otros artistas. En ese escenario virtual, se inauguraron muestras, se filmaron documentales y se exploró la “interacción entre el mundo real y virtual”, dice la autora.
-¿En qué contexto surgió este 
proyecto?-El mundo estaba en plena globali- zación y la tendencia general era de crecimiento. Cuando China ga
nó la candidatura olímpica, hubo un auge social. También estaban apareciendo nuevas tecnologías, como Second Life, que en cierto modo era el equivalente al meta- verso. Había un gran entusiasmo 
por el futuro digital.Sentíamos la necesidad de un entorno que pareciera real, donde la gente pudiera comunicarse y vivir un mundo alternativo; un entorno falso-real, donde pudiéramos ha

bitar una utopía: un hogar de ensueño con nuevas relaciones que ofreciera la posibilidad de cambiar de avatar o, incluso, ser un animal. Era un espacio lleno de interés, menos consumista y con una dimensión educativa.Hoy en día, esto ya no es una necesidad. Con la inteligencia artifi
cial, podemos generar videos fal
sos, crear contenido automatizado 
y dialogar con máquinas. Lo digital se ha vuelto más artificial y funcional. Las tecnologías como la realidad virtual, la realidad aumentada o la inteligencia artificial están dominadas por usos comerciales y utilitarios. La gran diferencia es que ya no creemos en la utopía.
-Esa transformación se puede ver 
en tu proyecto de metaverso 
Duotopia (2023) que, a diferencia 
del español, quiere decir "muchas 
utopías". Allí, ya no hay una ciu
dad identificable.
-RMB City era un proyecto lleno de alegría y exploración: quería crear un espacio público en la realidad virtual donde cualquier persona pudiera entrar, convertirse en ciudadano o en viajero de esta ciudad. Era un proyecto soñado.Hoy, en cambio, los sueños han cambiado de significado. Introdu-
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Explorando el porvenir. Una muestra rupturista en el MALBA.
cís palabras clave y obtenés una imagen onírica. Hablamos de imágenes de sueños, pero ya no de soñar con la vida humana en el futuro. Es un concepto más plano y simplificado.En 2015, tras la demolición de su estudio en Beijing, la autora encontró un nuevo espacio de trabajo: un palacio cinematográfico que conservaba los decorados de estilo soviético. Sus molduras rojas evocaban su nombre, Hongxia, que en chino significa “Amanecer rojo”.El distrito había nacido en la década de 1950 como un complejo de industrias militares. Como parte de las instalaciones, el Gobierno construyó un cine para los trabajadores, que con el tiempo devino discoteca y punto de encuentro. Con el declive industrial y el abaratamiento de los alquileres, el distrito siguió el destino de otras zonas fabriles: los artistas ocuparon los galpones. Entre ellos, Cao Fei, quien al descubrir Hongxia, comenzó a investigar su historia y las huellas del pasado que aún persistían en el barrio.
-¿Cómo te acercaste a este espa
cio?-El cine formaba parte de las instalaciones de bienestar de una fábrica -que entre otras cosas produjo las primeras computadoras chinas-, un modelo profundamente comunista. Tenía también una piscina y otras instalaciones recreativas. Cuando descubrí de casualidad Hongxia y su historia, ya estaba en su última etapa de existencia. Sentí la urgencia de documentarlo, de registrar lo que quedaba y explorar su pasado. Fue una especie de rescate arqueológico de emergencia, aunque no se trataba de un sitio protegido por el Gobierno. Era un cine importante, un monumento al pasado que debía ser excavado, pero de manera personal.
-Era como trabajar con la memo
ria de la técnica...-Sí, la influencia soviética era evidente, grandes equipos, enormes gabinetes... todo muy voluminoso.

Esa conexión con la tecnología me resultó fascinante. Siempre he trabajado con tecnología del futuro, como Second Life y el meta verso, pero el cine Hongxia me hizo mirar hacia atrás. Empecé a investigar los orígenes de la tecnología en China.Es decir, no se trató sólo de la memoria arquitectónica o de la vida colectiva en torno al cine. Detrás estaba la fábrica estatal, y los trabajadores que veían películas allí eran los mismos que fabricaban computadoras.Casi como una metáfora de la utopía, Hongxia fue demolido en noviembre del 2023 por esas ansias constantes de renovación. En China, los futuros compiten, se superponen, se sedimentan. Están en los planes de la República Popular, que anuncian objetivos a cumplir en los próximos veinte, treinta o cincuenta años. Existen documentos oficiales que hablan de la selección de fútbol en el 2049, sobre la exploración espacial, la Luna o el Ártico.“Este tipo de plan de tendencia optimista siempre ha sido una tradición. Pero no creo que el optimismo esté relacionado con mi creación. Es solo una referencia para mí”, comenta Cao Fei.
-¿El futuro ha cambiado?-No lo sé... ¿qué significa realmente el futuro? ¿Dónde está? El futuro aún no ha llegado. Por eso los artistas tienen el derecho de imaginarlo, de crear su propia memoria y su propia línea de tiempo. No necesitamos depender del futuro real.Si el porvenir siempre está adelante, inalcanzable, entonces ¿por qué no desarrollar otra realidad? Creo que en ese sentido, mi forma de pensar es utópica. Intentamos crear otra narrativa dentro del mundo en el que vivimos. Esa es, en cierto modo, una forma de resistir la realidad. Porque el futuro también es parte de la realidad. El futuro está de muchas maneras en el presente. ■

Cine

Quiénes fueron los ganadores 
de los BAFTA, previa del OscarAyer se entregaron los premios más importantes a la cinematografía británica y extranjera en Londres.
Londres fue ayer el escenario de una nueva entrega de los BAFTA Film Awards 2025, una de las ceremonias más prestigiosas del cine británico e internacional.La gala de esta 78a edición se llevó a cabo en el Royal Festival Hall de la ciudad británica, con la conducción del actor escocés David Tennant, conocido por la serie 
Doctor IVho.

La 78a edición tuvo 
lugar en el Royal 

Albert Hall.

Mikey Madison. Mejor actriz por su actuación en "Anora", efeHubo actuaciones de la banda Take That y el actor de Wicked Jeff Goldblum. Y entregaron premios Pamela Anderson, Camila Cabello y Orlando Bloom, entre otros.Esta cita cinéfila suele dar también algunas pistas de quiénes ganarán en los Premios Oscar. Lo cierto es que muchos de los filmes candidatos, como Cónclave, The Brutalist, Un dolor real, Wicked, La sustancia, Anora y Emilia Pérez, tuvieron sus premios.Estos son los ganadores principales de los Premios Bafta en su versión 2025:
Película: CónclavePelícula británica: CónclaveDirección: Brady Corbet, The 

BrutalistActor: Adrien Brody, The Bru
talistActriz: Mikey Madison, AnoraActor de reparto: Kieran Culkin, 
Un dolor real

Telones y pantallas

Por un cuadro abdominal suspendió su show en el Estadio Nacional de la capital peruana

Shakira tuvo que ser hospitalizada en Lima

Shakira tuvo que ser hospitalizada ayer en Lima tras sufrir de un dolor abdominal, por lo que debió suspender el primer concierto que iba a presentar en el Estadio Nacional de la capital peruana, bajo el marco de su gira “Las mujeres ya no lloran tour”.“Lamento informarles que anoche tuve que acudir a urgencias por un cuadro abdominal y me encuentro hospitalizada en

Zoé Saldaba. Mejor actriz de reparto por su rol en "Emilia Pérez", efe
Actriz de reparto: Zoé Saldaña, 

Emilia PérezActor en ascenso: DavidJonssonDebut británico destacado:
Kneecap, director Rich Peppiatt 

este momento”, informó la cantante Shakira en su cuenta en la red social X.Agregó que los médicos que la atienden le han comunicado que no se encuentra “en condiciones de presentar un concierto esta noche”. Vale recordar que, de reestablecer su salud, Shakira se presentará en el Campo Argentino de Polo, en Palermo, el 7 y el 8 de marzo de 2025. ■

Guión original: Jesse Eisenberg, 
Un dolor realGuión adaptado: PeterStraughan, CónclavePelícula en habla no inglesa:
Emilia Pérez. ■

Shakira. En observación.
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Música

Cosquín Rock, un primer día 
con barro y alusiones picantesEl sábado tocaron Dillom, Divididos, Ratones Paranoicos, Los Decadentes y más, con 120 mil personas en el Aeródromo de Santa María de Punilla.
Ignacio ÁvalosEspecial para ClarínBodas de plata para el Cosquín Rock y su público: arrancó la celebración y no hubo barro, relámpagos ni chaparrones que la frenara. A la lluvia no le quedó otra que correrse, porque las bandas y artistas exponentes de nuestro país llegaron a Santa María de Punilla para dejar asentado que el rock está más vivo (y unido) que nunca.Cuando las puertas del Aeródromo se abrieron para recibir a las más de 120 mil personas que recorrieron (y recorrerán) el predio durante este fin de semana en Córdoba, parecía que la tormenta iba a arruinar una tarde épica. Sin embargo, a quienes entraban con botas largas y pilotos de todos los colores, no les importó para nada: “No hay Cosquín si no llueve. Por más que se venga el cielo abajo, esto se hace igual”.Los que no aflojaron fueron los artistas que hicieron colaboraciones históricas y shows inolvidables. Muchas familias convirtieron al Cosquín Rock en tradición y el arranque del 25 aniversario no decepcionó: una gran mezcla genera-

“E1 que se mete con 
María BCRA se mete 

conmigo” dijo Dillom.

cional, mucha protesta política y, por supuesto, rock and roll.“Si tocan a uno saltamos todos”, avisó Dillom antes de interpretar 
Mi peor enemigo, el tema que hizo con Andrés Calamaro para su último disco. Acompañado por su banda, tan oscura como metalera y una actitud innegociable, el artista que dio uno de los shows principales del festival no se quedó callado ante los embates del presidente Javier Milei hacia María Becerra y Lali Espósito.Con tono burlón e irónico, Dillom mencionó a la cantante pop con el apodo que le puso el propio mandatario: “El que se mete con María BCRA se mete conmigo. ¿Escucharon?”. Así estuvo todo el fin- de. En Xya había fogoneado su presentación cerrando un tuit con “CIAO”, como Milei, aunque en esta edición no quiso pasarse de la raya: “Ustedes saben que yo no puedo

Divididos. Un clásico de las Bodas de Plata del festival, en escena.

decir nada porque la última vez en este festival me fui con una denuncia penal”. Otro foco de atención estuvo en el show de No Te Va Gustar en el escenario de Montaña. No solo fue uno de los espectáculos más convocantes (o el más convocante) del día sino que tuvo dedicatoria especial a María Becerra, Lali Espósito y Milo J. Además, su frontman Emiliano Brancciari se manifestó en contra del “agravio y la censura en la cultura”.El Cosquín entero estuvo atravesado por la situación social en Argentina: el conflicto presidencial con las artistas, la cancelación del evento que Milo J iba a hacer en la exESMA para presentar su disco y los incendios a lo largo del país. Turf e Hilda Lizarazu también apoyaron al músico de Morón y Ricardo Mollo expresó durante el recital de Divididos su deseo de “que terminen los incendios en Entre Ríos 

y Corrientes” y opinó: “Creo que todos queremos lo mismo”.A lo largo de la tarde hubo expresiones en contra del Gobierno de todo tipo. Algunas más irreverentes como la banda Ryan que en la apertura del festival proyectó una imagen ilustrativa de Milei a los besos con Donald Trump y la leyenda “Dios mío, ayúdame a sobrellevar este trágico amor”. Y también hubo otras, un poco menos jugadas, como el palito que tiró Wos en un freestyle con su banda: “Solo quieren el poder, pero hacen bolu- deces y lo van a perder”.La unión también estuvo en colaboraciones en el escenario y algunas juntadas que nunca antes se habían visto. Dillom se movió de Sur a Norte. Primero, fue invitado de Wos para tocar Cabezas croma
das, el tema que hicieron para el último disco de Valentín. "Nos vemos más tarde", anticipó y cumplió. En 

su show, recibió a Santiago Motorizado y un rato después, apareció en el cierre con Los Auténticos Decadentes para interpretar Los Pira
tas. Y como no podía ser de otra manera, se subió con un garfio y un parche en el ojo.Wos fue invitado en el show de Conociendo Rusia. La banda de Mateo Sujatovich hizo la instrumental de Luz Delito, la canción que el rapero basó en el clásico Luz- 
belito de Patricio Rey y sus Redonditos de Ricota, para que este improvise sobre ella. Y no fue lo único de Los Redondos, ya que No Te Va Gustar sorprendió y arrancó su set con Un ángel para tu soledad. Por su parte, Emiliano Brancciari fue invitado de La Vela Puerca en el escenario de Montaña.Y si hablamos de homenajes, uno de los momentos más emotivos de la jornada estuvo a cargo de Hilda Lizarazu con su show Hilda canta a Charly. Desde el escenario Norte y con Lito Vítale en el piano, sonaron himnos de la música argentina que cantaron grandes y chicos. “Buenas tardes, Córdoba. ¡Aguante Charly García!”, arengó la artista.“Para mi, el Cosquín sigue bien rockero. Si tocan bandas como Di-

Conociendo Rusia y 
NTVG homenajearon a 

Los Redondos.

vididos o Airbag”, opinó una madre que acompañó a su hija por primera vez al festival. La banda de los hermanos Sardelli fue resistida por los puristas del género en su momento, pero hoy representa al rock como pocas. Y aparte, va de un extremo al otro: por un lado convoca muchas familias y por el otro, cuenta con momentos como en el hit Colombiana, donde vuelan cor- piños ya que cientos de fanáticas ritualizan sacarse la remera y mostrar los pechos.En sus redes, Divididos bromeó con un seguidor que hace tres años consecutivos logra meter una sandía al festival para dársela al bajista Diego Amedo en medio del show. “Preparen sus sandías que pronto nos vamos para nuestro Woodstock”, escribieron desde la cuenta de Instagram de la banda y el 2025 no fue la excepción: también hubo sandía. ■

Horóscopo

ARIESEnfatice propuestas para concretarlas en un plazo justo. Suma ganancias y logra el compromiso deseado dando luz a nuevas ideas.
TAUROAumenta su actividad y contempla los resultados. Toma la iniciativa con buena actitud y mejora la comunicación con sus colegas.
GÉMINISBusca un hilo conductor en sus reflexiones e inicia una nueva etapa laboral. Conclusiones adecuadas estabilizan pensamientos.
CÁNCERToma la dirección de sus recursos hacia los objetivos. Se ubica en un punto de partida aceptable para relacionarse con autonomía.
LEOActúa con confianza y deja que un clima de seguridad lo habilite a tomar buenas decisiones. Logra mayor estabilidad en el trabajo.
VIRGOConfiar lo ayudará a progresar, detenga impulsos en el momento justo. Lo creativo se vuelve el fuerte de su trabajo cotidiano.
LIBRARefuta ideas con las que no está de acuerdo. Supera los desencuentros con sus socios, tomar la iniciativa aclara los objetivos.
ESCORPIOEs el momento de dar un paso hacia adelante con plena conciencia. Requiere de otra mirada para reflexionar sobre sus ideales.
SAGITARIOCambia la esencia de sus planes, al diferenciar las opiniones deja en claro las ideas. Pone un límite saludable entre sus colegas.
CAPRICORNIOTiene posibilidades de cambiar y crecer profesionalmente. Se anima a dar el salto y tomar la distancia prudencial entre colegas.
ACUARIOLas gestiones son bien recibidas por sus colegas. Asume el rol de conductor de un proyecto grupal, gana prestigio y experiencia.
PISCISLe da un cauce a sus objetivos y prioriza la toma de conciencia. Inicia nuevos contactos con sus colegas y cambia algunas ideas.
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Clasificados <5 Clarín
9 VENTA |

<5 Inmuebles
clasificados.clarin.com

1 ALQ.OFDEPTOS F

CENTRO

CENTROSUR

CONGRESO

MICROCENTRO

TRIBUNALES

COSTA ATLANTICA

DEPARTAMENTO

INDICE DE RUBROS

EN GRAL.

ZONA

ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados
226215639050

clasificados.clarm.com

CENTRO 3amb 51m2 Amobl DÑO

VENTA

nno \ NEGOCIOS Y FONDOS |\U*J / DECOMERCIO

15 VENTA |¡AUTOMOTORES

IMPRENTA digital, importante clien
tela. maguepasin@gmail.com

OFRECIDO
ALQUILER

Muy/lumin Florida 716 59 "G" 
$550mil v/17:30-19h 4311-9063

CENTRO lamb 34 m2 Amoblado
DUEÑO Avda. Córdoba 435 9S "C" 
Todo Luz $ 430mil ideal 1/persona 
ver 16-17:30hs TE 4311-9063

CONGRESO lamb Frente amoblado 
a Estrenar $450M 116-127-5581

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA ) C

BARRACAS

BOCA

CONSTITUCIÓN

MONSERRAT

P.LEZAMA

P. PATRICIOS

POMPEYA

SAN CRISTÓBAL

SANTELMO

DEPARTAMENTOS

S.CRISTOBAL 2amb amoblado PH 
450MÍI Excelente 116-127-5581

*5 Empleos
dasificados.clarin.com

¡SERVICIOS 37 PEDIDO|

CARPINTERO Oficial múltiple buen 
sueldo Z/Tigre 1140631600

COCINERA p/Clinica Psiquiátrica 
z/Oest CV: contable@ducontcom.ar

COCINERO PARA RESTO, c/exper.
Hasta 45 años. 11.5964.0100

DEPTOS G

NECOCHEA Lote /S y QUEQUEN.

R15
VENTA

AUTOMOVILES 
NACIONALES 
E IMPORTADOS

| CHEVROLET

CHEVROLET Corsa 05 ORIG $1880 
LOGAN 2014 GRIS GNC $4880 
CLIO 2001 5PTAS ROJO $2300 
FORD EXPLORER 99 XLT 4X4 GNC 3 
TUBOS MOTOR NVO TIT/08 $3980 
RENAULT SANDERO 2017 STEPWAY 
CONFORT CUERO NAFTA LIQ $7880 
B. MITRE 4141 S.MARTIN CENTRO 
11-3548-7753 // 11-3548-7753 

pAT

FIAT Palio 99 C/AIRE 5P $1.880 
TOYOTA ETIOS 2018 XLS GRIS 
CONF AL DIA 08 REGALO $7380 
DAEWO Damas 95 MINIVAN $2480 
CHEVROLET AVEO 2011 G3 AIRE 
NAFTA GNC UNICO LLANTAS $3990 
CITROEN C4 2012 HDI BLANCO 
ORIGINAL 5P HOY REGALO $3990 
CORSA 2008 AIRE FULL LLANTAS 
NAFTA C/BAUL MOT OK HOY $3680 
FORD F4000 91 UN-MANO CAJ 5TA 
MUDANC C/PALA HIDRA $10900 
B.MITRE 4141 SAN MARTIN CENTRO 
CEL 1135487753 // 1135487753

Pilar
Concesionario Oficial

Cómo publicar 
en Clarín 
Clasificados

RECEPTORÍAS

Countries & 
Urbanizaciones

CADETA Ad casting@fibertel.com.ar

ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

¡SERVICIOS 36 PEDIDO|

CHOFER Taxi de capital con expe- 
riencia viva Z/Oeste 1151395293

CHOFER Turismo Bus/Minibus 
c/LINTI Pasajeros CV c/refer com- 
prob a: traficol@turismoriho.com.ar

ELECTRICISTA Oficial Obras Pres
Mart/Mier 9-¡2h JBJusto 5482 Cap

ELECTRICISTAS Monotributista GBA
Norte y Oeste Env CV 1134431211

EMPLEADO Veterinaria - zona Once 
damelapatapuey@gmail.com

CAJERA c/exper 11.6239-8888

COMMUNITY MANAGER CREATIVO Y 
PROACTIVO. Exper. en Gestión de 
Redes Soc.(F-Book,lnstagr,Twitt,etc) 
Conoc.Herram.Digitales y Fotografía 
Habilidades para crear contenido 
atractivo y relevante. Capacidad 
p/interactuar c/nuestra comunidad 
y responder a sus consultas. E-Mail: 
Dusqueda2023.obra@gmail.com

MOTOCICLISTAS p/Deliveiy Todas 
las zonas Whatsapp 11-3155-7682

DQ7 \ OFICIOSY
■Vi/ I OCUPACIONES VARIAS

INSTALADOR DE GPS y ALARMAS
Enviar CV: alarmas5871@gmail.com

MASAJISTA 25a30 añ. 1122390180

MOZO Pres CV Cuenca 3202 CABA

PEDIDO OPERARIO con licencia de condu
cir. WhatsApp 11-5274-5893

R30 ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

ALBAÑIL Oficial y Oficial Armador 
para obras en sus instalaciones, se
leccionará empresa hormigonera 
ubicada en San Fernando. Comuni
carse al 1537301792. Enviar CV a 
rrhh@fenomix.com

PARRILLERO Rest Av Cabildo 2629

¡AUTOMOTORES 15 VENTA|

HONDA
AVISO LUPA

La tipografía tiene un 
cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

R16
VENTA

4x4, PICK UPS, VANS, 
UTILITARIOS
YOTROS

FORD Explorer 99 XLT 4X4 CONFOR 
AIRE 5PTAS NAFTA Y GNC $3980 
TOYOTA ETIOS 2018 XLS CONFORT 
GRIS CON BAUL AL DIA 08 $7380 
PARTNET 2014 PATAGONICA UNICA 
CHEV PRISMA 2020 LTZ BLANCO 
NUEVITO CUERO PANTALLA TACTIL 
CITRO C4 HDI 2012 TURBO $3980 
SANDERO 2017 STEPWAY AL DIA 
08 CUERO NAFTA LIQUID $7380 
LOGAN 2015 C-AIRE CUERO NAFTA 
C-GNC ROJO URGENTE!! $4880 
CHEV AVEO 2012 A-A GNC $3980 
CAMION DAIHATSUN DELTA 95 MOT 
NUEVO FURGON CON FRIO $5980 
MITRE 4141 SAN MARTIN CENTRO 
CEL 1135487753 // 1135487753

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866

WWW.hondapilar.córner

R32 PROFESIONALES

APARADORES y MAQUINISTAS Luis 
XV fino y calzado deportivo - Con 
exper z/Villa Madero 1128072493

AYUDANTE para depósito zona Cha
carita y Villa Ortuzar. **Enviar CV a 
informes@gelhornplasticos.com.ar

AYUDANTE PASTELERO z/N San Isi
dro. Enviar solo WSP 1166336647

PINTOR autos oficial 1130910521

VIGILADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

PEDIDO

ARQUITECTO /A Proyectista. Docu
mentación de obra. 1166877727

— \ CHOFERES,PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3783

CHOFER app Uber a-c 11.27040030

CHOFER Cabify Excelentes Condi
ciones. Whatsapp Escrito al 
1157997131

CHOFER operador de bomba y Cho
fer cañista. Lie. Municipal E.1, E.2. 
Linti vigente. Incorpora Importante 
hormigonera ubicada en San Fer
nando. CV por WSP al 
1137301792 o rrnh@fenomix.com

CHOFER p/Reparto Presentarse 
Quintana 2365 L. del Mirador

CHOFER para Cabify o Uber y Didi 
registro cat D 1162205112

CHOFER para camiones semis con 
hidrogrúa, experiencia comproba
ble. Lie. Municipal E.1, E.2. Linti vi
gente Seleccionará Empresa Hormi
gonera ubicada en San Fernando. 
Comunicarse al WSP 1537301792. 
Enviar CV a rrhh@fenomix.com

CHOFER TAXI a cargo 115452-7612

CHOFER TAXI a-cargo 1144714099

CHOFER Taxi a/ego Dño 20753091

CHOFER TAXI cargo viva V.Urquiza. 
Constityentes 5975 11-3288-9957

CHOFER taxi CON EXPER $65000 
Jubilación y O. social 1563634809

B CALLCENTER (interior)

BACHERO DeliveryAv Cabildo 2629
ZAPATERO CORTADOR p/maquina 
automática computerizada EUTRON 
con cutter Cel 116886-0268

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

Clarín 
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

R47) SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
■** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA 51979018 S. Martin

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

¡CUIDADO PERS. 47 OFREC.I

SEÑORA ABRIL 1122989482

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Jasmin 28a 11-61158466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

— \ ASTROLOGÍAYTAROT,R55 TERAPIAS 
/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

ESPIRITISTA
'don ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 
Impotencia Sexual Corto 

Daños Sanaciones. Discreción
[©011-6450-2473

Regístrate y publicó tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarm.com
mailto:maguepasin@gmail.com
clasificados.clarin.com
dasificados.clarin.com
mailto:contable@ducontcom.ar
mailto:casting@fibertel.com.ar
mailto:l@turismoriho.com.ar
mailto:damelapatapuey@gmail.com
mailto:Dusqueda2023.obra@gmail.com
mailto:alarmas5871@gmail.com
mailto:rrhh@fenomix.com
mailto:informes@gelhornplasticos.com.ar
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
mailto:rrnh@fenomix.com
mailto:rrhh@fenomix.com
clasificados.clarin.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres

Contactos
clasificados.clarin.com

¡AVISOS AL COM. 75 OFREC.
¡SALUDOS 58 OFREC.I

— — o \ MENSAJES, SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

ISALUDOS 58 OFREC.I

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

GRACIAS San La Muerte Silvia

R75) CONVOCATORIAS, 
PAGOSDEDIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

AVISOS AL COMERCIO

AUTOCLAVE S.A. Sorteo Febrero se
ra por Q. N. LOTBA del 22/02/25

¡EDICTOS 76 OFREC.

D7C \ EDICTOS■V/U / JUDICIALES

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civir y Comercial Ns 15 del De
partamento Judicial de Mar del Pla
ta en los autos caratulados "GON
ZALEZ AMERICO JULIO C/RACHMUT

EDICTOS 76 OFREC.I

JUAN S/PRESCRIPCION ADQUISITI
VA BREVE" Expediente: 2008 cita y 
emplaza al Sr Juan Rachmut y/o 
Rachmuth, DNI 7.404.204 , a fines 
de que comparezca dentro de los 
diez (10) días, o el plazo mayor que 
corresponda en razón de la distan
cia, de vencida dicha publicación a 
contestar demanda bajo apercibi
miento de declararlo en rebeldia.- 
Mar del Plata, de febrero de 2025. 
Publiquense por cinco días en el 
diario "Clarín .

*

4^ Clarín 
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

b

clasificados.clarin.com

470 USD

Deptos -Comercial -Cabañas

COBERTORES DE
PISCINA

8x4: $9.900.000

COMPRO AUTOS
2010 en adelante

Resuelvo
en el día WSmF 
©I 5-3046-0012

ñ ©AutomotoresCanon

8x4 $8.900.000
6x3 $5.900.000 8x3 $7.900.000 
INCLUYE: Equipo de Filtro y Baldozones atérmicos

• Desbordes • Desnivel
• Integradas a la casa

NATATORIOS BLUE
CONSTRUCCIÓN^ REPARACIONES '

5)15-6243-4881 5)11-6628-5859
Boulogne Sur Mer 2292/94 @@natatoriosblue

', . _ f¡ £) 11-2360-2171 
ooermgTic $ n-6i05-7786

['PISCINAS CON DISEÑO --------------------------------------- 1

CH0C0R0N0H CONSTRUCTORA

Building & Co
ARQ+OBRAS|

Obra gris:|
Sil ©11-2348-6070

Automáticos^ 
Manuales1

Entregamos!
^^sgssSíen'itodo.el país I

EÑWffiflHNM
TODO TIPO DE 

PINTURA DE OBRA!
JENCIÓN PERSONALIZADA

Sr. Rodolfo

11-5755-4704

clasificados.clarin.com
ENCONTRÁTU PRÓXIMO Okm

Clarín
Clasificados AlltOS

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
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Claríngrilla N9 20.382 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Rabindranath Tagore.
/\oFÍ K) i H O Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

lXJU.t-.Lll 11C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

DefinicionesParte lateral, destinada a los peatones, de una calle o vía pública; 2►Obstáculo de cualquier clase para impedir que sea invadido o allanado algo;
3► Local destinado a los fumadores; 4^Cuenteci- lla de vidrio agujereada con que se hacen adornos y labores; 5> Herir gravemente; 6kObra dramática en que habla un solo personaje;7►Partidario de la oposición política; 8^Cuerpo del avión, de figura fusiforme, donde van la tripulación, los pasajeros y las mercancías; 9►(~se) Agacharse, encogerse, ocultarse; 10 ► Habitante de una sabana; 11 ► Mamífero carnicero félido, de unos 60 cm. de altura, con el pelaje parecido al del leopardo y aspecto de perro; 12 ► Mujer poco hábil en cualquier arte o facultad; 131 Clavo corto y de cabeza grande;14►Transformar en hilo o alambre un metal pasándolo por la hilera; 15 ► No aprobar, dar por malo, desaprobar; 16 ► Perteneciente o relativo a Satanás, príncipe de los ángeles rebelados; 17►Arg., Chile. Vendedor de diarios; 18►Confusión grande, con estrépito y notable desorden; 19 ► El que tiene por oficio cantar los salmos y las horas canónicas en las catedrales; 20 Municipio andino de Colombia en la subregión Nordeste del departamento de Antioquia.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a -ba-ba-ba- bar - bo - ce - cham - chue - co - da - dar - de - día - do - fi - fi - fu - fu - ga - go - gue - he - je - la - la - lar - lia - lo - lo - ma - mal - mal - mis - mo - na - ne - ni - nó - o - par - par - po - pro - ra - ra - re - ríe - rio - rir - ro - ro - ro - sa - sa - sal - se - si - ta - ta - tá - tor - tre - ún - va - za.

SINCERO 1 DARÁ 
ASILO

HEMBRA 
DEL OSO

1 LITIO 
ARRASARÁN. 

DESTRUI
RÁN

ALABANZA 1COMÚN, 
VULGAR

TRIBU, 
FAMILIA

!—► 1 1

CIUDAD DE 
ITALIA

► NOTA 
MUSICAL

■>
SIMILAR, 
PARECIDA TRIUNFES

INSTRUMEN
TO 

MUSICAL 
DE VIENTO

RECIBEN 
DINERO 
POR UN 

TRABAJO

CRUZA DE 
DOGO Y 
LEBREL

CHANZAS

> 1

L> 1
I- DE ELEA) 
FILOSOFO

MUY 
DISTRAÍDO

COSA 
EXTRAÑA
MUJER. 
SEÑORA

1

1 HIJO DE 
JACOB

CONSO
NANTE

ASÍ 
SEA

► 1 NÍQUEL >
SULTANATO 
DE ARABIA AFIRMACIÓN

MÚSICA 
POPULAR 
CUBANA

1

HOMICIDA 
(FEM.)

Sudoku
N9 7.075

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Avanzado

8 9 4

7 4 5 9 6

3

9 7

3 1 2

5 8 6

8 3

6 5 8 9

6 4

Soluciones
Sudoku N9 7.074
Básico

Claríngrilla N9 20.381
...que se merece; al despreciarla, queda sin 
valor (conclusión). Publio Cornelio Tácito. 
Historiador romano.

3 2 9 6 4 1 7 8 5 ▼ ▼

1 8 5 3 7 9 2 4 6 1 E Q U E C O S

6 7 4 2 5 8 1 3 9 2 C U C H 1 L L O

5 6 3 1 8 4 9 2 7 3 D E G R A D A D O

8 1 7 9 2 5 3 6 4 4 E S P A R T A N O

4 9 2 7 3 6 5 1 8 5 D E C A L 1 T R O

7 5 1 8 6 2 4 9 3 6 A M O R A T A R

9 4 6 5 1 3 8 7 2 7 P E R 1 Q U E T E

2 3 8 4 9 7 6 5 1 8 P R E J U z G A R
— 9 D E S P E R T A R

Av anzad 10 A C E N D R A R

1 3 5 6 8 4 7 9 2 11 H E P T A E D R O

9 8 4 7 1 2 3 5 6 12 B A L í S T | C A

6 2 7 5 3 9 8 4 1 13 P L A T I L L O S

4 9 2 1 7 8 5 6 3 14 A D O R N A D O
3 7 1 2 6 5 4 8 9 15 B E N A V E N T E

8 5 6 9 4 3 2 1 7 16 E S C L A V | N A

2 1 8 3 5 6 9 7 4 17 A P E L L I D A R

7 4 3 8 9 1 6 2 5 18 T R | L O G í A

5 6 9 4 2 7 1 3 8 19 F E D E R A L

Solución Autodefinido
Horizontales. Prosaico, Asís, la, análoga, alano, cobran, rareza, ido, Aser, amén, Ni, Omán, son, asesina. Verticales. Franco, dama, osa, bromas, asilará, ene, asolarán, Li, ganes, sí, clan, Zenón, loa, ocarina.

Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 11.999,90- Revista Ñ $ 10.000 - Arquitectura $ 2.800 - ELLE $ 7.000- Jardín 
de Genios Edición Lanzamiento 2025 $ 6.500 - Preescolar Genios $ 4.000 - Arquitectura con DNI $ 3.300 - Relanzamiento Cocina en 
Casa N° 1 $ 19.999,90 - Genios Edición Lanzamiento $ 4.000 - Magalí Tajes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00 - Jardín de Genios $ 3.000- 
Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90- Relanzamiento 
Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Gran
ja de Zenón $ 4.999,90  - La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - 
Cocina Total N" 2 $ 24.999,90- CocinaTotal Ed. Esp. N’7$ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000.

Edición del día
Edición de 64 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zarate. Edición de 64 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recargo.
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras 1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220 (1285),Capital. TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 18460139), Capital.TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO SA. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAIS DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

“Donde no hay justicia es imposible que haya libertad”

Me pregunto y traslado la pregunta a todos: ¿Cómo sería nuestro país si la Justicia hubiera actuado sin la histórica demora que afecta sus sentencias? En especial las que tienen que ver con la actuación pública de nuestros gobernantes. Creo que el ciudadano común confiaría mucho más en la eficacia de las leyes y las instituciones de la República.San Agustín, el brillante teólogo cristiano, tenía razón al afirmar que los imperios sin la Justicia son solo grandes sociedades de bandidos. Así nos pasó. Negociados y corruptelas junto a la anomia judicial convencieron a millones de argentinos que un tal Javier Milei, con una motosierra, limpiaría la basura acumulada mucho mejor que la justiciera imagen de la espada y la balanza.Sin embargo la temible taladora, una metáfora ingeniosa para su campaña política, hoy es solo una gran tijera de gastos provisionales, educativos y obras públicas que afectan a los más humildes de nuestra sociedad.Finalizaron las ferias y bien harían los jueces reiniciar la actividad concretando los juicios pendientes. Tenemos de sobra gente capaz y honesta en sus filas. Y que el presidente Milei, tan pendiente de una economía que parece excluirlo de otras realidades, se dedique

17 de febrero de 1965.

HACE 60AÑOSHacia las urnas, con los militares como “custodios”a trabajar por el bienestar de la gente como se lo exige la Constitución, hable menos y escuche más. Y en lo que le compete con la Justicia argentina, sepa tomar sabias decisiones, en especial con la Corte Suprema. Bien sabe que donde no hay justicia es imposible que haya libertad.
Matías Aníbal Rossi
matiasrossi2014@gmail.com

Conventillo en las redesQuienes nos gobiernan, se comportan como niños de primaria. No aceptan la menor crítica con altura quedándose callados y demostrando además que invierten su tiempo en cosas importantes y no en pavadas en las redes. Responden con ofensas ridiculas sin sustento. Ejemplos: las respuestas innecesarias del Gobierno a comentarios de figuras como María Becerra y Lali Espósito. Los funcionarios necesitan tener la última palabra y se desencadenan duelos verbales que parecen, más que otra cosa, peleas de conventillo. Con esta manera de actuar sumada al pobre uso que hacen del vocabulario, empobrecen la imagen de quienes deberían brindar una imagen de ejemplo, madurez, educación y corrección política.
Alicia I Halberstein aliciaihalb@aol.com

Ejemplos para imitarUna carta del lector Luis E. Luchia Puig me hizo recordar otro ejemplo de reacción positiva de un pueblo. En un viaje al País Vasco en 1968, mi padre me llevó a conocer la ciudad de Gernika. En abril de 1937 fue enteramente destruida durante la guerra civil española, muriendo un tercio de su población. En esa visita, 30 años después, vi una simpática y moderna ciudad, reconstruida por el esfuerzo de sus pobladores y la ayuda de los gobiernos. Esto contrasta con nuestra bonaerense Guernica donde prima la pobreza, la usurpación y la corrupción. Todo en un país con inmensas riquezas naturales y sin haber sufrido de guerras (en el continente). Gobierno y población, imitemos a Hiroshima y Gernika en sus ejemplos de reconstrucción. Solo esfuerzo e imaginación serán necesarios para poner a nuestro desvalido país 

en el lugar que supo tener.
Ricardo Olaviaga olaviaga8@hotmail.com

Si fuéramos como somos afueraEn una playa de Miami, lo primero que llama la atención es la limpieza. Está llena de argentinos y verlos caminar 50/100 metros con los residuos para depositarlos en los cestos de basura, llama más la atención. Recibir comentarios de amigos que estuvieron en playas de la Costa argentina, que lo peor es la mugre que hay en ellas, lo que me lleva a preguntar qué chip tenemos en la cabeza para ser mugrientos en Argentina y cambiar por limpios afuera. Ver a una madre en playas argentinas tirar los pañales en la playa es normal; afuera, imposible. Qué país tenemos y qué país tendríamos si fuéramos en Argentina como somos afuera.
Darío Díaz dariodiazalb@gmail.com

Hace seis décadas, se aproximaban las primeras elecciones legislativas durante el mandato del radical Arturo Illia. No habían cesado aún las presiones de los militares. Para confirmar ese panorama de incertidumbre democrática, el propio presidente había instruido al ministro del Interior, Juan Severino Palmero, para que los comicios se desarrollaran bajo la custodia de las Fuerzas Armadas: una actitud de virtual tutela castrense y señal de un proceso democrático condicionado, agravado por la proscripción, directa o indirecta, del peronismo, con su jefe derrocado en 1955 y exiliado en Madrid. Visitaba el país una misión italiana, encabezada por el senador Giuseppe Médici, con la idea de alcanzar un acuerdo en materia de carnes y cereales y de uso de energía nuclear con fines pacíficos. La carrera espacial entre EE.UU. y la URSS, los dos colosos del mundo de posguerra, abría otro capítulo. En Cabo Kennedy, el cohete más poderoso de Washington se pondría en órbita con el mayor de los satélites no tripulados.
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N
o es sofocante, como solemos decir. Habita un terreno etéreo vecino a lo imposible. Ambientes como los de las calles de Buenos Aires el día pico de calor, con 42° de sensación térmica, parecen casi desafiar las leyes de la física y, sobre todo, de la condición humana.Se me dirá que cualquiera que haya pisado alguna vez las arenas idílicas del nordeste brasileño o de la mágica República Dominicana me referirá, rápida y certeramente, haber sentido a viva piel esas caloríferas e invisibles pestes, pero lo que es también cierto es que cuando hay un cielo sin mácula y mares tan hospitalarios como entrañables uno es capaz de dejar a un lado esos pequeños detalles.Que, en verdad, no son tan pequeños ni tan detalles. Porque todo en verano cambia, aún en condiciones infrahumanas, si uno tiene vecindad con el agua que corre. Más si se trata del mar, claro.Pero una franja costera, sea de río, laguna o

Pasiones ArgentinasExtrañas tortugas ninjas en el verano porteño
Marcelo MorenoEscritor

arroyito -esa posibilidad cercana del refres- cón a la vera del camino- cambia diametralmente la perspectiva. Es otro cantar: Infierno sí, pero con alivio.Los porteños tenemos un río, desde luego. Ancho y brioso, casi pavoroso y casi sin límites.Pero durante décadas y décadas diversos gobiernos municipales, provinciales y nacionales se dedicaron a hacer la vista gorda 

ante su contaminación vertiginosa y constante. Resultado de esta genuina política de Estado que atravesó gobiernos y generaciones: a mediados de los 70 y hasta hoy está prohibido un chapuzón siquiera en esas aguas repulsivas y deletéreas.Mucha constancia y mucho cohecho, mucha corrupción y mucha dejadez fueron necesarios para terminar la obra: hoy somos vecinos de un rio prohibido.

Por lo tanto, ante estos calorones espesos, lo que nos queda a los porteños es la sombra amplia, el ventilador rendidor o el aire acondicionado. El último no es necesario jornada completa. Si uno tiene un trabajo refrigerado -un refugio, bah- de ocho o nueve horas, toda tortura canicular se sobrevella mejor.Pasa que el calor cansa. Si hay un paréntesis más o menos grandote, las cosas se llevan mejor. Porque en esas horas no es que uno goce del fresco, sino que se olvida de esa gelatina pringosa que se le adhiere a la piel casi con formas rugosas.Debe ser eso lo que lleva a delirar por momentos en que nos hemos convertido en extrañas tortugas ninjas, no por efecto del cambio climático y esas levísimas pavaditas, sino porque con este calor lo que mata no es la humedad.Como sea, esas mutaciones que nos convierten en otros. Gente dispuesta a llorar de emoción ante una tormenta o agradecidos mortales por vientito benéfico con perfume a sur, cual lejanos antepasados.
CRIST Preocupante
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